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Но когда два эпизода 
подряд - это уже тенден-
ция. Выстрел дуплетом: 
из одного ствола - в «эли-
ту», из другого - в государ-
ство, у которого такие, 
пардон, кадры. Отлита в 
бронзе фраза вождя на-
родов: «Кадры решают 
все». Это и призыв учить-
ся и развиваться, и прин-
цип построения сильной 
власти. В советское вре-
мя его старательно со-
блюдали. Но все измени-
лось при смене эпох.

Говорят, кандидатуру 
руководителя либераль-
ного кабмина Б. Ельцин 
утвердил на отдыхе в 
бане. И страна получила 
убийственную шокотера-
пию. Дальше покатилось 
под гору, от бдительности 
и ответственности пер-
вых отделов не осталось 
и следа. Во властные 
структуры полезли юные 
«генералы», деятели с 
купленными дипломами, 
с двумя-тремя граждан-

ствами, с придуманными 
биографиями... Система 
подбора кадров была 
сломана. Отсюда слабая 
экономика и сверхсиль-
ная коррупция, отсюда 
потери огромных ресур-
сов страны.

Система безопасности 
была перезаточена на оп-
понентов власти. Их про-
сеивали сквозь мелкое 
сито, снимая с выборов 
неугодных кандидатов 
даже за лишнюю запя-
тую в анкете. «Свои» же 
шли по зеленым кори-
дорам, постепенно нака-
пливаясь в парламентах, 
занимая губернаторские 
и министерские кресла. 

Их моральные и про-
фессиональные качества 
спецслужбами «не заме-
чались», хотя не были се-
кретом для граждан.

Стоит ли удивляться, 
что, согласно недавним 
исследованиям амери-
канской консалтинговой 
фирмы «Эдельман», РФ 
заняла последнее место 
по показателю доверия 
населения к государ-
ственным и обществен-
ным институтам?!

Экспертное сообще-
ство указывает на негра-
мотные и провальные 
действия властей, при-
носящие вред стране, но, 
то ли стесняясь, то ли 

осторожничая, обходит 
причину всего этого. А 
причина как раз в каче-
стве кадров, которые не 
решают и не отвечают... 
Стоило после дефолта 
1998 года возглавить пра-
вительство Е. Примакову, 
Ю. Маслюкову с прим-
кнувшим В. Геращенко, и 
экономика за несколько 
месяцев начала выби-
раться из ямы. 

Скандалы в Совете Фе -
дерации и Росгеологии 
свидетельствуют, что кад-
ровые пороки во вла-
сти превысили допусти-
мые пределы. В резуль-
тате скелеты, спрятан-
ные в шкафах ВИП- 
чиновников, полезли на-
 ружу, прицеливаясь в ус-
тои государства. А в пар-
ламенте протаскива ют 
закон о наказании граж -
дан за неуважение власти.

Лаврентий Павлов

На минувшей не-
деле в интернете 
с недоумением 
цитировали 
высказывания 
Антона Силуа-
нова о том, что в 
ближайшие годы жизнь в стране не улучшится и 
граждане должны быть к этому готовы. Похоже, 
первый вице-премьер прочно вошел в образ 
Кассандры - провидицы из древнегреческой 
мифологии, напрасно предсказывавшей несча-
стья, поскольку ей никто не верил.

Летом 2017-го на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме он заявил, что 
«нам придется пройти непростые 2018-2019 
годы и дальше за 2020 год мы сможем наращи-
вать расходы». «Дальше за» - это лишь в 2025-м 
или в 2030-м?

Двумя годами раньше он же предлагал граж-
данам «не жировать» несколько ближайших 
лет, поскольку идут тяжелые времена и с де-
фицитом бюджета на уровне 3,4% ВВП прави-
тельство справиться не сможет. 

А в ноябре 2014-го на другом экономическом 
форуме все тот же министр звал людей туже 
«затягивать пояса»: «У нас уже не будет столь-
ко доходов, не будет таких зарплат». У нас?! По 
утверждениям экспертов, зарплата Силуанова 
сильно выросла и достигла 2 млн рублей в ме-
сяц. На эти деньги можно обеспечить средней 
по стране пенсией более 140 человек! Удвое-
ния своих и без того высоких окладов требуют 
нынче депутаты, прокуроры, другие госслужа-
щие, чем откровенно противопоставляют себя 
всему «остальному» населению РФ.

В реальности министр финансов подает 
гражданам сигнал: «Это у ВАС не будет ТА-
КИХ зарплат». И когда он пятый год твердит, 
что завтра будет плохо и послезавтра плохо, то 
навязывает гражданам мысль: отстаньте и на 
правительство не надейтесь. Выплывайте сами 
из болота, куда вас завели! Власти - отдельно, 
люди - отдельно!

Как работают экономические власти и их 
ярчайший представитель Силуанов, свидетель-
ствует нынешний кризис: стагнация в промыш-
ленности и на потребительском рынке, новая 
волна инфляции, падение доходов населения. 
Но зачем регулярно и публично признаваться 
в своей беспомощности и некомпетентности?! 
Безнаказанность? Или игра похитрее?

Бюджет 2018 года был сведен с профици-
том в 2,7 трлн рублей. Доходы, по утверж-
дению экономиста Н. Вардуля, выросли на 
29%, но расходы - лишь на 2%. Профицитные 
триллионы правительство вынуло из эконо-
мики (у заработавших их предприятий), но 
запрятало в кубышку. Под предлогом запаса 
на черный день. И это постоянная практика. 
Михаил Делягин утверждает, что в декабре 
неиспользуемые остатки средств на счетах 
федерального бюджета составили более 10,6 
трлн рублей. Плюс на сегодня в стране на 470 
млрд долларов золотовалютных резервов. И 
в целом кубышка тянет более чем на 40 трлн 
рублей!

Но сейчас все знают, что большие деньги 
просто так лежать не могут, они должны «кру-
титься», принося проценты. И не отвлекает ли 
глава Минфина общество призывами «не жи-
ровать и затягивать пояса» от закономерного 
вопроса: кто «крутит» эти народные триллио-
ны и в чьи карманы падают проценты?

Алексей Воробьев

Производители продуктов пред-
ложили вице-премьеру Дмитрию 
Козаку обсудить их отношения с 
торговыми сетями. Руспродсоюз, 
Русбренд и другие объединения ре-
шили, что конфликт с ретейлера-
ми зашел слишком далеко и к его 
разруливанию необходимо под-
ключать правительство. 

Производители жалуются, 
что, получая большие оптовые 
скидки в 30-50% от цены постав-
ленных продуктов, сети пере-
продают товар в более мелкие 
магазины с гораздо меньшими 
скидками. Таким образом, во-
первых, ретейлеры де-факто 
расширяют свое присутствие на 
муниципальных рынках, превы-
шая разрешенную ФАС долю в 
25%, что ухудшает условия кон-
куренции между продавцами и 
позволяет накручивать цены. 

Во-вторых, большие скидки пе-
рестают работать на покупателя, 
растворяясь в посреднических 
комбинациях сетевиков. То есть 
снова цены вверх!

Подобная перепродажа продук-
тов в обход согласованной произ-
водителем и ретейлером схемы, по 
словам исполнительного директо-
ра Руспродсоюза Дмитрия Востри-
кова, «является недобросовестной 
практикой». Она затрудняет произ-
водителям поставки продуктов на-
прямую в небольшие магазины, ли-
шая их части прибыли, поскольку 
не позволяет воспользоваться зна-
чительно меньшими скидками, чем 
грабительские 30-50% для сетей. В 
результате финансовое положение 
поставщиков ухудшается, а ретейл 
продолжает наваривать прибыль.

Эту проблему власти пока не ви-
дят или не хотят видеть, и постав-
щики надеются «открыть глаза» на 
нее вице-премьеру Д. Козаку.

Глава Ассоциации компаний 
розничной торговли Сергей Беля-
ков заявил, что запрет перепродаж 
скидочных продуктов поставит под 
удар само понятие свободы пред-
принимательства: мол, пусть тогда 

производители продают продукты 
в своих фирменных магазинах. Тут 
очевидное лукавство: открытие 
предприятиями собственных мага-
зинов - непрофильного вида бизне-
са - повысит их издержки. А когда 
сетевики, пользуясь своим моно-
польным положением, выкручи-
вают руки поставщикам - «либо 
скидка 50%, либо торгуйте сами», 
- какая ж здесь свобода предприни-
мательства!

Власти пока размышляют, кто 
главный на рынке и чью сторону 
принять. Им можно напомнить: 
правительство «мамой клялось» в 
поддержке отечественных произ-
водителей! А вот крупные торго-
вые сети зарегистрированы в ино-
странной юрисдикции: «Ашан» - во 
Франции, «Пятерочка», «Перекре-
сток», «Копейка» - в Нидерландах, 
«Глобус» - на Кипре, «Билла» - в 
Австрии и т. д.

Высасывая средства из россий-
ских товаропроизводителей, за-
гоняя их в стагнацию огромными 
навязанными скидками, они кладут 
деньги в иностранные банки, под-
держивая тамошнюю экономику 
и благосостояние граждан. А в пра-
вительстве РФ все не выберут, кто 
главный на рынке!

Павел Максимов

ЗАЧЕМ 
ПУГАЕТ 
СИЛУАНОВ?

Кто главный на потребитель-
ском рынке: производитель 

или продавец? Вопрос не 
риторический: главный здесь 
формирует цены, а значит, и 

поведение покупателя. 

СЕТИ ПЕРЕПРОДАЖНЫЕ

Сильно встряхнули общество скандалы в Со-
вете Федерации и в Росгеологии. Но чему 
удивляться? Сенаторы и прежде становились 
фигурантами уголовных дел, да и госчиновни-
ки попадали на видео в непотребном облике, 
правда, не вели себя столь глупо и вызывающе.

СКЕЛЕТЫ ЛЕЗУТ ИЗ ШКАФОВ
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Уважаемый Андрей Валерьевич!
От всего сердца поздравляем вас с юбилеем, с возрастом человеческого, 

мужского, творческого расцвета - 55-летием! Вы принадлежите к той слав-
ной когорте отцов-основателей, кто стоял у истоков создания газеты «Мир 
новостей» и всего нашего издательского дома, кто за минувшие четверть 
века добился большого признания и уважения читателей газеты, издателей и 
предпринимателей - распространителей печатных СМИ России. 

Ваши многочисленные награды от органов государственной и муници-
пальной власти и общественных организаций в этой важнейшей социаль-
но-просветительской сфере - свидетельство вашего высокого авторитета и 
профессионализма. Мы, ваши друзья и коллеги, от всей души желаем вам до-
стижения еще более высоких целей и готовы помогать в решении стоящих 
перед вами творческих и предпринимательских задач. Желаем личного се-
мейного счастья, мира и отличного здоровья!

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ 
А.В. Авдонина, первого заместителя главного редактора газеты 

«Мир новостей»!

Коллектив редакции газеты «Мир новостей»
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Похоже, сотни обраще-
ний граждан услышаны 
законодателями - Госу-
дарственная дума РФ 
одобрила во втором 
чтении поправки в за-
кон «Об исполнитель-
ном производстве». А 
это значит, что после 
окончательного чтения 
законопроекта и всту-
пления поправок в силу 
приставам запретят 
арестовывать соци-
альные счета граждан. 
Взыскивать долги будут 
с других доходов, но не 
с пособий и пенсий.

Позарились 
на святое

Свою историю Светлана 
(назовем ее Кочетовой) со-
гласилась рассказать толь-
ко при условии аноним-
ности. «Потому как перед 
людьми стыдно, - говорит 
собеседница. - Если узнают, 
как мы бедно живем...»

У Светланы трое малень-
ких детей, надежный муж, но 
он еще весной остался без ра-
боты. Посидел он без дела ме-
сяц и согласился по совету дру-
га поехать на рыбную путину в 
море на весь летний сезон. По 
окончании путины обещали 
выплатить больше ста тысяч. 
Деньги заманчивые. Кочето-
вы тут же прикинули, сколько 
дыр в хозяйстве залатают: и 
крышу починят, и детей при-
оденут, и с банком, в котором 
зимой кредит на 30 тысяч взя-
ли, рассчитаются.

Тогда у них котел газовый 
сломался, а на дворе моро-
зы стояли. На еде можно 
сэкономить, а как без тепла 
остаться? Билет мужу на по-
езд Светлана покупала из по-
следних средств, немного еще 
у соседки заняла. А через не-
делю пошла снимать детские 
пособия и ахнула: карточка-
то заблокирована, арест на-
ложен за просрочку платежа 
по кредитному договору.

История 
со счастливым 
концом...

Вот тут и пришлось ей по-
бегать по инстанциям. Сна-
чала к юристам - за советом, 
потом в собес - за справка-
ми,  к судебным приставам... 

К сожалению, пришлось 
ей в свой адрес не только 
слова сочувствия услышать...

Один мужчина в очереди, 
когда Светлана сказала, по 
какому вопросу в службу 
приставов приехала, косо 
посмотрел на нее и стал рас-
суждать вслух:

- Почему же все кому не 
лень становятся матерями? И 

чему они научат своих детей? 
Долги надо отдавать вовре-
мя, и никто ваши карточки 
трогать не будет. Не на дет-
ские пособия надо жить, до-
рогуша, а на зарплату мужа.

Ничего Светлана на эти 
слова отвечать не стала, 
лишь отвернулась, чтобы 
незаметно слезы утереть. 
А карточку ей разблокиро-
вали и детские пособия вер-
нули, как и обещали, в деся-
тидневный срок.

Вот такая история со 
счастливым концом. Если, 
конечно, можно считать 
счастьем то, что скромные 
пособия способны спасти 
детей от голода, пока роди-

тели пытаются решить фи-
нансовые проблемы.

...хотя несчастливых 
больше

Эта история - одна из тысяч, 
подробности других прячутся 
за одной-двумя строчками в 
обращениях пострадавших к 
юристам, которые сводятся 
к одному простому вопросу: 
как им поступить в той или 
иной ситуации? И речь, кста-
ти, идет не только о детских 
пособиях, но и о других соци-
альных выплатах, на которые 
налагаются аресты.

В одной из юридических 
контор перед глазами прохо-
дит вереница людей со схо-
жими судьбами. Вот инвалид 
с хроническими болячками. 
Проглотив очередную пор-
цию таблеток, он неровным 
почерком выводит жалобу 
судебному приставу.

Вот пенсионерка с мини-
мальной пенсией. Зажала в 

руке тысячную купюру и бук-
вально замерла в ожидании, 
когда юрист составит ей об-
ращение в суд на неправомер-

ные действия приставов и 
банка. Адвокат объясняет, 
что в ее ситуации такое 
обращение и не нужно. 
Достаточно, по его словам, 
взять справку в собесе и 
принести приставам. Но 
юридическая грамотность 
многих социально незащи-
щенных слоев населения 
стремится к нулю. Они не 

перестают надеяться на до-
брого дядю, который обяза-
тельно даст нужный совет, а 
если за деньги, то наверняка 
еще и верный. На особо 
частые вопросы попробу-
ем ответить и мы.

Не просто, 
а очень просто

Любой здравомысля-
щий человек рассуждает 
так: если это социальные 
выплаты, детские посо-
бия или пособие по поте-
ре кормильца, то забирать 
их нельзя и это публично 
декларируется государ-
ством. Почему же тогда 
происходят все эти аре-
сты и взыскания? Потому 
что законодательство несо-
вершенно и в нем много чер-
ных дыр.

К примеру, арест счета су-
дебным приставом происхо-
дит на основании записи о его 
владельце, без учета источни-
ков поступления финансов. 

То есть пристав арестовыва-
ет все счета должника, кото-
рые найдет. Банк предостав-
ляет информацию о наличии 
счета, а вот информацию о 
том, какие на нем средства и 
откуда, банк не разглашает. 
И в этом крылась основная 
коллизия, которую теперь 
намерена разрешить Госдума. 
То есть в платежных доку-
ментах теперь обяжут ука-
зывать код дохода, зарплата 
ли это, пособие или перевод 
от друзей. И банки, получив 
запрос от приставов, должны 
будут учитывать указанные 
коды и не давать доступа к 
социальным счетам граждан!

Просто? Очень даже про-
сто! На самом деле понадо-
бились слезы и хождения по 
мукам тысяч человек, пре-
жде чем униженные и оскор-
бленные граждане по всей 
стране смогли вернуть не-
честно отнятые у них милли-
оны кровных рублей. 

Что делать? 
Куда бежать?

Каким же должен быть 
алгоритм поведения постра-
давшего человека, пока си-
туация с блокировкой соци-
альных карт и снятия с них 
средств сохраняется?

С этим вопросом корре-
спондент «МН» обратилась в 
Московскую коллегию адво-
катов «Князев и партнеры».

- В случае списания банком 
со счета должника средств, на 
которые обращение взыска-
ния не допускается, должники 
могут обратиться к судебно-
му приставу, на основании по-
становления которого были 
списаны средства, а также к 
старшему судебному приста-
ву с заявлениями о возврате 
средств, приложив справку 
либо иной документ, под-
тверждающий целевой харак-
тер списанных сумм, - советует 
юрист этой коллегии Мария 
Рулькова. - Если требование 
о возврате денег в доброволь-
ном порядке не исполняется, 
должники имеют право обра-
титься в суд о взыскании неза-
конно удержанных средств.

Чтобы читатели могли 
без паники действовать в 
подобных случаях, этот 
совет юриста распишем 
пошагово:

 если предварительно 
не было получено уве-
домление об аресте счета, 
необходимо обратиться 
к руководству банка за 
сведениями об исполни-
тельном производстве, на-
лагающем ограничения. 
Если такие сведения есть, 
нужно подготовить дока-
зательную базу и предо-
ставить ее вместе с заявле-
нием в службу приставов;

 жалоба на действия 
судебного исполнителя 
оформляется в порядке под-
отчетности на имя его непо-
средственного начальника 
или в судебные органы. При 
обращении к последним ис-
ковое заявление подается в 
арбитражный или суд общей 
инстанции в зависимости от 
того, какая структура ответ-
ственна за решение о списа-
нии задолженности;

 доказательная база при-
кладывается к заявлению, по-
даваемому в службу судебных 
приставов или суд, и должна 
содержать письменные ис-
точники, указывающие точ-
ную сумму денег, переданную 
государством в качестве по-
мощи. Такими документами 
являются: справка из органов 
соцзащиты или ФСС, карта 
застрахованного гражданина, 
выписка о переводе из ПФР. 
Если документы не прило-
жены, но указаны в заявле-
нии, делопроизводство может 
быть продлено до 10 суток.

Не будет лишним напомнить, что с 15 ян-
варя 2016 года в стране действует еще один 
карательный закон - о лишении водительских 
прав за долги, которые превышают 10 тыс. 
рублей, и в случаях, если водитель отказы-
вается их выплачивать. Чтобы не попасть 
в число виноватых и не оказаться без прав 
прямо на дороге, надо быть бдительным и 
не забывать периодически делать следую-
щее: заходить на онлайн-сервис «Проверка 
штрафов» на сайте ГИБДД и проверять, нет 
ли у вас «писем счастья». Об этом же можно 
узнать и на интернет-портале «Госуслуги» или 
на официальном сайте службы судебных при-
ставов. Если же вы обнаружите там и себя, 
и должок свыше 10 тыс. рублей, то избежать 

лишения права управления ТС по инициативе 
судебных приставов можно при полном пога-
шении долгов либо при получении рассрочки 
исполнения обязательств. Ограничения на 
управление транспортным средством мо-
гут быть сняты и при изменении жизненных 
обстоятельств, при переходе в категорию 
должников, к которым мера в виде лишения 
прав применена быть не может.

Базовую информацию по этому вопро-
су легко найти в интернете, где бесплатные 
консультанты все уже расписали в подробно-
стях. Но и они разводят руками: изменения в 
законодательстве порой происходят быстрее, 
чем правозащитники успевают обновлять 
алгоритмы действий для своих клиентов. 

ТИШЕ ЕДЕШЬ - ДАЛЬШЕ БУДЕШЬ

Приставы не смогут 
взыскивать средства 
граждан с социальных 
счетов. Это пенсии, 
алименты, компенса-
ции за причинение вре-
да здоровью, средства 
материнского капита-
ла, социальные выпла-
ты и пособия.

ХВАТИТ ЛЕЗТЬ     В НАШ КАРМАН!

Материал подготовила Виктория Безуглова

Приставам запретят удерживать долги с пенсий и пособий

По статистике, на начало 
2019 года в России оказалось 
целых 40 ìëí äîëæíèêîâ. 
Не в состоянии выплачивать 
свои деньги 32 ìëí ÷åëîâåê. 
И это только по выданным 
банками кредитам!
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В «самой демокра-
тичной стране мира» 
США теперь легко 
можно угодить в 
тюрьму без суда и 
следствия только за 
то, что вы оказались в 
общественном месте 
в легком подпитии, 
вовремя не оплатили 
коммунальные услуги 
или просто вызвали 
у полицейских какое-
то подозрение.

Такая история случилась 
в городе Коринт с безра-
ботной Джеми Тилман, ко-
торая всего лишь зашла в 
общественную библиотеку, 
где задремала за столом. 
Полицейские надели на 
нее наручники и отправи-
ли в городскую тюрьму. А 
через пять дней судья Джон 
Росс постановил, что она 
должна заплатить штраф 
100 долларов плюс опла-
тить судебные издержки в 
размере 155 долларов или 
же отбыть 30-дневный тю-

ремный срок. У Тилман в 
кармане не было и 10 дол-
ларов, поэтому ее вновь 
вернули в камеру.

Ей еще повезло, в Ко-
ринте за день отсидки из 
штрафа списывается 25 
долларов, если задержан-
ный не убедит знакомых 
или родственников дать 
ему взаймы и не освобо-
дится из застенка. В других 
местах день в тюрьме оце-
нивается всего в 5 долла-
ров. Это 20 дней лишения 
свободы. Люди превра-
щаются в настоящих за-
ложников криминального 
правосудия. Окружные 
тюрьмы США сегодня за-
биты бедолагами, отсижи-
вающими штрафы. Таким 
образом власти бедствую-
щих американских город-
ков приноровились попол-
нять свои бюджеты. По 
мнению экспертов, власти 
по всей стране раздают 
штрафы на десятки мил-
лиардов долларов. Только 
состоятельные американ-
цы могут сразу же под-
ключить к делу своих адво-
катов. Причем все затраты 
на содержание тюрем и за-
ключенных оплачиваются 
из федерального бюджета. 

Всевозможные штрафы 
и поборы стали большой 
поддержкой для муници-
пальных властей, которые 

используют любой пред-
лог, чтобы содрать с лю-
дей деньги. Оказавшиеся 
в жуткой тюрьме бедняки 
начинают искать деньги на 
свое вызволение, отчаяв-
шиеся даже обращаются к 
наркомафии, обещая отра-
ботать долг.

Директор Центра фи-
нансового правосудия 
Джоанна Вайсс говорит, 
что для вымогательства 
денег используются раз-
ные механизмы в зависи-
мости от региона, но по-
всюду страдают главным 
образом беднейшие аме-
риканцы, оплата штра-
фов стала способом фи-
нансирования множества 
американских городов.

В США возродились 
«долговые тюрьмы», в 
каждом штате и даже 
округе свои законы, о 
существовании которых 
многие не подозревают 
и оказываются перед 
выбором заплатить вы-
могателям деньги или от-
правиться за решетку.

В тюрьме оштрафован-
ных специально бросают 
в камеры к насильникам 
и убийцам, которые по 
указке тюремщиков дела-
ют пребывание за решет-
кой невыносимым и под-
талкивают к поиску денег 
на вызволение.

Материалы подготовил Николай Иванов

ЖЕЛТЫЙ УЖАС МАКРОНА
Двенадцатая манифестация «желтых жилетов» в 
Париже была отмечена растущей яростью противо-
стояния «жилетов» с полицией.

Наблюдатели отмечают яв-
ный рост ожесточения, хотя 
французские СМИ всячески 
пытаются указывать на более 
мирный характер протестов 
якобы благодаря усилиям пре-
зидента Эммануэля Макрона. 
Но можно было заметить от-
чаяние на лицах полицейских, 
на которых выплескивалось 
все недовольство демонстран-
тов французской властью, от-
казывающейся от прямого 
диалога с народом.

Около 15 тысяч «желтых жи-
летов» и тысячи присоединив-
шихся к ним парижан проявили 
невероятное упорство и вынос-
ливость. Это совсем не было 
похоже на степенные демон-
страции, устраиваемые проф-
союзами, с привозимыми на них 
работниками. Люди вышли на 
улицы сами, а не по призыву их 
боссов или политических дея-
телей. Как отмечают эксперты, 
сейчас речь уже не идет о раз-
ногласиях с властью, более по-
ловины французов откровенно 
ненавидят своего президента и 
его окружение.

Столкновения продолжались 
на Елисейских Полях и пло-
щади Республики до позднего 
вечера. Воздух французской 
столицы вновь пропитался сле-
зоточивым газом, по людям 
били струями из водометов и 
валили с ног пластиковыми пу-

лями. По Елисейским Полям 
полицейские демонстративно 
провели десяток рвавшихся на 
людей овчарок, с трудом удер-
живаемых на поводках.

Все происходившее на па-
рижских улицах свидетельство-
вало о том, что у французской 
власти очень большая и не-
решаемая мелкими уступками 
проблема, а с приходом весны в 
городах может начаться настоя-
щий народный бунт. Сегодня на 
акциях «желтых жилетов» все 
реже сжигают машины и грабят 
магазины, выступления стали 
более организованными и бес-
компромиссными, и правящей 
элите еще более неуютно.

В ходе всех протестов по-
лицейские около 10 тысяч раз 
применили 40-миллиметровые 
пластиковые пули, иногда пред-
намеренно целясь в головы ма-
нифестантов. Объектами атак 
выбираются наиболее актив-
ные руководители демонстра-
ций, полиция следует точному 
приказу, передаваемому ей на-
водчиками.

Это опасное оружие запре-
щено использовать в большин-
стве стран Западной Европы. 
Нужно отдать должное муже-
ству «желтых жилетов», знаю-
щих, что они могут вернуться с 
елисейских сражений с серьез-
ными увечьями, и продолжаю-
щих отстаивать свои права.

  Скандал

На изобретение мощ-
ного лазерного оружия 
США потратили сотни 
миллиардов долларов 
и шесть десятилетий. И 
как сегодня выясняет-
ся, невероятно огром-
ные деньги, по сути, 
канули в бездну.

По этой теме работали 
бесчисленное множество ла-
бораторий. Самой известной 
стала инициатива размещения 
лазерного оружия в космосе 
по программе «Звездные вой-
ны», объявленной Рональдом 
Рейганом в 1983 году. На нее 
были выброшены 200 милли-
ардов, после чего она была за-
крыта. Дельцы из ВПК ловко 
научились манипулировать 
политиками и президентами, 
которые в силу своей малой 
компетентности легко со-
блазнялись на голливудские 
сказки аферистов.

В новой книге Джеффа 
Хечта об истории разра-
ботки этого «оружия буду-
щего» выражается боль-
шое сомнение в том, что и 
Дональду Трампу удастся 
создать разрекламирован-
ные космические силы со 
спутниками-сенсорами и 
перехватчиками ракет. Хечт 
считает, что и здесь может 

повториться провальная ла-
зерная авантюра.

Еще в 1809 году клас-
сик американской литера-
туры Вашингтон Ирвинг 
опубликовал роман о том, 
как европейцы вторгают-
ся в Америку, вооруженные 
«сконцентрированными 
солнечными лучами». Вели-
кий фантаст Герберт Уэллс 
в «Войне миров» вооружил 
убийственными лучами мар-
сианских агрессоров. С тех 
пор идея лучевого оружия 
одолевала разработчиков во 
всем мире.

В 1959 году ученый из част-
ной исследовательской ком-
пании Гордон Гулд первым по-
пытался запатентовать свой 
проект лазерного «луча смер-
ти». Однако военные отстра-
нили его от работы на том 
основании, что в молодости 
он был членом коммунисти-
ческой партии.

А в 1960 году инженер 
Теодор Майман из Научно-
исследовательской лабора-
тории Хьюза объявил о соз-
дании лазерного излучателя. 
Его устройство было крайне 
маломощным, подобным ла-

зерной указке, неспособным 
нанести какой-либо урон. Но 
в Пентагоне ухватились за 
эту разработку, подключив к 
работе крупные корпорации.

В 1970-х годах военным 
удалось создать более мощ-
ные лазеры. Армия разраба-
тывала лазер для установки 
на танках, а ВМС работали 
над установкой излучателей 
на кораблях. Но химические 
лазеры оказывались настоль-
ко громоздкими, что не могли 
разместиться даже на самом 
огромном корабле. В 1983 
году установленный на са-
молете лазер наконец сумел 
сбить две цели, но был при-
знан непригодным для при-
менения в боевых условиях.

Пентагон продолжил раз-
работку новых типов лазе-
ров по стратегической ини-
циативе Рейгана. Лазерные 
мечты одолевали и прези-
дента Джорджа Буша, Пен-
тагон убедил его профинан-
сировать создание лазера для 
ВВС. На этот проект были 
брошены еще несколько 
миллиардов, после чего он 
тоже был закрыт.

В 2016 году Пентагон объ-
явил о программе установки 

противоракетных лазеров 
на беспилотниках. Однако 
три года тестирования про-
тотипов такого оружия так 
и не привели к появлению 
действующего образца. Даже 
когда на испытаниях и удает-
ся получить устойчивый луч, 
он оказывается очень зави-
симым от состояния окружа-
ющей среды, его мощность 
значительно снижается даже 
при легком тумане или дожде.

ВМС пошли своим путем 
и создали лазер с лучом мощ-
ностью 30 кВт, этого хватало, 
чтобы выводить из строя сен-
соры и сжигать моторы ракет. 
Испытания вновь затянулись, 
и министерству пришлось вы-
делять дополнительные 328 
миллионов долларов на эту 
программу. В ее продолже-
нии кровно заинтересованы 
слишком много людей, кото-
рым она обеспечивает без-
бедное существование.

Видные американские фи-
зики из ведущих университе-
тов пришли к выводу, что раз-
рекламированные испытания 
лазеров, проводящиеся время 
от времени министерством 
обороны, лишь создают види-
мость успеха. Но разработчи-
ки лучевого оружия продол-
жают уверять, что вот-вот 
настанет день, когда страна 
получит работающие лазеры.

  Великая лазерная афера

ПРОВАЛ «ЗВЕЗДНЫХ ВОЙН»

  Долговые тюрьмы

В США СЛОЖИЛАСЬ 
ШТРАФНАЯ ЭКОНОМИКА
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В нелюбви к экономике 
собственного государства 
признался замминистра фи-
нансов РФ Сергей Сторчак. 
Чиновник разъяснил, что 
Минфин выступает про-
тив инвестирования внутри 
страны средств Фонда наци-
онального благосостояния 
(ФНБ). Правда, при этом 
оговорился: «Мы будем ис-
кать способы построить 
«мостик» между националь-
ной промышленностью и 
зарубежными проектами».

Движение по этим «мо-
стикам», может, однако, по-
лучиться односторонним. 
За кордон государственные 
денежки наверняка ринутся 
по накатанной. А мы полу-
чим ли от этого профит? 
Крайне сомнительно! В 
разного рода загранпроек-

ты и раньше щедро вкла-
дывали, получая взамен в 
большинстве случаев «шиш 
с маслом».

Судите сами. В 2011 году 
выделили кредит Венесуэле 
- 4 млрд долларов на «воен-
ное и техническое сотруд-
ничество». На сегодняшний 
день госдолг этой латино-
американской страны Рос-
сии превышает 3 млрд дол-
ларов. Судя по всему, о них 
тоже можно забыть. 

Объявлено о 2 млрд 
евро, которые даем Кубе 
на модернизацию желез-
ных дорог. Кроме того, 
беремся за модернизацию 
же островной энергоси-
стемы. В самом деле, ну не 
в отечественное же хозяй-
ство вкладывать эти мил-
лиарды!

Интересно, какие еще 
разорительные «мостики» 
собрались возводить чинов-
ники? Между тем экономи-
ка, инфраструктура России 
остро нуждаются в деньгах. 
Однако, видать, «мордой не 
вышли для дел благородных».

По словам члена прези-
диума общественной орга-
низации «Опора России» 
Ирины Капитановой, по-
добные заявления предста-
вителей Минфина «наносят 
имиджевый удар по россий-

ским экономическим инсти-
тутам и дают четкий сигнал 
инвесторам - вкладывать 
сюда деньги нельзя, ведь 
само государство этого не 

делает, само государство не 
доверяет». Никакая высо-
кая доходность зарубежных 
активов не может служить 
здесь оправданием, уверена 
Ирина Капитанова. 

Заявление г-на Стор-
чака, которое раньше не-
пременно сочли бы «вре-
дительским», со всеми 
вытекающими послед-
ствиями, однако, вполне 
органично вписывается в 
отношение властей к мно-
гострадальной отечествен-

ной экономике. Возьмем 
для примера малый и сред-
ний бизнес (МСБ). Их доля 
в ВВП всех развитых стран 
превышает 50%, в России 

же едва дотягивает до 20%. 
И роста не предвидится. Не-
давно аудиторы Счетной 
палаты (СП) РФ пришли к 
выводу о неэффективности 
мер господдержки МСБ. 
Государство по отношению 
к МСБ чересчур прижими-
сто. А его программа под-
держки малого и среднего 
предпринимательства, как 
выяснили аудиторы СП, не 
способствует увеличению 
числа рабочих мест в этом 
секторе. И это очень пе-
чально, ведь именно МСБ 
повсюду в мире выступает в 
роли главного работодате-
ля, обеспечивая надежным 
куском хлеба миллионы 
людей. 

Удивительное дело! 
Наши чиновники обожают 
рассуждать о любви к роди-
не, однако при этом их дей-
ствия зачастую с понятием 
патриотизма не имеют ни-
чего общего. Они готовы 
держать на голодном пайке 
отечественную экономику, 
расходуя государственные 
деньги на поддержку эконо-
мик чужих. И что характер-
но, за этот абсурд не несут 
никакой ответственности.

Георгий Палашевский
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На минувшей неделе Минфин России сообщил о не-
желании инвестировать отечественную экономику. 
Финансовое ведомство намерено вкладывать госу-
дарственные средства в зарубежные проекты. Они, 
мол, в отличие от российских приносят доход.

Российский Минфин 
поддерживает чужие 
экономики

передали Кубе на модернизацию 
железных дорог. Кроме того, 

беремся за модернизацию же 
островной энергосистемы. 

2 млрд евро

В самом 
деле, ну не 

в отечественное 
же хозяйство 

вкладывать эти 
миллиарды!
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Автотрасса Вязьма - Калу-
га, где произошла страшная 
автокатастрофа, уже многие 
годы наводит страх на води-
телей. Автомобилисты недо-
любливают ее не случайно: 
яма на яме, зимой дорогу чи-
стят кое-как, а реагентами или 
песком обрабатывают так 
редко, что никто этого и не за-
мечает.

3 февраля дороги Калуж-
ской области обросли наледью, 
и участок в районе 128-го ки-
лометра решил испытать во-
дителя тяжелого магистраль-
ного автобуса MAN на умение 
маневрировать на скользкой 
дороге. Несмотря на то что он 
шел на небольшой скорости, 

соревнование с «ужасной до-
рогой» он проиграл. Двигав-
шиеся в это же время по трас-
се другие водители уверяли, 
что даже свои легковушки им 
было непросто удерживать на 
дороге, напоминавшей стек-
ло. По словам тех, кому часто 
приходится здесь ездить, часть 
злополучной трассы построе-
на на болотах, из-за чего на до-
рожном полотне образуются 
провалы. Засыпают их редко 
и без особого тщания. Маши-
ны в кювете - тут обыденное 
явление.

Но этот «скользкий» мо-
мент «ужасной дороги» по-
чему-то еще ни разу не всплыл 
во время разбирательства ав-

токатастрофы - все твердят 
лишь об одном: «Водитель не 
справился с управлением». Ему 
уже припомнили прошлогод-
ние штрафы за нарушение 
правил перевозки детей (3000 
руб.) и управление неисправ-
ным автобусом (500 руб.), а на 
данный момент он задержан 
на основании ч. 5 ст. 264 УК РФ, 
предусматривающей до семи 
лет лишения свободы.

Следователи задают вопро-
сы и руководителю компании, 
в которой работал 47-летний 
водитель. Известно, что ав-
тобус осуществлял заказную 
перевозку и руководитель 
частной студии танцев Елена 
М. арендовала транспорт в 

местной коммерческой фир-
ме. Ей пришлось обращаться 
к ее услугам не от хорошей 
жизни - других вариантов в 
Ярцеве просто не найти. Город 
небольшой, транспортных 
средств с лицензией тут днем 
с огнем не сыщешь, а те, что 
можно было заказать, напри-
мер в Смоленске, оказались 
бы золотыми.

Конечно, Елене М. хоте-
лось вывезти своих воспитан-
ников на международный кон-
курс талантов в Калугу, и если 
бы местные власти, также 
заинтересованные в том, что-
бы об их талантливых детях 
узнали за пределами Ярцева, 
выделили грант или предо-
ставили автобус с лицензией 
и сопровождение ГАИ, она бы 
не отказалась. Или хотя бы 
частично поездку оплатили 
организаторы конкурса. Им 

же тоже важно расширять 
число участников. Но в нашем 
мире частные кружки и сек-
ции предоставлены сами себе, 
государству нет до них дела.

Не корысть, а банальная 
экономия денег толкает руко-
водителей кружков и секций 
из провинции искать бюджет-
ные варианты передвижения, 
чтобы расширить географию 
своих выступлений. И хотя 
Минтранс с Ространснадзором 
и ГИБДД придумали хорошие 
Правила организованной пе-
ревозки группы детей автобу-
сами, никто из них не объяснил, 
как выполнить перечисленные 
в них условия. К примеру, о по-
ездке нужно было уведомить 
Госавтоинспекцию. Но, сделав 
это, о поездке пришлось бы во-
обще забыть либо собирать с 
родителей не по 500, а по 1000 
рублей, ведь в ГАИ вряд ли 
дали бы добро на путешествие 
детей за 290 км на автобусе без 
лицензии, которому к тому же 
исполнилось 24 года вместо по-
ложенных «не старше 10 лет». 
Но даже если бы каким-то 
фантастическим образом со-
ответствующее подразделение 
ГИБДД дало студии «Коли-
бри» разрешение на поездку, 
словить занос на скользкой 
дороге мог бы даже новый ав-
тобус с лицензией на перевоз-
ку и едущий в сопровождении 
двух машин автоинспекторов. 
Никто не застрахован от таких 
ситуаций на 100%.

Елена Хакимова

Очередную апелляци-
онную жалобу адвокатов 
рассматривал Московский 
городской суд. Заседание на-
чалось с небольшого казу-
са, впрочем, на мой взгляд, 
весьма символичного. Зал 
судебного заседания уже был 
полон, свои места заняли ад-
вокаты, следователь, гособви-
нитель, когда там появилась, 
как и положено в мантии, 
госпожа судья и быстрым ша-
гом прямиком направилась... 
в совещательную комнату. 
Секретарь суда настолько 
оторопела, что даже не успе-
ла произнести традиционное: 
«Встать! Суд идет!» Потом, 
конечно, все покатилось по 
накатанным рельсам, спустя 
часа полтора судья вновь вер-
нулась в совещательную ком-
нату, вновь провела там всего 
несколько минут, если быть 
скрупулезным, то не более че-
тырех, и, вернувшись в зал за-
седаний, зачитала простран-
ное решение, суть которого 
вновь свелась к бездушному 
и формально обоснованно-
му выводу - меру пресече-
ния Александре Лисицыной 
не изменять и оставить ее в 
СИЗО до 27 февраля.

По сути дела нынешнее за-
седание Мосгорсуда ничем не 
отличалось от предыдущих 
(«Мир новостей», № 3, 4, 5 за 8, 
15, 23 января 2019 г.). Адвока-
ты приводили убедительные 
доводы о невиновности своей 
подзащитной и необоснован-
ности ее содержания в СИЗО, 
следователь и гособвинитель, 
как заведенные, продолжа-

ли настаивать, 
что единствен-
но приемлемым 
они видят за-
ключение много-
детной матери за 
решеткой. Судья 
в очередной раз жалобу адво-
катов оставила без удовлет-
ворения, поддержав ничем не 
мотивированное требование 
следствия. По внешним при-
знакам все происходит весьма 
благочинно. Судья зачитыва-
ет наиподробнейшим образом 
апелляционные жалобы адво-
катов, несмотря на возраже-
ния следователя и представи-
теля прокуратуры, приобщает 
к делу генплан лесхоза, но суть 
решения, повторюсь, остается 
прежней. 

Правозащитники и СМИ 
теперь уже с большей уверен-

ностью говорят о заказном 
характере этого дела, в чем 
сомневаться действительно не 
приходится. Поражает иное 
- неприкрытый цинизм, пол-
ное игнорирование не только 
общественного мнения, но и 
самой сути Закона.

Александра Лисицына 
дала доверенности неким по-
средникам на право приобре-
тения от ее имени земельных 
участков. Спустя длительное 
время, настолько длительное, 

что срок доверенностей ис-
тек, какие-то злоумышленни-
ки тем не менее сумели про-
сроченными доверенностями 
воспользоваться и земельные 
участки приобрели, о чем 
Александра не знала и не веда-
ла. Ее обвиняют в мошенниче-
стве в составе группы. Никого 
из фигурантов по этому делу 
Лисицына не знает, как и они 
на допросах подтвердили, что 
не знакомы с ней. Идет след-
ствие, к каким результатам 
оно приведет, пока неизвестно. 
Лисицына - добропорядочный 
гражданин, ни к администра-
тивной, ни к уголовной ответ-

ственности 
никогда не 
привлека-
лась. У нее 
полноцен-

ная семья, она, как не раз уже 
говорилось, мать троих мало-
летних детей. Даже человеку 
далекому от юриспруденции 
совершенно очевидно: нет ни 
малейших оснований для со-
держания под стражей этой 
женщины. И тем не менее она 
уже больше двух месяцев за-
ключена в СИЗО. И отнюдь 
не по формальному признаку 
- теперь уже в этом сомневать-
ся не приходится. Соответ-
ствующие статьи Уголовного, 

Уголовно-процессуального 
кодексов РФ, постановления 
Пленумов Верховного суда 
РФ не косвенно, а прямо ука-
зывают на то, что к таким 
людям, как Александра Лиси-
цына, не следует применять 
столь жестоких мер, как со-
держание под стражей. Но раз 
за разом и следствие, и суд на-
ходят лазейки, чтобы все эти 
гуманные директивы обойти 
и применить к многодетной 
матери единственную и без-
основательно жестокую меру 
наказания.

Прекрасно понимая, что 
уподобляюсь вопиющему в 
пустыне, сдержаться все же 
не могу. Вы, кто затеял это 
неправое дело, опомнитесь 
наконец! Кого вы избрали 
своей жертвой?! Вот эту мо-

лодую женщину, безмер-
но любящую своих детей, 
свою семью? Какими бы 
ни были ваши цели, они не 
стоят того, чтобы доводить 
человека до такого состо-
яния, когда Александра из-
за стекла судебной клетки 
едва слышным голосом 

прошептала: «Отпустите меня 
к моим детям». Прочь эмоции, 
тем более что невозможно до-
стучаться до сердец бессердеч-
ных. Но есть закон. И есть об-
щественное мнение граждан 
страны, кого закон обязан не 
только карать, но и защищать. 
Александра Лисицына - граж-
данин своей страны. Да помо-
жет ей Бог. И Закон.

Олег Якубов,
журналист-

международник

ПРИГОВОР - 
ДО СУДА

Общественное негодование достигло апогея, 
но многодетная мать Александра Лисицына 
по-прежнему остается за решеткой.

а 
я

с
н

п

му остается за решеткой.

Правозащитники и СМИ теперь уже с большей 
уверенностью говорят о заказном характере этого 

дела, в чем сомневаться действительно не приходится.

В воскресенье под Калугой разбился автобус с детьми из ярцевского 
танцевального коллектива «Колибри». Водитель не удержал машину на 
обледеневшей трассе - погибли 4 ребенка и 3 взрослых.

Жесткое 
приземление 
в кювет
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Десятки тысяч граждан 
страны оказались в финан-
совой кабале после того, как 
одолжили денег в микро-
финансовой организации. 
Новые поправки в закон 
призваны защитить инте-
ресы заемщиков. Как это 
работает на практике? По 
горячим следам закона наш 
корреспондент отправилась 
занимать в МФО немного 
денег - «до зарплаты».

Переобулись 
в воздухе

Около ближайшей стан-
ции метро я стала бодрым 
голосом спрашивать у 
прохожих:

- Не подскажете, где 
здесь можно оформить 
микрозаем?

Если честно, реакция 
людей меня удивила. 
Одни смотрели на меня, 
как на человека, объявив-
шего о желании спрыг-
нуть с крыши. Другие 
просто качали головами 
и шли дальше, а некото-
рые останавливались и 
убеждали:

- Ни в коем случае! Это 
трясина, откуда не выби-
раются, понимаете?

Пожилой мужчина так 
проникся моим роковым 
желанием нанести себе 
вред, что мне пришлось его 
успокаивать и даже при-
знаться, что я выполняю ре-
дакционное задание.

За 15 минут поисков я 
успела убедиться, что ре-
путация микрофинансовых 
компаний в глазах обще-
ственности испорчена осно-
вательно. Тогда тем более 
непонятно, почему стати-
стика показывает рост это-
го рынка с 2016 по 2017 год 
аж на 35%?

Аналитики объясняют 
это тем, что компании раз-
глядели потенциал интер-
нета и отработали систему 
выдачи онлайн. Я же попы-
талась найти ответ на этот 
вопрос в скромных стаци-
онарных конторках МФО, 
разбросанных на улицах 
столицы.

Вот один из таких «офи-
сов». Заброшенное помеще-
ние, вывески на дверях на-
половину сорваны, внутри 
- пустота. Ушла контора с 
рынка либо в подполье?

Наконец замечаю на тум-
бе объявления с предложе-
ниями взять деньги легко 
и быстро. Звоню, говорю о 
своем желании получить на 
руки 10 тысяч рублей на две 
недели. Пытаюсь уточнить, 

сколько мне придется за-
платить процентов, но мо-
лодой человек прерывает 
мой монолог:

- Ну что вы, мы микро-
займами не занимаемся, 
там ужасные проценты. 
Мы брокерская компания и 
сотрудничаем с солидными 
банками. У нас все честно.

Я настойчиво повторяю 
свой вопрос, и мой тон дей-
ствует на молодого челове-
ка отрезвляюще.

- Короче, приезжайте, - 
сбрасывает он маску, - да-
дим вам 10 тысяч на две не-
дели за 5 тысяч рублей.

Прощаюсь с собесед-
ником до лучших времен. 
Брокеры, говорите? Ну-ну, 
свежо предание, да верится 
с трудом.

Звоню по следующему 
номеру с тем же вопросом. 
Бойкая женщина минуты 
три рассказывает про со-
трудничество с банками, 
про то, что деньги выда-
ют только на полгода. Это 
минимальный срок, а мое 
право погасить долг в лю-
бое время. Я уточняю: у 
вас микрофинансовая ком-
пания?

- У нас солидная органи-
зация, - слышу знакомый 
ответ, - мы не мошенники 
из подворотни, у нас знаете, 
какие клиенты? Миллионы 
берут.

Я уточняю, что милли-
он мне не нужен, а нужны 
обычные 10 тысяч рублей 
до зарплаты и никакие пол-
года я платить не собираюсь, 
долг верну через две недели. 
И что тут непонятного?

На том конце провода ви-
сит пауза - она думает.

- Понимаете, это такое 
правило, вы просто подпи-
шете договор на полгода, 
а погасить долг можете и 
через две недели. Вместе со 
страховкой это будет... 7 ты-
сяч рублей.

Спасибо, конечно, за 
столь щедрое предложение, 
но я воздержусь.

Никто никому 
не должен?

Метрах в пятидесяти от 
тумбы вижу объявление на 
стене дома, приклеенное на 
высоте трех с половиной 
метров, чтобы никто не со-
рвал. Предлагают любую 
сумму и быстро. Ответив-
ший на мой звонок парень 
предельно осторожен: за-
дает наводящие вопросы, 
прощупывая степень моей 
глупости. Психологи, ви-
дишь ли. Не с топором на 
улице человека грабят, а 
культурно.

- Очень хороший вари-
ант есть для вас, - пере-
ходит вскоре шустрый 
заимодавец к делу. - По-

купаете в салоне телефон 
за 20 тысяч рублей в рас-
срочку, оформляете все как 
надо. После чего я у вас 
телефон забираю и даю 10 
тысяч рублей наличными. 
Устраивает?

Я уточняю дальнейший 
ход событий: когда мне 
приезжать за телефоном, 
за сколько они мне его от-
дадут либо сколько еще за-
платят? Парень лаконичен:

- А никто никому не дол-
жен. Лучшего предложения 
не найдете!

Да, отличный я провела 
обзвон - с амплитудой пере-
платы от 5 до 10 тысяч за 
двухнедельное пользование 
10 тысячами. Никуда мо-
шенники не пропали, про-
сто нацепили другие маски. 
Вместе со всем честным 
народом ругают микрозай-
мовые компании, а сами вы-
думывают новые способы 
отъема денег у населения.

Попал в долговую 
яму?
Приведи друга 

На соседней станции ме-
тро натыкаюсь сразу на 
две микрозаймовые ком-
пании. Захожу в первую из 
них. Светлый офис, милая 
девушка за компьютером, 
на стене - стенд с ксероко-
пиями лицензионных доку-
ментов. Компания сетевая, 
известная, на слуху. Мое же-
лание прежнее - 10 тысяч до 
зарплаты. Она быстренько 
считает на калькуляторе: 
переплата за 14 дней поль-
зования составит 2786 руб-
лей, процентная ставка - 
1,99, в день - 149 руб лей. Я 
ворошу странички в блок-
ноте, сверяясь с новыми по-
правками в закон, согласно 
которым введен новый вид 
микроссуды - 10 тысяч руб-
лей на период до 15 дней. 
По такому займу можно на-
числять не свыше 3 тысяч 
рублей (либо 30 процентов 
от основной суммы займа, 
если на указанный срок вы-
дано менее 10 тысяч руб-
лей). При этом заемщик не 
может платить более 200 
рублей в день. Я удивляюсь:

- Так вы уже учли измене-
ния в...

- Конечно! - прерывает 
меня девушка на полусло-
ве. - Мы работаем в стро-
гом соответствии с зако-

нодательством, а если вы 
станете нашим постоян-
ным клиентом, то мы вам 
снизим ставку по кредитам 
до 1,49 процента.

Воодушевленная такой 
перспективой, я замахива-
юсь на другую сумму и про-
шу уже 30 тысяч рублей на 
месяц. Ставка 1,99 процента 
в день, договор компания 
по-любому заключает на 

месяц, моя переплата со-
ставит 447 рублей в день и 
13 410 рублей в месяц.

А если, предположим, я 
не смогу выплатить ни дол-
га, ни процентов? Девушка 
объясняет: мы перезаклю-
чим с вами договор еще на 
месяц, уже на сумму основ-
ного долга с процентами (30 
тысяч плюс 13 410) плюс 
пеня. В итоге за два меся-
ца пользования деньгами я 
должна буду отдать 62 ты-
сячи.

Такая арифметика мне 
уже не очень нравится. На-
чинаю рассуждать, что с 
1 июля ставка по микро-
кредитам будет ограничена 
Центробанком до 1 про-
цента в день, при этом за-
прещено будет использо-
вать правило «проценты на 
проценты», то есть долг не 
сможет расти в геометриче-
ской прогрессии.

- 1 июля, говорите? - де-
вушка невозмутимо улы-
бается. - Вот тогда и при-
ходите. А пока можете 
поучаствовать в нашей ак-
ции «Приведи друга», вот 
наша памятка. Это неслож-
но, приводите новых клиен-
тов и за каждого получаете 
по 500 рублей. Если по два 
человека в день - в месяц за-
работаете 30 тысяч.

Я с ужасом представила 
себе эту картину, как я хожу 
по знакомым и уговариваю 
взять микрозаем. Кем же я 
буду, если так поступлю? И 
к кому, как не ко мне, они 
прибегут, когда начнут то-
нуть в долгах? Памятку я 
сложила в два раза и спря-
тала в сумочку - не для дру-
зей, а для врагов, если такие 
у меня появятся.

Виктория Безуглова

Согласно официаль-
ной статистике, 80 
процентов от обще-
го объема выданных 
микрокредитов рос-
сияне брали именно 
в виде небольшой 
суммы «до зарплаты», 
а переплата по ним в 
иных случаях достига-
ла 500-700 процентов 
от первоначальной 
суммы.

Центробанк ввел новый вид микроссуды 
по особым правилам - до 10 тысяч рублей 
сроком до 15 дней с начислением не свы-
ше 3 тысяч рублей (либо 30 процентов 
от основной суммы займа, если выдано 
меньше 10 тысяч рублей).

ВСЯ ПРАВДА О МИКРОЗАЙМАХ ИМЕЙТЕ В ВИДУ

 С 29 января кредитные 
учреждения не могут 
требовать сумму, которая 
больше чем в 2,5 раза пре-
вышает первоначальную 
стоимость микроссуды 
(основную сумму займа). 
К примеру, если человек 
берет в долг 5 тысяч, то по 
достижении 17,5 тысячи 
рублей начисление про-
центов прекращается.

 С 1 июля вводятся новые 
ограничения, согласно ко-
торым максимальная пере-
плата не может превышать 
2-кратной величины от 
основной суммы займа, а 
с 1 января будущего года - 
1,5-кратной.

 Ежедневная процентная 
ставка с января этого года 
не должна превышать 1,5 
процента (раньше доходи-
ла до 2-2,5 процента). А с 
1 июля вводится еще более 
жесткое для МФО ограни-
чение процентной ставки 
- не более 1 процента.

29 января текущего года вступил в силу ряд 
поправок в федеральный закон о микрозай-

мах, принятый Госдумой в целях разрядки 
тревожной напряженности в обществе. 

Корреспондент «МН» решила проверить, дей-
ствуют ли на деле новые меры, ограждающие 

граждан от долговой ямы.
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Спецкор «Мира ново-
стей» оказался одним 

из немногих журна-
листов, кому выдали 

допуск на завод по 
производству ядерно-

го топлива.
Пройдя через все эта-

пы его изготовления 
на машиностроитель-

ном заводе «Элемаш», 
что в подмосковном 

городе Электростали, 
наш корреспондент 

узнал, откуда берется 
горючее для атомных 

электростанций, и 
кое-что еще.

Нам не страшен 
диоксид

В топливе нуждаются 
автомобили, корабли, само-
леты и тем более атомные 
станции. Только последним 
нужны не бензин и не со-
лярка. Чтобы та же Курская 
АЭС в Курчатове могла вы-
рабатывать электричество, 
достаточное для питания 
сразу нескольких городов, 
горючее должно обладать 
сверхэнергоотдачей и дол-
го не перегорать. И где его 
найти, такое горючее?

Решение проблемы пря-
чется в таблице Менде-
леева - речь, конечно же, 
об уране. Его обогащают, 
пропуская через газовые 
центрифуги, но даже полу-
чаемый в результате поро-
шок - это еще не готовое 
ядерное топливо. Полный 
цикл производства мож-
но увидеть на «Элемаше». 
Кроме него в нашей стра-
не, хотя и в куда меньших 
объемах, ядерное топливо 
для «атомок» производит 
только Новосибирский за-
вод химконцентратов.

...Корпуса «Элемаша» 
широко разбросаны по 
огромной огороженной 
территории. Въезд на нее 
строго по пропускам под 
неусыпными взглядами ве-
домственной охраны Рос-
атома. Фотографировать 
внутри запрещено, при-
шлось сдать все записыва-
ющие устройства, вплоть до 
мобильника и диктофона.

Просто так сюда во-
обще не попасть. (Как нам 
это удалось, пусть до поры 
останется тайной.) Черные 
лепестки на желтом фоне 
- знаки радиационной опас-
ности - предостерегающе 
висят на входах в первый 
цех, где производятся ура-
новые топливные таблет-
ки для реакторов РБМК, 
ВВЭР-440 и ВВЭР-1000. 
Свежее, необлученное то-
пливо пока нерадиоактив-
но, но по правилам следует 
обезопаситься. Облачаемся 
в халаты, две пары бахил и 
колпаки, на нос надеваем 
маски-«лепестки».

- Дозовые нагрузки не 
превышают одного милли-
зиверта в год, это очень низ-
кий показатель, - отмечает 
технический директор ма-

шиностроительного завода 
Игорь Петров. - Связано 
это с тем, что у нас высокий 
уровень автоматизации. 
Если 15-20 лет назад уран 
мешался руками, то сейчас 
рабочие к нему, как прави-
ло, и близко не подходят.

Чтобы уж совсем не воз-
никало вопросов, на группу 
выдали дозиметр. К слову, 
за все время нашего пребы-
вания в «критической» зоне 

существенного превыше-
ния фона он не зафиксиро-
вал. Да и в конце прогулки 
радиометрическая кон-
трольная установка, ска-
нирующая ладони и обув-
ные подошвы, тоже ничего 
опасного не выявила.

Тем не менее одна из 
наших коллег так и оста-
лась на проходной, не ре-
шившись заходить 
внутрь. Проблема 
даже не в радиа-
ционном фоне, 
который, в 
чем мы смог-
ли убедиться, 
в норме, а в 
небольшом, 
но все же ри-
ске надышаться 
урановой пылью. 
Попав в легкие, она 
не смоется мыльной водой, 
как с рук. Потому-то самые 
опасные отделы вроде того, 
где из порошка гексафто-
рида получают диоксид, 
вообще забоксированы и 
управляются операторами 
удаленно.

Полтонны угля 
в одной таблетке

Трехсотметровый цех 
очерчен по полу предупре-
дительными красными и 
желтыми линиями - где-то 
нужно быть осторожней, 

за какие-то ограничители 
вообще наступать нельзя. 
Работы идут полным хо-
дом. Слова нашего провод-
ника заглушают гул от не-
прерывно работающего 
конвейера, системы газоо-
чистки и шипение на печи 
спекания факела догораю-
щего водорода.

- В специальном смеси-
теле порошок равномерно 
распределяется, на следу-

ющей установке он ста-
новится измельченным 
и уплотняется, - показы-
вает на ходу начальник 
второго отделения Рус-
лан Арасланов. - Спрес-
сованная масса соби-
рается в 160-литровом 
контейнере. А здесь под 
давлением формируют-
ся сами таблетки...

«Сырые» заготовки 
автомат-укладчик разме-
щает на поддоны из мо-
либдена. Эти «лодки» по 
конвейеру отправляются на 
спекание в печь, где в водо-
родной восстановительной 
среде пребывают 24 часа, 
температура при этом по-
степенно повышается до 
1750 градусов. На данном 
участке рабочие трудятся 

в три смены, потому что 

печь не должна выклю-
чаться, иначе ее нагревание 
и охлаждение занимают 
слишком много времени.

После запекания цвет 
таблеток меняется с зеле-
новатого на графитовый. 
Теперь их ждет шлифовка, 
процедура не менее ответ-
ственная, чем предыдущие. 
На этом этапе размер из-
делия подгоняется с точно-
стью до микронов. Под сте-
клом на выходе - готовые 
партии с указанием номера, 
даты, имени упаковщика.

Таблетки представляют 
собой 10-миллиметровые 
цилиндрики с отверстием 

внутри. Несмотря на свою 
скромную величину, одна 
5-граммовая таблетка эк-
вивалентна по энерговы-
делению двум с четвертью 
баррелям нефти, 370 кубо-
метрам природного газа 
или 440 килограммам ка-
менного угля. Но и усилий 
ее производство требует 
колоссальных - на одну пар-
тию уходит до восьми суток.

Дальнейшая проверка 
на качество осуществля-
ется посредством рукавов, 
вмонтированных в закон-
сервированные стеклянные 
боксы. Это нужно, чтобы 
по максимуму оградить че-
ловека от возможного не-
гативного воздействия на 
здоровье. Каждая готовая 
таблетка осматривается 
контролерами вручную при 
помощи пинцета. Малей-
шее отклонение от заданно-
го размера, трещина, скол 
или иной дефект означают 
брак изделия, и его подвер-
гают окиси.

Мирный атом 
шагает по планете

Что же происходит с таб-
летками из урана потом, 
стало понятно в цехе №55.

На входе стоят баллоны 
с гелием и аргоном, а чуть 
дальше - деревянные ящики 
с тонкими циркониевыми 
трубками, поступающими с 
Чепецкого механического 
завода в Удмуртии. Именно 
в эти трубки, отличающи-
еся максимальной прочно-
стью и официально имену-
емые тепловыделяющими 
элементами (твэлами), и 
помещается ядерное горю-
чее. Уже из них собирают 
тепловыделяющую сборку 
(ТВС), предназначенную 
для отправления на атом-
ные станции. Предвари-
тельно ознакомив нас со 

всей этой терминологией, 
начальник третьего участ-
ка цеха Сергей Сачков не 
замедлил наглядно проде-
монстрировать, как и что 
происходит на практике.

- Оболочки перед поме-
щением в них топливных 
таблеток продуваются, про-
исходит вставка пружин, 
обеспыливание перед свар-
кой, - поясняет специалист. 
- Из изделия откачивается 
воздух и закачивается гелий.

Кстати, сотообразные 
дистанционирующие ре-
шетки, крепления и прочие 
комплектующие для ТВС 
делают также здесь, на ма-
шиностроительном заводе 
«Элемаш». В соседнем цехе 
механического производ-
ства слесарят, осуществляют 
сварку, токарные и фрезер-
ные работы 370 мастеров. А 
всего на предприятии свыше 
четырех тысяч работников, 
в том числе представители 
трудовых династий. У Де-
ниса Хрящева, пришедше-
го инженером 17 лет назад 
после окончания Бауманки 
и дослужившегося сегодня 
до начальника отдела по 
связям с общественностью, 
здесь работали еще деды, 
причем с самого основания 
завода в 1917 году. В годы 
Первой мировой войны тут 
производились боеприпасы.

Контрольные опера-
ции для твэлов включают 
ультразвуковую проверку 
сварных швов, испытание 
герметичности и исследо-
вание поверхности на аль-
фа-загрязненность. В целях 
уменьшения трения при за-
талкивании в кассету труб-
ки лакируют.

- Кассета для водо-водя-
ного энергетического реак-
тора мощностью 440 мега-
ватт состоит из 126 твэлов, в 
реакторе ВВЭР-1000 их уже 
312, - присоединился к нам 
начальник цеха Аркадий 
Прокофьев. - После сборки 
они помещаются в реторты 
отмывки и просушки.

Тут же четырехметровые 
ТВС пакуют в парные зеле-
ные и синие контейнеры для 
транспортировки. Пустые 
капсулы весят полторы тон-
ны, а с грузом - вдвое боль-
ше. Теперь на спецавтомо-
билях, поездах и самолетах 
ядерное топливо можно до-
ставить на атомные станции. 
Элемашевская продукция 
востребована сегодня не 
только на всех российских 
АЭС, но и в Китае, Армении, 
Швейцарии, Чехии, Индии, 
Великобритании... Каждый 
восьмой реактор в мире 
использует мирный атом, 
рожденный в подмосковной 
Электростали.

Роман Дорожный, 
Московская область,       

фото Леонида Пухача

ОТ РЕДАКЦИИ. Кор-
респонденты «МН» благо-
дарят пресс-клуб «Чистая 
энергия» за помощь в орга-
низации и подготовке этого 
репортажа.

Каждый восьмой ре-
актор в мире исполь-
зует мирный атом, 
рожденный в под-
московной Электро-
стали.

В ОБНИМКУ 
С АТОМОМ

Несмотря на свою скромную величину, одна 
5-граммовая таблетка эквивалентна по 
энерговыделению двум с четвертью бар-
релям нефти, 370 кубометрам природного 
газа или 440 килограммам каменного угля.
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Эксперты Высшей шко-
лы экономики в конце 
прошлого года заяви-
ли, что в 2019 году со-
циальное расслоение 
населения начнет за-

шкаливать, а крупные 
города столкнутся с так 
называемым эффектом 

геттоизации - появлени-
ем замкнутых этнических 

районов. Москвичи же 
заявляют, что гетто уже 
стали столичной реаль-

ностью.

Это пока не 20-й район 
Парижа, где китайские рай-
оны плавно перетекают в 
арабский базар. В одну сто-
рону - бульвар с азиатскими 
девочками по вызову, в дру-
гую - рынок, где торгуют 
крадеными вещами. Ну и, 
конечно, не нью-йоркский 
Гарлем. Но мало кто из жи-
телей московского района 
Люблино сомневается в том, 
что если и появится в городе 
первое гетто, то будет оно 
именно здесь.

Кафе - для своих
«Видишь кафе? Вот там 

киргизы и собираются. Хо-
чешь посмотреть - зайди. А 
мне приключения не нуж-
ны», - знакомый местный 
житель помахал на проща-
ние рукой. 

Это заведение весь рай-
он называет «Манас». Пара 
десятков столиков, зона для 
дискотеки, несколько дива-
нов. Из динамиков звучит 
азиатская музыка. Похоже, 
гости только начали соби-
раться - компания девушек, 
человек пять молодых пар-
ней. Разговаривают на смеси 
русского и киргизского, по-
этому этих людей легко мож-
но понять. Они ждут своих 
бывших одноклассников, с 
которыми учились когда-то 
на родине. Судя по тому, что 
стол накрыт небогатый, но 
большой, в Москву перееха-
ло полшколы. На нас, чужа-
ков, пока никто не обращает 
внимания. 

«Посторонних не выгонят, 
конечно, но человеку будет 
здесь неуютно», - предупре-
дила официантка, с которой 
чуть позже мы разговори-
лись на улице в курилке. На-
ряженная в национальный 
халат, светловолосая девуш-
ка выглядит слегка нелепо. 

«У азиатов модно нани-
мать славян в обслугу. Днем 
гастарбайтеры улицы метут 
да на рынках тележки возят, 
а вечером хотят, чтобы мы за 
ними тарелки убирали», - не 
без раздражения поясняет 
она. Правда, признает, что 
среди посетителей немало 
тех, кто устроился в столи-
це куда лучше, чем она сама. 
Вон девушки у окна - они в 

гостиничном бизнесе обосно-
вались. Правда, пока стоят на 
ресепшене, но в этих кругах 
такая работа считается очень 
престижной. Все лучше, чем 
на рынке за прилавком тор-
говать. 

Обслужить в этих кафе 
стремятся в первую очередь 
своих, киргизов. Чужаков не 
жалуют. Потерять клиентов 
хозяева не боятся, им и 
своих хватает. Все окрест-
ности просто набиты ази-
атами, снимающими здесь 
квартиры.

На прощание мы полу-
чаем газеты для членов 
диаспоры. В Москве их аж 
целых три. Они заполне-
ны предложениями уже 
не скромных кафе, а со-
лидных этнических клу-
бов. В одном из номеров 
- целая страница, опла-
ченная специальным бан-
ком, где обслуживаются 
только киргизы, узбеки и 
таджики. Для того чтобы 
получить заем, достаточ-
но только национального 
паспорта, не надо даже 

ехать в один из многочис-
ленных офисов - курьер при-
везет деньги в назначенное 
место. Для гастарбайтеров 
работает собственное радио, 
да не в интернете, а в строгом 
FM-диапазоне.

Около автобусной оста-
новки - магазин. В витрине - 
огромный плакат, написанный 
кириллицей на неизвестном 

языке. Таджик-
ский, узбекский? 
Непонятно. Но, по-
хоже, зазывают на очередную 
распродажу. И приглашение 
явно рассчитано только на 
земляков. Становится понят-
но, что первое столичное гет-
то мы уже нашли.

Мы их - в дверь, 
они - в окно

Дарья Солоницина - ак-
тивист Общероссийско-
го народного фронта. Она 
дипломированный социолог, 
поэтому вопросы миграции 
входят в сферу ее професси-
ональных интересов. Сейчас 
девушка показывает фото-
графии из еще одного ази-
атского анклава, который 
медленно, но верно превра-
щается в гетто.

Печально известный ми-
крорайон Некрасовка рас-
положен на бывших Любе-
рецких полях аэрации. Они 
использовались для стока из 
очистных канализационных 
сооружений, поэтому с эко-
логией здесь все очень плохо. 
Рядом - два мусоросжигаю-
щих завода плюс предпри-
ятие, где уничтожаются тру-
пы животных. Некрасовка 
знаменита нагромождением 
многоэтажек самых деше-

вых серий. Стоимость жилья 
невысока, но дома все равно 
стоят полупустыми. 

На фотографиях - жители 
этой самой злосчастной Не-
красовки. Вот женщины в 
повязанных по-восточному 
платках возятся с детскими 
колясками. Вот семья подъе-
хала к подъезду и выгружает 

что-то из багажника: муж 
с бородой, жена в хид-

жабе. Стайка под-
ростков азиат-
ской внешности. 
Все вполне при-
стойно. Но это 
только внеш-
не. Не успе-
ли построить 
здесь первые 

кварталы, как 
начались пробле-

мы с «резиновыми» 
квартирами. 

Самой громкой была 
ситуация на улице Рожде-
ственской, где стали слу-
чаться целые нашествия 
мигрантов. Семьи азиатов 
и африканцев начали засе-
ляться в еще непроданные 
квартиры. Возможно, на это 
не обратили бы внимания, 
если бы сами приезжие были 
скромнее и аккуратнее. 

«Панельная дверь, неплот-
но забитая в ряд короткими 
гвоздями, опечатана. Еще 
несколько дней назад она то 
и дело открывалась-закрыва-
лась. Туда-сюда входили-вы-
ходили люди, выносили му-
сор, курили и разговаривали 
на одном из азиатских наре-
чий. Людей было много.

Может, так бы и жили они 
семьями в новостройке на 
Рождественской улице и ни-
кто бы ничего не заметил до 
поры, но мусора от них тоже 
было много - мешки аккурат 
друг на друга ставились воз-
ле мусоропровода так, что 
не подойти, а окурки ковром 
устилали пол. Соседям это, 
понятное дело, не нравилось. 
Вызывали полицию. Приез-
жали люди в масках. Уезжа-
ли. А жильцы, плохо понима-
ющие по-русски, оставались» 
- так рассказывали о ситуа-
ции журналисты одного из 
телеканалов.

В диспетчерской службе 
говорят, что сами устали от 
этого: «Просто находят пу-
стую квартиру, взламывают 
замок, вставляют свою ли-
чинку, замок и живут. А по-
том мы выгоняем их, закры-
ваем эту квартиру, вставляем 
опять замки».  Новоселы оби-
вали пороги чиновников в на-
дежде, что те смогут навести 
хоть какой-то порядок. Но 
у властей, как обычно, нахо-
дились задачи поважнее! В 
итоге спасать ситуацию при-
шлось самим «утопающим» 
- предали историю огласке и 
проблема разрешилась. Глав-
ное теперь, чтобы она не по-
вторилась.

Наталья Пуртова
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Эксперты  о московском будущем
Как понять, что район 

превращается в гетто? Из 
него уходит бизнес, при-
званный обеспечить до-
стойную инфраструктуру. 
Здесь не найти досуговых и 
детских центров, достойных 
салонов красоты, хорошего 
уровня магазинов. Мигран-
там, которые заселят здесь 
все пространство, это про-
сто не нужно.

Этой точки зрения при-
держивается эксперт од-
ного из консалтинговых 
агентств Денис Соколов: 
«Первый признак - бизнес 
приноравливается ко вку-
сам невзыскательной ауди-
тории. Происходит ротация 
магазинов и организаций, 
когда, допустим, овощной 
магазин заменяется алко-
гольным и из района уходят 
банки, зато приходят лом-
барды». Следующий крите-
рий - удешевление жилья. 
Дальше начинается цепная 
реакция - к неблагополучно-

му району теряют интерес 
девелоперы. Они не хотят 
строить там, где никто не 
хочет жить. «Постепенно со-
циальная среда приходит 
в упадок. Все, у кого есть 
деньги, стараются уехать 
подальше и требуют от вла-
стей оградить их от небла-
гополучного контингента», 
- говорит эксперт. 

Гольяново, Текстильщи-
ки, Капотня, Марьино и Би-
рюлево - все эти районы 
постепенно превращаются 
в центры для мигрантов. 
Пока специалисты спо-
рят, возможно ли в столице 
создание настоящих наци-
ональных анклавов. Одни 
осторожно высказываются, 
что такая беда в итоге обой-
дет город стороной. Другие 
утверждают, что процесс 
начался и остановить его 
сложно. Но и те и другие не 
скрывают, что первые шаги 
к созданию полноценных 
гетто Москва уже сделала.

РАЙОНЫ-ГЕТТО
В СТОЛИЦЕ МОГУТ ПОЯВИТЬСЯ
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Пррямая рречь
Аркадий ГЕРШМАН, урбанист:

- Гетто в Москве могут появить-
ся. Еще при советской власти 
была допущена такая же, как 
в Париже, градостроительная 
ошибка. Мы стали возводить на 
окраинах высотные дома. Про-
блема таких жилкомплексов в 
том, что люди там не знают друг 
друга. Невозможно общаться с 
жильцами 25-этажного дома, их 
слишком много. В итоге возни-
кает социальная разобщенность. 
А она, в свою очередь, ведет к 
ухудшению городской среды: со-
жженные кнопки в лифтах, сло-
манные скамейки во дворах, пар-
ковки на газонах. Жители таких 

районов, как правило, считают 
своей территорией только квар-
тиру, а за ее порогом - чужое. И 
отношение соответствующее: в 
лучшем случае - равнодушное, в 
худшем - агрессивное. Чтобы не 
наступить на эти грабли и не до-
пустить появления гетто, нужно 
перенять опыт Берлина и Лондо-
на, где запрещено строить жилые 
дома выше девяти этажей.

Да, в результате цены на жилье 
резко вырастут. Зато мы полу-
чим более комфортную и друже-
любную городскую среду, а не 
спальные районы вроде Некра-
совки, где никто никого не знает 
и всем до всех нет дела.
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Материалы подготовила Виктория Безуглова

В присущей для себя 
манере, то есть «сверху» 
и «директивно» премьер 
Дмитрий Медведев отругал 
руководителей Роскосмо-
са за то, что они слишком 
уж увлекаются полетами 
на Луну, в дальний космос, 
другими прожектами, ко-
торые предстоит осущест-
влять в следующем десяти-
летии.

Образно говоря, мани-
ловщина нынче не в моде, а 
потому надо заняться дела-
ми, требующими решений 
не завтра, а еще вчера. Мол, 
надо развивать прикладные 
исследования, использовать 
достижения космонавти-
ки в повседневной жизни 
и активно конкурировать 
с американцами, китайца-
ми, европейцами и другими 
державами, вступившими 
на космическую тропу.

Безусловно, премьер 
прав. Но он, на мой взгляд, 
не высказал пока главного: 
кадровая политика в отрас-
ли вот уже четверть века 
ведется глубоко ошибочно.

Об этом недавно впол-
не определенно высказался 
наш прославленный космо-
навт Валерий Рюмин, кото-
рый знает «болячки» кос-
монавтики изнутри. С ним 
нельзя не согласиться: тради-
ционно в Советском Союзе 
техническую политику опре-
деляли генеральные (чуть 
раньше - главные) конструк-
торы: академики С. Королев, 
В. Мишин, В. Глушко, В. Че-
ломей, М. Янгель, В. Уткин и 
другие. К главным фигурам 
тянулись все остальные - во-
енные, смежники, директора 
заводов, институтов и даже 
министры. «Совет главных 
конструкторов» определял 
стратегию развития ракет-
ной и космической техни-
ки, и на основе его решений 
строилась техническая и иде-
ологическая политика.

Сегодня этого нет в кос-
монавтике. И отсюда мно-
гие ее нынешние беды. А 
также ошибки, с которыми 
мы столкнемся в ближай-
шее время.

На совещании Д. Мед-
ведев упрекнул специ-
алистов, что они слишком 
много времени и сил отда-

ют размышлениям о том, 
что будет в космонавтике 
через десять лет. Не сомне-
ваюсь, что он имел в виду ту 
встречу, что недавно прове-
ли специалисты Роскосмоса 
и ведущие ученые. На ней 
разговор шел об исследо-
ваниях Луны и даже о соз-
дании там базы. По мнению 
премьера, об этом думать 
не следует: мол, фантасти-
кой не надо заниматься...

Я тут же вспомнил ре-
плику Сергея Павловича 
Королева, когда я поинтере-
совался у него как раз о фан-
тастике. Он ответил кратко: 
«Предпочитаю фантастику 
в чертежах!» Казалось бы, 
великий наш соотечествен-
ник поддерживает точку 
зрения нашего премьера...

И вот тут попался мне лю-
бопытный документ, напи-
санный самим академиком 
Королевым, «Ближайшие 
задачи по изучению кос-
моса». В нем пять разделов. 
Первые два - это создание 
ракет. Третий раздел - «За-
дачи по созданию спутника с 
человеком и спутника-стан-
ции». Четвертый - «Иссле-
дование перспектив полета 
к Луне» и, наконец, пятый 
раздел - «Задача по опреде-
лению перспектив создания 
ракет для изучения Луны».

К каждому разделу при-
лагался список предпри-
ятий и организаций, ко-
торые могут обеспечить 
реализацию плана, напи-
санного в возглавляемом 

С.П. Королевым ОКБ-1. 
Казалось бы, что особен-
ного в этом документе?

Утверждаю, попади он 
сегодня на стол премьера 
или на заседание нынеш-
него правительства, он 
моментально был бы от-
вергнут, так как «фантасти-
кой» наши руководители не 
занимаются.

Почему судьба этого 
исторического документа 
представляется мне именно 
таковой? А дело в том, что 
«Ближайшие задачи по из-
учению космоса» были напи-
саны С.П. Королевым... в 1956 
году. До запуска первого ис-
кусственного спутника Земли 
оставался целый год! Но тог-
дашние властители в стране 
верили своим ученым и кон-
структорам, прислушивались 
к их мнению, поддерживали. 
Во многом благодаря этому 
мы открыли космическую 
эпоху человечества.

Сегодня ученые и кон-
структоры, космические 
специалисты оказались на 
вторых ролях. Бал же пра-
вят чиновники, и потому на 
космическом марафоне мы 
уже среди замыкающих...

«Вперед, на Марс!» - вос-
клицал, приходя на работу, 
Ф.А. Цандер. И этот лозунг 
следом за ним повторяли 
будущие генеральные кон-
структоры, которые не счи-
тали своего учителя чудаком, 
так как прекрасно знали: 
именно такие люди распахи-
вают двери в будущее.

   Владимир Губарев,
научный обозреватель,
лауреат Государствен-

ной премии СССР

Год назад американский 
миллиардер Илон Маск за-
пустил в космос автомобиль 
с манекеном за рулем, о чем 
мир судачит до сих пор.

С одной стороны, можно 
ехидно улыбнуться: чем бы 
дитя, мол, ни тешилось... Од-
нако, что бы ни говорили о 
Маске и его чудачествах, на-
лицо - конкретный результат.

В Роскосмосе, где к этому 
факту должны были отне-
стись профессионально, по-
хоже, отнестись (хоть как-то) 
оказалось некому. Зато те, 
кто косит под профессиона-
лов, начали кампанию по под-
готовке форума «Марс-2030» 
как «асимметричный» ответ 
г-ну Маску. Примечательно, 
что в составе инициативной 
группы наша славная РАН ни 
впереди, ни на боевом коне. 
Но почему? Разве то, что де-
лает «какой-то там» Маск, 
недостойно высокой науки?

В лабораториях американ-
ского предпринимателя ведут-
ся весьма актуальные исследо-
вания, и весомым результатом 
его «фокусов» оказываются 
реальные технологии и при-
влеченные средства для раз-
вития исследований, а не скол-
ковские «хотелки». Проект 
«ЭкзоМарс-2020», в котором 
Россия выступает в роли за-
пасного игрока (после отказа 
США от участия в нем), вряд 
ли можно рассматривать как 
глобальный успех. Да и к по-
лету, старт которого пере-
несен на 25 июля 2020 года, 
новых технологических вкра-
плений в проект не ожидается. 
Отрадно, что ряд материало-
ведческих достижений Росте-
ха нашел свое применение в 
проекте, и совершенно понят-
но, что не последнюю роль в 
этом сыграли институты РАН. 

Но сыграли-то они ее еще до 
образования корпорации. И 
включение в этот проект ос-
новано на имеющихся на тот 
момент результатах.

Говоря о значении науки 
в развитии космонавтики и 
всего, что летает, не могу не 
вспомнить историю с техноло-
гией «стелс». Фундаментом для 
ее разработки стала опубли-
кованная в 1962 году работа 
молодого советского ученого 
Петра Уфимцева «Метод кра-
евых волн в физической тео-
рии дифракции». Да и достиже-
ния японцев в робототехнике 
стали возможны благодаря ра-
ботам советских ученых. Тогда 
в очередной раз проявилась 
«высокомерная лень» акаде-
мической науки и, в частности, 
Института машиноведения, 
убогое состояние которого 
наглядно демонстрировало 
индифферентное, или, как се-
годня говорят, пофигистское 
отношение к базовой функции 
Академии наук, что дало осно-
вания чиновникам отреагиро-
вать очередной кампанейской 
акцией, безрезультатно закон-
чившейся в начале 1990-х.

Вот и с форумом «Марс-
2030» та же петрушка. За-
думанный как «масштабная 
дискуссионная площадка с 
широким участием между-
народных экспертов», он не 
дает ответа на вопрос: а где 
же будут проявлять свою 
интеллектуальную мощь 
наши академики, которые 
даже в хедлайнерах проекта 
не замечены? 

Владимир Усаков,
бывший главный инженер 

ЦКБ «Геофизика»,
член Союза машинострои-

телей России
Красноярск

ХВАТИТ БОЛТАТЬ!
Общественность страны про-

должает обсуждать подробности 
недавнего совещания, посвящен-

ного развитию государственной 
корпорации «Роскосмос». 

В центре особого внимания от-
кровенный разнос, который пред-
седатель правительства Дмитрий 

Медведев устроил не только госу-
дарственной корпорации в целом, 
но и лично ее главе Дмитрию Рого-
зину. «Мир новостей» продолжает 

начатый в верхах разговор.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Сумма ущерба от более 17 
тысяч нарушений, допущен-
ных при строительстве кос-
модрома Восточный и вы-
явленных Генпрокуратурой, 
превысила 10 миллиардов ру-
блей. По фактам нарушений с 
2014 года было возбуждено 
140 уголовных дел. Первый 
пуск с Восточного также озна-
меновался скандалом: запуск 
в апреле 2016 года удалось 
осуществить лишь со второй 
попытки. За происходящим 
наблюдал лично президент 
Владимир Путин.

  Мнение научного обозревателя   Мнение производственника

ЦЕНА МЕЧТЫ

ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Как сообщил ТАСС, во дворе частного дома на юго-востоке Москвы 
найден мертвым Дмитрий Савин, бывший руководитель компании 
«Дальспецстрой», участвовавшей в строительстве космодрома Вос-
точный. По предварительным данным, погибший покончил с собой.

Савин занимал пост главы Дальспецстроя до марта 2015 года, 
после чего перешел на должность замначальника предприятия. 
В апреле того же года Дмитрий Рогозин потребовал уволить его. 
В последнее время Савин нигде не работал.

«А ВЫ, ДРУЗЬЯ, КАК НИ 
САДИТЕСЬ...»

Нужно рассуждать и о высадке на Луну, и об 
освоении дальнего космоса. Но все это должно 
являться элементом стратегии, а не популизма, 
не прожектерства. Космическая отрасль сегод-

ня - коммерческая и достаточно успешная во всем мире. 
И нужно с определенной долей практицизма подходить к 
вопросам освоения, предоставления космических услуг. 
Зачем цель - облететь в очередной раз Луну с экипажем, 
если это не добавляет ни в научном, ни в техническом, ни 
в технологическом плане каких-то новаций, не выводит на 
новую ступень освоения, развития? Это просто может быть 
популизмом.

ДОСЛОВНО
Юрий Борисов,заместитель председателя правительства 
РФ по вопросам оборонно-промышленного комплекса:
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Соседи 
на тропе 

войны
Водитель автобуса 

Александр Б. десять лет 
«сражается» с соседом 

по даче, крупным 
бизнесменом.

Дачу в Ногинском районе 
в 35 км от МКАД москвич 
Александр Б. купил еще в 1999 
году. Построил домик шесть на 
шесть.

Спокойно отдыхали на даче 
всей семьей, но в 2009 году на-
чались неприятности - сосед 
потребовал продать участок. 
Дело в том, что соседом Б. 
оказался бизнесмен, строящий 
дачи в Подмосковье. Он купил 
себе три участка буквой «г», а 
участок Б. мешал ему сделать 
из буквы «г» ровный прямоу-
гольник.

Поначалу соседи надеялись 
разойтись по-хорошему. Алек-
сандр Б. предложил бизнесме-
ну купить ему участок в том 
же СНТ и произвести обмен. 
Тот согласился, однако потом 
решил сэкономить денег - уча-
сток «на обмен» продавался за 
4,5 млн рублей.

Сосед предложил Б. взять 
деньгами 2,5 млн. Тот не со-
гласился. Тогда между соседя-
ми началась настоящая война, 
которая длится уже десять лет. 
Сосед стал обстреливать дачу 
Б. из ружья из окна своей дачи. 
Уголовное дело в итоге было 
заведено в отношении «не-
установленных лиц» - найти 
виновников стрельбы полиция 
то ли «не смогла», то ли «не за-
хотела».

После скандальной исто-
рии сосед на время затаился, 
но вскоре боевые действия 
развернулись с новой силой. 
Теперь уже сам сосед решил 
завести против Б. уголовное 
дело. Он написал в полицию 
заявление о том, что Б. якобы 
подделал акт согласования 
границ земельных участков: 
мол, предыдущие владельцы 
участков, которые сейчас при-
надлежат соседу, не ставили 
свои подписи под документом. 
Подделав акт, Б. затем якобы 

украл у соседа полсотки зем-
ли. Причем сам Александр 
утверждает, что никакого от-
ношения к акту согласования 
границ он не имеет! Ведь уча-
сток в свое время оформляли 
юристы СНТ, и готовые доку-
менты всем садоводам выдава-
ли на руки.

«Десять лет на границе сто-
ял забор с бетонным фунда-
ментом и кирпичными столба-
ми, - рассказывает Александр 
Б. - Ставил его сосед, а не я. 
Никаких претензий по поводу 
границ участка у соседа тогда 
не было. Как я украл у него 
полсотки земли? Залез за за-
бор и украл?»

Когда начались судебные 
тяжбы, сосед разобрал свой 
забор, снес кирпичные стол-
бы. Но фундамент остался. 
Отправить Б. за решетку по 
поводу кражи земли сосед пы-
тался шесть раз, и шесть раз в 
возбуждении уголовного дела 
было отказано.

Сам Б. без дела тоже не си-
дел - сосед провел газ по его, 
Александра, участку. После 
этого на газовую трубу свали-
лась часть фундамента, остав-
шегося от забора.  Б. написал 
жалобу в газовую службу, и 
те обрезали соседу газовую 
трубу. Но и на этом история не 
закончилась. На одном из трех 
своих участков сосед построил 
дом площадью 600 кв. мет ров. 
Причем первый этаж занял 
площадь почти всего земель-
ного участка - размеры дома 
по фундаменту составляют 30 
на 15 метров.

По закону же дом не мо-
жет занимать 30% от площади 
участка. Б. подал в суд, кото-
рый постановил: дом признать 
самостроем и снести! Сосед, 
понятное дело, со сносом не 
торопится. За неисполнение 
судебного решения приставы 
перекрыли ему выезд за гра-
ницу. Сосед подал в суд уже на 
приставов, которых обвиняет 
в нарушении прав человека и 
требует всех уволить.

«Не знаю, чем все это кон-
чится, - говорит Александр 
Б. - Мой собственный дом со-
сед превратил в развалины. 
Пусть там был не коттедж, 
как у него, а всего лишь дач-
ный домик шесть на шесть, но 
мы с семьей приезжали туда 
каждое лето отдыхать. Теперь 
десять лет дети с женой не ез-
дят - боятся! Я сам приезжаю, 
чтобы посмотреть, что там 
происходит. Сосед уже неод-
нократно обещал меня убить. 
Так что не знаю, сколько еще 
проживу. Если десять лет 
назад как-то можно было 
разъехаться, то теперь я не 
уйду со своей земли из прин-
ципа! Пойду до конца!»

Тяжело, когда два взрос-
лых человека, забыв, что 
худой мир лучше доброй ссо-
ры, никак не хотят зарыть 
топор войны. В итоге 10 лет 
скандалов, судебных тяжб и 
даже откровенного крими-
нала. Стоит ли противосто-
яние 10 лет, вычеркнутых из 
жизни?

Анна Александрова

«МН» уже писал о по-
правках в закон о государ-
ственной регистрации прав 
на недвижимость, которые 
вступили в силу в 2018 году. 
Согласно новым прави-
лам, дачникам, у которых 
не проведено межевание 
границ, нужно проводить 
процедуру межевания и по-
лучать новые кадастровые 
паспорта. В противном слу-
чае они не смогут продать 
свои участки или передать 
их по наследству.

Как пояснила «МН» глава 
Профсоюза садоводов Рос-
сии, председатель Нацсове-
та по земельной политике 
и ЖКХ Людмила Голосова, 
чтобы понять, нужно ли ме-
нять документы на ваш дач-
ный участок, нужно просто 
открыть кадастровый па-
спорт и узнать, сколько в нем 
страниц: если участок был 
зарегистрирован в ЕГРП 
по упрощенной схеме, без 
межевания, то кадастровый 
паспорт состоит из одной 
страницы. Если же межева-
ние проводилось, то страниц 
обычно три-четыре, иногда 
до шести. 

Кроме того, получить 
информацию можно в ин-
тернете: зайти на сайт «Пу-
бличная кадастровая карта» 
и вбить номер, указанный 
в кадастровом паспорте, в 
окошечко. Если межевания 
не было, то вместо своего 
участка вы увидите просто 
точку. А вот если было, то 
на публичной карте имеется 
графическое изображение 
участка.

Наталья Ивановна Кази-
мирчук имеет садовый уча-
сток в Домодедовском райо-
не Подмосковья. В сентябре 
прошлого года она, будучи 
законопослушным граж-
данином, зашла на сайт пу-
бличной кадастровой карты 
и обнаружила, что вместо ее 
участка светится точка.

Садовод решила привести 
документы на участок в по-
рядок. Она обратилась в спе-
циализированную фирму, где 
ей за 6 тыс. рублей оформили 
межевой план. Весь пакет до-

кументов женщине записали 
на диск, который она сдала в 
МФЦ Домодедово. 

Через несколько дней 
пришел ответ: оформление 
участка приостановлено. 
Причина - межевой план 
плохо читается. Наталья 
Ивановна переписала всю 
информацию на диск по-
вторно, снова отдала его в 
МФЦ. Через десять дней - 
опять отказ от Федеральной 
службы государ-
ственной регистра-
ции и картографии 
по Московской 
области. Теперь 
уже новая причи-
на - документ на 
право собственно-
сти составлен не-
правильно. Тогда 
пенсионерка сама 
поехала в феде-
ральную службу в 
Одинцово.

О ф о р м л я т ь 
участок поручи-
ли 27-летнему чи-
новнику. «Он бук-
вально начал надо 
мной издеваться. 
Стоит и улыбает-
ся: говорит, одного 
листа не хватает, 
может, не ваша 
земля? Как не 
моя? Да этот участок уже 
мой 27 лет!» - возмущается 
пенсионерка.

Молодой человек пообе-
щал, что оформит участок 
через неделю. Однако через 
неделю пришел третий от-
каз: «Межевой план не пре-
доставлен полностью». 

«Я опять еду в ту фирму, 
которая делала мне меже-
вание, снова все записываю 
на дискету, опять везу ее в 
Одинцово», - говорит Кази-
мирчук.

Через неделю - четвертый 
отказ! Теперь причина в том, 
что «документы не соответ-
ствуют требованиям». «Ока-
зывается, мне надо было 
оформлять доверенность у 
кадастрового инженера! А 
зачем доверенность, если 
по закону она не положена! 
Я же с фирмой оформляю 

договор! Доверенность сто-
ит 2 тысячи. И почему мне 
ничего не сказали про дове-
ренность, когда я приезжала 
в первый раз? - удивляется 
женщина. - Гонять человека 
сто раз - это издевательство! 
Они думают, мне легко меж-
ду фирмой в Ступине и цен-
тром в Одинцове бегать?»

Но отказ пришел и в пя-
тый раз - акт согласования 
границ плохо читаемый. «Ез-
жайте и переоформляйте 
этот акт. Поехала к предсе-
дателю СНТ, составили этот 
акт заново. Отвезла его в 
Одинцово, 29 декабря моло-
дой человек из центра реги-
страции дал мне честное сло-
во, что больше ничего с меня 
спрашивать не будет!» - вспо-
минает Наталья Ивановна. 

Каково же было ее удив-
ление, когда сразу после 
новогодних каникул при-
шел шестой отказ, да еще с 
каким объяснением: оказы-
вается, никакого межевого 
плана Наталья Ивановна в 
«государственный регистра-
тор» никогда не присылала 
и не привозила!

«А куда же делись пять 
дискет с межевым планом, 
которые я им привозила и 
в которых постоянно нахо-
дились какие-то ошибки?» 
- возмущается пенсионерка. 

Она хотела уже заказать 
межевой план в другой фир-

ме и снова заплатить 6 тыс. 
Но знающие люди ей сказа-
ли - бесполезно: «Все равно 
мой план попадет к этому 
чиновнику, а он меня уже 
запомнил и нарочно изде-
вается! Я уже боюсь к нему 
ехать. Это молодой человек, 
который изощренно издева-
ется над пенсионеркой, ему 
хочется, чтобы бабушка ему 
в ноги кланялась». 

По словам Натальи Ива-
новны, «это невыносимо»: 
«Я гипертоник. Я с давлени-
ем теперь сижу, а после ви-
зитов к нему по несколько 
дней лежу в лежку. Он про-
сто сломал мою жизнь, этот 
молодой холеный. У него в 
коридоре всегда много лю-
дей со слезами на глазах, 
которые годами не могут 
решить свои вопросы». 

Аделаида Сигида

МЕЖЕВАНИЕ 
НА ВЫЖИВАНИЕ

Садовод 
из Подмосковья 

Наталья 
Казимирчук 

решила, согласно 
новому закону, 
переоформить 

свой дачный 
участок. Однако 

ничего хорошего 
из этого не 

вышло.

СОВЕТЫ ЮРИСТА
Мария БАСТ, 
глава Ассоциации адвокатов России 
за права человека:

«Мы много лет собирали информацию 
о коррупции, было немало случаев, когда 
люди не могли годами оформить земель-
ный участок, и оформляли им его только 
тогда, когда они относили деньги в «нуж-
ную» посредническую фирму. А до этого 
были постоянно какие-то придирки.

Поэтому сложно сказать, с чем мы в 
данном случае имеем дело: возможно, 
это скрытая коррупция, а быть может, 
просто бюрократия. Наталье Ивановне 
нужно обратиться к руководителю фе-
деральной службы госрегистрации с 
жалобой на сотрудника, если не помо-
жет - писать заявление в прокуратуру и 
обращаться в суд. Суд может обязать фе-
деральную службу оформить участок».
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В минувшее воскре-
сенье в ряде регионов 

страны прошли ми-
тинги экологического 
протеста. Акция, как и 
обещали ее организа-

торы в лице активистов 
движения «Россия не 
помойка», не носила 

политического харак-
тера. Она преследова-

ла единственную цель - 
дать возможность 

жителям российской 
глубинки лишний раз 
заявить о проблемах 

мусорной реформы, 
про явившихся в пер-

вый же месяц ее про-
ведения.

Что же беспокоит 
россиян в первую оче-

редь, выясняли кор-
респонденты «Мира 

новостей» на местах.

Первый блин 
комом?

В Калининградской об-
ласти мусорным оператором 
стало ГП КО «Единая систе-
ма обращения с отходами», с 
деятельностью которого жи-
тели столицы региона стол-
кнулись в первые же недели 
нового года: уличные кон-
тейнеры переполнены, во-
круг - горы мусора. А кое-где 
контейнеры и вовсе пропали 
с привычных мест, их увезли 
компании, занимавшиеся вы-
возом отходов до наступле-
ния новых порядков.

Всего в период с 30 дека-
бря по 16 января муниципаль-
ные чиновники насчитали 99 

контейнерных площадок со 
скопившимся крупногаба-
ритным мусором.

Многие калининградцы 
и сегодня не знают, куда де-
вать мусор. Зато пробные 
(тестовые) платежки за 
его вывоз новый оператор 
разослал сразу после ново-
годних каникул.

При этом жители нашего 
дома получили сразу две кви-
танции... с разными лицевыми 
счетами и разными идентифи-
каторами ГИС ЖКХ. Кроме 
того, в бумагах обнаружи-
лось издевательское (дру-
гого слова и не подберешь) 
предупреждение. Мол, если 
данные в тестовой квитанции 
указаны неправильно, «следу-
ет обратиться по адресу реги-
онального оператора с целью 
корректировки информации». 
Представляете, сколько вре-
мени придется потратить, что-

бы явиться к оператору во 
всеоружии, то есть со всеми 
требуемыми справками?!

Дальше - больше. Разо-
слав пробные платежки, 
оператор указал в них не 

только несуществующий 
телефон, но и... несуществу-
ющий офис.

Еще более неприятный 
(мягко говоря) момент - не-
которые платежки были 
адресованы... давно умер-
шим людям.

Например, калинингра-
дец Николай Акимов по-
лучил платежку, которая 
была адресована его отцу, 
умершему 10 лет назад. В 
квитанции также указана 
и жена покойного, которой 
тоже уже нет в живых.

- И как к такой органи-
зации относиться? - задает-

ся риторическим вопросом 
Николай Акимов.

Хотя сам руководитель 
ЕСОО Алексей Хряпченко 
на пресс-конференции за-
явил, что доволен работой 
подчиненных: «Как гово-
рится, первый блин комом, 
но, мне кажется, мы доста-
точно уверенно начали».

Не разделяют оптимизма 
мусорного оператора руко-
водители предприятий, ор-
ганизаций, индивидуальные 
предприниматели. Рестора-
ны, больницы, детские сады, 
ясли, школы, вузы, театры 
и кинотеатры, клубы и дис-
котеки - всем установлен 
норматив в килограммах, 
даже если посетителей там 
совсем не будет.

Власти Калининграда 
вынуждены срочно ана-

лизировать ситуацию с 
платой за вывоз мусора 
из детсадов и школ, так 
как требуются изменения 
в городском бюджете, по-
скольку плата существенно 
выросла. «Мы понимаем, 
что это расходы муници-
пального бюджета, кото-
рый был принят в ноябре 
прошлого года без учета 
этих факторов», - отметил 
глава города Силанов. «Мы 
запросили у регионального 
оператора методику рас-
четов, для того чтобы по-
смотреть обоснованность», 
- добавил он, пояснив, что 
с 1 января муниципальные 
учреждения потеряли воз-
можность вывозить отходы 
своими силами: теперь это 
могут делать только три 
официальных перевозчика.

ХОТЕЛИ КАК ЛУЧШЕ...

Подготовил Валерий Громак

Тем временем
В Краснодарском крае тоже 

пытались построить работу по 
обращению с твердыми комму-
нальными отходами вокруг ре-
гионального оператора. Но что-
то не сложилось, и губернатор 
Вениамин Кондратьев наложил 
мораторий на деятельность по-
следнего до 2020 года. Так что 
1 января на улицах края появи-
лись всем знакомые оранжевые 
машины местных ЖКХ. А мест-
ный «Горкоммунхоз» и вовсе при-
ятно удивил тарифами: стоимость 
вывоза мусора с 1 января не изме-
нилась и составляет 64 рубля 80 
копеек с человека. Кстати, здесь 
ввели интересный бонус: для тех, 
кто оплатит услуги на несколько 
месяцев вперед, плата за вывоз 
мусора увеличиваться не будет. 
Заманчиво, однако...

В Иркутской области реали-
зация реформы пока проходит 
довольно спокойно: на подго-
товительном этапе в регионе не 
дали установить совсем граби-
тельский тариф, снизили до ре-
алистичных показателей норму 
вывоза мусора на человека и 
сейчас тариф ниже, чем в боль-
шинстве субъектов РФ. Одна-
ко по сравнению с 2018 годом 
тариф вырос, ибо рост тарифа 
заложен в самой реформе. На-

пример, в него включены эко-
логический сбор и НДС, чего не 
было раньше.

Жители Смоленска в первые 
январские дни стали свидетеля-
ми мусорного коллапса. Прак-
тически все контейнерные 
площадки дворовых террито-
рий областного центра были 
завалены бытовыми отходами. 
Сейчас ситуация выправляет-
ся. Однако жалобы граждан 
продолжают поступать в раз-
личные инстанции.

В Волгоградской области 
мусорная реформа началась со 
скандала. Депутат Госдумы даже 
потребовал от губернатора Ан-

дрея Бочарова введения чрез-
вычайного положения в связи с 
мусорным коллапсом. Громкий 
мусорный инцидент произошел 
в Красноярске. Там несколько 
местных жителей пришли на 
встречу с главой города Серге-
ем Ереминым для обсуждения 
проблем вывоза отходов, а по-
сле того как чиновник к ним не 
вышел, отказались покинуть 
здание городской администра-
ции и выступили с публичны-
ми заявлениями, которые были 
мгновенно растиражированы 
федеральными СМИ и ресурса-
ми, объединяющими «граждан-
ских активистов».

А как у них?
В Германии, как сообщает наш корре-

спондент Владимир Волков, есть несколь-
ко вариантов избавиться от мусора, один 
из которых бесплатный. Это когда стекло-
тару и картон вы опускаете в специальные 
контейнеры, установленные, как правило, 
на обочинах дорог. Однако больше всего 
мусора жители ФРГ отправляют прями-
ком в контейнеры по месту жительства, 
плата за которые зависит от их количе-
ства, объема, частоты вывоза и расстояния 
до места переработки этих отходов.

Еженедельный вывоз самого малень-
кого, 240-литрового контейнера стоит, 
например, в Кельне примерно 900 евро, а 
самого большого, 1100-литрового - около 
3 тысяч. Все эти расходы домовладелец 
перекладывает на жильцов квартир. Пла-
та делится на всех жителей в зависимости 
от размеров их жилплощади или числа 
квартиросъемщиков. Цены на вывоз му-
сора устанавливаются коммунальными 
властями. В среднем в Берлине они со-
ставляют около 110 евро в год на семью.

Между прочим
Общероссийский народный 

фронт (ОНФ) подготовит к 1 марта 
доклад, в котором проанализи-
рует первые итоги реализации 
мусорной реформы. Но прежде 
проведет мониторинг, для чего  
уже открыл  круглосуточную горя-
чую линию. Набрав  бесплатный 
номер 8-800-555-97-76, любой 
желающий может  сообщить о 
проблемах со сбором, вывозом 
и утилизацией отходов. Доклад, 
подготовленный по итогам мони-
торинга, глава Центрального ис-
полкома ОНФ Михаил Развожаев 
пообещал передать президенту 
страны и в правительство.

Кстати
Отметились в критике мусорной реформы и некоторые из глав 

субъектов РФ. С резкими заявлениями по поводу нововведений вы-
ступили губернатор Ульяновской области Сергей Морозов, врио 
губернатора Курганской области Вадим Шумков, глава Якутии 
Айсен Николаев. Лейтмотив их заявлений - отсутствие в регионах 
как финансовой (в связи с повышением тарифов на вывоз мусора), 
так и инфраструктурной (в части подготовки полигонов для вывоза 
мусора и т. д.) готовности к быстрому осуществлению предложенных 
правительством мер.

Но главный источник напряженности, по мнению экспертов «МН», 
как обычно, связан с тем, что суть реформы была плохо разъяснена. 
Это в очередной раз свидетельствует о значительном разрыве между 
тем, как живет страна, и тем, как страну видит власть. А у населения 
все больше складывается мнение, что чиновники пытаются решить 
проблемы бюджета за счет граждан страны. Это показывает, что 
новый механизм обращения с твердыми коммунальными отходами 
заработал не в полной мере.

Вопрос ребром
Как известно, Москва, 

Санкт-Петербург и Севасто-
поль, согласно новому мусор-
ному закону, получили право 
на протяжении еще трех лет 
платить за сбор отходов по 
старым тарифам и без участия 
регионального оператора. Не-
вольно возникает вопрос: «А в 
чем провинилась вся осталь-
ная страна?»
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Скандальное похищение 
среди бела дня картины 

Архипа Куинджи с выставки 
в Третьяковской галерее 

вызвало немало вопросов 
об охране крупнейших 

музеев страны. Почему все 
громкие кражи оказываются 

на редкость просты и 
незамысловаты, но службы 
безопасности по-прежнему 

не в силах противостоять 
преступникам? 

Картину Куинджи «Ай-
Петри. Крым» похитил из 
зала Третьяковки 32-летний 
приезжий из Феодосии Денис 
Чуприков. Он просто приехал 
в музей, купил билет, спокойно 
снял со стены полотно, вынул 
его из рамы и ушел. Посети-
тели даже глазом не моргну-
ли - все подумали, что это со-
трудник галереи. Смотрители, 
находившиеся в зале, на муж-
чину почему-то не обратили 
внимания. Охрана занималась 
совсем другими делами. 

Преступник с картиной под 
мышкой спокойно вышел на 
улицу и укатил в неизвестном 
направлении. Его нашли толь-
ко через сутки.

Для специалистов этот слу-
чай не стал особой сенсацией. 
Несмотря на то что крупные 
музеи считаются хорошо ох-
раняемыми объектами, а на 
обеспечение сохранности экс-
понатов тратятся миллионы 
рублей, кражи из их за-
лов происходят часто, 
без особой фантазии и 
применения специаль-
ных технических средств. 
Картины стоимостью 
в сотни тысяч долларов 
преступники уводят про-
стыми дедовскими мето-
дами, но противостоять 
им не могут ни люди в 
форме, ни современные 
охранные системы. 

Кража «Заката» 
на рассвете 

Август 2001 года. Челябин-
ская областная картинная га-
лерея. В зале экспонируются 
сразу две картины Архипа 
Куинджи - «Вечерний закат» 
и «Развалины в степи». И хотя 
рядом выставлены работы 
других известных мастеров, 
Куинджи словно притягивает 
к себе внимание любителей 
живописи. Позже выяснилось, 
что не только их. 

В ночь с 9 на 10 августа в га-
лерее срабатывает сигнализа-
ция. Прибывший наряд осмо-
трел залы - никого. Подняли 
с постели ответственного ин-
женера. Он приехал, проверил 
электронное хозяйство и при-
шел к выводу, что в системе 
произошел сбой.

Прошло немногим больше 
двух часов, как сигнализация 
завыла во второй раз. Исто-
рия повторилась заново: наряд 
милиции, перепуганные вах-
теры, раздраженные охран-
ники... Не успели разойтись, 
как сигнализация сработала 
снова. На этот раз никто уже 
не торопился. И напрасно! У 

злоумышленников оказалось 
много времени. Прибывшие 
стражи порядка нашли выдав-
ленное стекло в окне на пер-
вом этаже и пустые рамы от 
полотен великого Куинджи. 
Пропажу оценили в 120 тыс. 

долларов. Ни «Вечерний за-
кат», ни «Развалины в степи» 
до сих пор так и не найдены. 

2014 год. Музей-заповед-
ник Исаака Левитана в городе 
Плесе Ивановской области. 
Кража сразу пяти полотен 
знаменитого живописца - «Ов-
раг с забором», «Тихая речка», 
«Полустанок», «Речная за-
водь» и «Розы» - произошла 
ночью. Преступление оказа-
лось по-детски незатейливым, 
но на редкость эффективным. 
Похитители подъехали к ма-
ленькому зданию на берегу 
Волги на мотоцикле, достали 
баллончики с краской и зали-
ли объективы камер наруж-
ного наблюдения. А дальше 
злоумышленники просто сня-
ли картины со стены вместе с 
рамами, благо все они оказа-
лись крошечными, засунули в 
рюкзаки и укатили восвояси. 
Потом был полицейский пе-
реполох, перекрыты все доро-
ги, из Москвы срочно приеха-
ли опытные следователи. Но 
злоумышленники как сквозь 
землю провалились. А вместе 

с ними и картины, стои-
мость которых эксперты оце-
нили в 77 млн рублей. 

Пропажу обнаружили 
случайно. Сотрудники уго-
ловного розыска задержали 
вооруженную банду, промыш-

лявшую разбойными напа-
дениями на банки и инкасса-
торов. Преступников брали 
в частном доме в Подмо-
сковье. Во время обыска 
кто-то из следователей об-
ратил внимание на скром-
ный пейзаж, висевший 
на стене. Это была 
одна из похищенных 
в Плесе картин Ле-
витана. Остальные 
хранились в Ниже-
городской области 
у подруги одного из 
бандитов. 

Декабрь 2010 года. 
В зал Дагестанского музея 
изобразительных искусств 
вошли двое неизвестных. 
Один завел разговор со 
смотрительницей, скучав-
шей в пустом зале. В это 
время второй ловко снял со 
стены картину все того же 
Левитана «Бурлаки», засу-
нул ее в сумку и отправился к 
выходу. Вскоре ушел и подель-
ник. Вот так просто и буднич-
но произошла кража произве-
дения стоимостью в 100 тыс. 
долларов. Ни преступников, ни 
картину не нашли до сих пор.

Почему так 
происходит? 

Простейшие кражи из музе-
ев и картинных галерей стра-
ны стали почти обыденностью. 
Стражи порядка обвиняют 
музейщиков: те якобы совсем 
расслабились, не обращают 
внимания даже на элементар-
ные нормы безопасности.

Взять тот же Плесский 
музей-заповедник. Это была 
уже не первая попытка 
украсть полотна Левитана. 

Первая произошла за 
год до нашумевшего похи-

щения, но тогда преступни-
ков спугнула сработавшая 
сигнализация. После инци-
дента полицейские указали 
музейщикам на недочеты. В 

здании отсутствовали даже 
элементарные решетки 
на окнах. «Мы направля-
ли представления о том, 

что необходимо к сигна-
лизации присовокупить и 

решетки. Это было бы для 
преступников серьезным 
препятствием, и кражи этой 
не было бы точно», - расска-
зал начальник пресс-службы 
УМВД России по Ивановской 
области Владислав Радостин.

Сотрудники музея объяс-
нили отсутствие решеток на 
окнах тем, что они нарушают 
эстетический облик старого 
особняка. К тому же местные 
власти следят за тем, чтобы 
все новые конструкции на 
фасадах даже частных домов 
соответствовали традицион-

ной для Плеса архитектуре. 
Так чиновники стараются со-
хранить колорит старинного 
городка. А что уж говорить 
о здании знаменитого музея! 
Здесь без разрешения над-
зорных органов нельзя даже 
ручки на дверях поменять, не 
то что поставить решетки. 
Получается, что музей стал 
жертвой обстоятельств и в 
краже пяти картин никто не 
виноват? 

Свое дело сделала и рефор-
ма двухгодичной давности, 
когда федеральные власти 
попытались убрать из музе-
ев полицейские посты. По их 
мнению, администрация куль-
турных заведений должна 
была нанимать частные ох-
ранные предприятия. В про-
фессиональной среде приняли 
нововведение в штыки. 

«Такое уч-
р е ж д е н и е , 
как Эрми-
таж, - совер-

шенно особое, 
символическое для 

страны - должно охраняться 
государственной охраной», 
- утверждал директор этого 
легендарного заведения Ми-
хаил Пиотровский. По его 
мнению, полиция намного 
эффективнее, так как имеет 
право применять оружие и 
осуществлять досмотр, а так-
же задерживать нарушителей. 
«Частники» этой возможно-
сти лишены. 

«К тому же в этих конторах 
частенько работают не самые 
ответственные и проверен-
ные люди. Особенно такая 
проблема актуальна для реги-
онов. 

В итоге деятели культуры 
победили, но лишь отчасти. 
Не так давно 64 объекта феде-
рального значения, в том чис-
ле 46 музеев, все-таки вернули 
себе государственную охрану, 
правда, в очень сокращенном 
виде. Теперь бойцы Росгвардии 
стоят по внешнему периметру. 
А за то, что происходит в по-
мещениях и на внутренних 
территориях музеев, отвечает 
ЧОП. Такая система порож-
дает свои трудности.

«Нет общего руководства, 
на больших участках может 
отсутствовать координация 
между теми и другими, нали-
цо попытки снять с себя от-
ветственность и переложить 
ее на плечи коллег из дру-
гого ведомства», - поясняет 
Леонтьев. 

Между тем ни в МВД, ни 
в Министерстве культуры 
пока публично не обсужда-
ют, что надо сделать, чтобы 

музеи и картинные галереи 
наконец получили достойную 
охрану. Это значит, что похи-
щения будут продолжаться, а 
несведущие любители искус-
ства еще не раз удивятся тому, 
как просто можно украсть 
уникальный шедевр. 

Наталья Пуртова

ОХРАНА МУЗЕЕВ: 
у семи нянек дитя без глазу

КСТАТИ
Специалисты считают, что легаль-

но продать украденные полотна не-

возможно. «Все квалифицированные 

операторы художественного рынка, 

все брендовые компании стопро-

центно проверяют вещи, приходящие 

к ним, пробивают их по базам. Любая 

попытка продать такого рода вещь 

достаточно быстро приводит к аресту 

продавцов», - отмечает генеральный 

директор «Сотбис Россия и СНГ» Ми-

хаил Каменский. 

МЕЖДУ ТЕМ
В 2016 году скандал разгорелся вокруг 

Эрмитажа, где обнаружилась пропажа 

221 экспоната общей стоимостью 130 млн 

рублей. Воровкой оказалась хранитель-

ница фондов Лариса Завадская, которая 

вместе с мужем, их сыном и несколькими 

подельниками в течение нескольких лет 

выносила из музея ценные иконы, ста-

ринную посуду, ювелирные украшения. 

Завадская умерла еще до расследова-

ния, обвинение было предъявлено ее 

мужу. Он приговорен к 5 годам колонии.

«Розы». Украденная 
картина  И. Левитана
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Подготовила Елена Хакимова

Не платите за 
вину третьих 
лиц

Три месяца назад строите-
ли, перевозившие стройма-
териалы, сломали лифт. 
УК это зафиксировала, 
отремонтировала лифт, а 

теперь, ссылаясь на нашу обя-
занность по ремонту общего 
имущества дома, выставила 
всем счет за дополнительный 
ремонт лифта. Правомочно 
ли?

Иван Терентьев, 
г. Калининград.

 
Юрист Энвер Абдуллов: 
«Напишите коллективный 
отказ жильцов от неправо-
мерной платы. Основание 
укажите - вина строитель-

ной организации, которая была 
привлечена для ремонтных ра-
бот. В вашем случае это порча 
имущества третьими лицами, 
поэтому расходы должен воз-
мещать тот, кто причинил вред. 
Имущество-то в доме общее, но 
ремонт за вред, причиненный 
третьими лицами, вы не должны 
оплачивать. Обязанность дока-
зать, что она права, будет всеце-
ло лежать на УК. Если дело дой-
дет до суда, он будет на вашей 
стороне».

?

!

Становиться 
на учет надо 
вовремя

Внук в 2002 году лишился 
родителей. Было ему тог-
да 14 лет. Все это время он 
был прописан у меня - его 
опекуна - в моей привати-

зированной квартире. Имеет 
ли сирота право на свою квар-
тиру?

Нина Степанова, 
г. Москва.

 
Адвокат Евгений Боду-
нов: «В настоящий момент 
ваш внук не сможет ре-
ализовать свое право на 
предоставление ему жилья 

за счет государства. Порядок 
предоставления жилых поме-
щений детям, оставшимся без 
попечения родителей, предус-
мотрен в Федеральном законе 
от 21.12.1996 №159-ФЗ «О до-
полнительных гарантиях по 
социальной поддержке детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей». Соглас-
но ч. 9 ст. 8, право на обеспече-
ние жилыми помещениями со-
храняется за детьми-сиротами, 
вставшими на учет до 23 лет. 
Исходя из вашей фабулы во-
проса, мальчик лишился роди-
телей в 14 лет, в 2002 году, зна-
чит, сейчас ему 31 год».

?

!

Начальник Главного управ-
ления Пенсионного фонда 
России №5 Александр Аки-
менко: «С 1 января 2019 
года вступил в силу Фе-

деральный закон от 03.10.2018 
№350-ФЗ «О внесении измене-
ний в отдельные законодатель-
ные акты РФ по вопросам назна-
чения и выплаты пенсий». Среди 
новшеств также изменения в ст. 
17 закона «О страховых пенси-
ях», которую вы упоминаете в 
письме и которая предусматри-
вает повышение на 25% фикси-
рованной выплаты к страховой 
пенсии по старости жителям 
села при наличии трех условий: 
30 лет стажа работы в опреде-
ленных должностях в сельском 
хозяйстве; проживание в сель-
ской местности; находясь на пен-
сии, не работать. Таким образом, 
с 1 января 2019 года для граждан 
данной категории фиксирован-
ная выплата к страховой пенсии 
по старости установлена в сумме 
5334,19 рубля и размер повыше-
ния составил 1333,55 рубля.

Вы пишете, что с 1965 по 1999 
год вы были членом колхоза, 
но с 1992 года колхоз преобра-
зован в акционерное общество. 
Надо уточнить, сохранила ли 
статус сельской местности дан-
ная территория и является ли 
новое акционерное общество 
сельским аграрным хозяйством 
или оно было перепрофили-
ровано. Если вам не засчитали 
семь лет работы в этом акци-
онерном обществе, ваш стаж 
составляет не 34 года, а 27 лет 
и права на повышение пенсии 
у вас нет. Как свидетельствует 
практика, в стаж включаются 

периоды работы в СССР до 1 
января 1992 года, но основания, 
которые учитывались при рас-
чете вашего стажа, вы всегда 
можете уточнить, обратившись 
в территориальный Пенсион-
ный фонд. Имейте в виду, что в 
стаж также засчитают периоды 
болезни, ежегодных оплачивае-
мых отпусков и ухода за детьми 
до полутора лет, но не более 6 
лет в общей сложности.

В стаж засчитывается не лю-
бая работа, а только работа в 
определенном производстве. 
Профессия «экономист» в ут-
вержденном постановлением 
Правительства РФ от 29.11.2018 
№1440 списке действительно не 
значится, однако при начисле-
нии пенсионного стажа может 
учитываться не сама профессия, 
а то, что вы являлись членом 
колхоза (но не акционерного об-
щества). Такая категория есть в 
списке тех, кто вправе претендо-
вать на повышение пенсии. Все 
документальные детали необхо-
димо выяснять в местном отде-
лении ПФР. Если вы посчитаете 
аргументы его специалистов не-
убедительными, у вас есть право 
обратиться в суд.

Напомню, что гражданин сам 
вправе предоставить дополни-
тельные документы, необходи-
мые для перерасчета. Если он 
обратится до 31 декабря 2019 
года, указанный перерасчет 
все равно будет произведен с 1 
января 2019 года. Если пенси-
онер обратится после 31 дека-
бря 2019 года, перерасчет будет 
произведен с первого числа ме-
сяца, следующего за месяцем 
обращения». 

!

Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, 

д. 6, стр. 1, или на сайт 
www.mirnov.ru

Пакет 
документов на 
продажу доли

Собираюсь продать долю в 
трехкомнатной квартире. 
Какие документы нужно со-
брать, если всего в квартире 
три собственника, считая 

меня?
Андрей В., г. Трехгорный, 

Челябинская обл.

Юрист Анна Фадеева: «Но-
тариусу нужно предоста-
вить пять форм документов. 
1. Копии трех свидетельств 

о праве собственности (при 
оформлении сделки нужны бу-
дут оригиналы). Если было на-
следственное право, то и свиде-
тельство о праве на наследство. 2. 
Отказ двух собственников от пре-
имущественного права покупки. 
Если они будут нотариально за-
верены, это ускорит процесс. Тут 
вопрос в цене - услуги нотариуса 
стоят денег. Если нет возможно-
сти ему платить, формируйте два 
заказных письма (уведомления) 
с текстом о том, что вы хотите 
продать долю и предлагаете дру-
гим собственникам квартиры ее 
выкупить. Если они не ответят в 
течение месяца, можете оформ-
лять документы дальше. 3. У но-
тариуса при сделке оформляется 
документ от жен/мужей двух соб-
ственников (если эта квартира не 
была передана вам по завещанию 
или в процессе наследства), в ко-
тором они сообщают, что тоже 
не против продажи вашей доли. 
Если соседи не женаты/не за-
мужем, необходимы документы, 
подтверждающие это. Документ 
о своем семейном положении по-
требуется и от вас. 4. Ксерокопии 
трех паспортов собственников, 
а при оформлении у сделки у 
нотариуса - предъявление ори-
гиналов паспортов. 5. Выписка 
в оригинале из домовой книги о 
зарегистрированных в квартире. 
Имейте в виду, что такая справка 
действует только месяц».

?
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П д Е Х

Больничный 
для бабушки

Может ли моя мама взять 
больничный по уходу за вну-
ком, если я сама нахожусь дома 
со своим вторым двухлетним 

ребенком?
Ольга, г. Нижний Новгород.

Юрисконсульт Игорь Пряников: 
«В соответствии с п. 34 прика-
за Минздравсоцразвития России 

от 29.06.2011 №624н «Об ут-
верждении Порядка выдачи 
листков нетрудоспособно-
сти» документы о временной 
нетрудоспособности может 

получить любой человек, имею-
щий родственные связи с малы-
шом и планирующий за ним уха-
живать. Если бабушка работает, 
то она может взять больничный и 
тот факт, что мать находится в от-
пуске по уходу за вторым ребен-
ком, в данном случае значения не 
имеет».

?
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Пенсия сельчан зависит 
от многих факторов

Я член колхоза с 1965 по 1999 год. Работала экономистом, 
имею трудовую книжку колхозника. В сельской местности 
проживаю все время. В Федеральном законе от 28.12.2013 
№400-ФЗ (ред. от 27.12.2018) «О страховых пенсиях» сказано, 
что лицам, проработавшим не менее 30 лет в сельском хо-

зяйстве, устанавливается повышение фиксированной выплаты 
к страховой пенсии по старости в размере 25% от суммы уста-
новленной фиксированной выплаты к соответствующей стра-
ховой пенсии. Но мне в таком повышении отказали. Мотив - не-
достаток стажа: не засчитали семь лет работы, т. к. с 1992 года 
наш колхоз преобразован в акционерное общество. Обоснован ли 
отказ? Также хотелось бы понять, относится ли моя специаль-
ность к списку должностей, по которым устанавливается по-
вышение размера фиксированной выплаты к страховой пенсии 
по старости, т. к. в законе я ее не нашла? 

 Нина Предыбайло, Белгородская обл.

?
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Юрий Стоянов в любом образе смотрит-
ся органично, будь то Дональд Трамп в 
«Голубом огоньке» или начальник УГРО 
в сериале «Неуловимые». Однако, как 
выяснилось, в жизни далеко не все роли 
ему подходят...

- Юрий, вы сейчас 
снимаетесь в фильме 
«Команда мечты». О чем 
это кино?

- Фильм о спорте. Под-
робнее рассказать не могу, 
но могу точно сказать, что 
сам я появлюсь в финале 
картины и это одна из са-
мых ключевых сцен.

- Кого же вы играете?
- У меня очень малень-

кая роль, но, как всегда, 
очень важная. (Улыбает-
ся.) Просто системообра-
зующая. Это генеральный 
директор одного из теле-
каналов. Естественно, это 
придуманный телеканал 
и сам генеральный дирек-
тор тоже придуманный. За 
свою более чем 30-летнюю 
телевизионную жизнь я ви-
дел огромное количество 
генеральных директоров, 
можно сказать, что в этом 
плане мне повезло: встре-
чал креативных и очень 
порядочных людей. И мне 
бы не хотелось пародиро-
вать кого-то из них в этом 
фильме.

- Но вас не смутило, 
что роль маленькая?

- Для меня роль опре-
деляется не количеством 
слов, а количеством и каче-
ством поступков, которые 
совершает твой герой.

- Ну давайте предста-
вим лично вас в кресле 
генерального директо-
ра телеканала. Что для 
вас важнее: рейтинг или 
нравственные ценно-
сти?

- А почему 
вы считаете, что 
рейтинг обяза-
тельно должен 
расходиться с 
нравственны-
ми ценностями? 
Наоборот, он 
как раз и быва-
ет проявлением 
того, что учи-
тываются все 
факторы и цен-
ности... На самом 
деле это слож-
ный разговор, 
и вокруг этой 
телевизионной темы уже, 
наверное, несколько деся-
тилетий скрещиваются ко-
пья. Говорят и про систему 
измерений по поводу того, 
кто кого формирует: зри-
тель формирует направ-
ленность или телеканал 
формирует аудиторию? 
Какое телевидение, такая 
и страна? Или наоборот? 
Это очень сложная и до-
вольно скользкая тема.

- Но вы хотели бы 
стать генеральным ди-
ректором телеканала, 
чтобы ответить на все 
эти вопросы не словом, а 
делом?

- Нет. Никогда в жизни я 
не хотел быть чиновником. 
Мое желание - быть незави-
симым человеком. Из всего 
того, чего достиг в своей 
жизни, это я ценю больше 
всего. То есть надеюсь, что 
в этой рабской профессии, 
зависимой от всех, хоть 
какой-то островок неза-

висимости я себе все-таки 
отвоевал. А быть генераль-
ным директором телека-
нала - это невероятная от-
ветственность. Для этого 
требуется очень большой 
профессионализм. Это 
должен быть талантливый 
человек, обладающий мно-
гими умениями: сильной ин-
туицией, умением отвечать 
за деньги. И если даже по 
каким-то качествам я соот-
ветствовал бы, то я и день-
ги - это... несовместимые 
вещи.

- Почему?
- Я умею их только тра-

тить и раздавать. Поэтому 
нет... Кстати, я видел одно-
го артиста, который меч-
тал о власти и наконец-то 
стал небольшим телевизи-
онным начальником. И он 
подходил ко всем и спра-
шивал: «Почему на этой 
бумаге нет моей резолю-
ции?» Глупее и смешнее я 
в жизни своей ничего не 
видел. И этот новояв-

ленный чиновник пе-
речеркнул для меня все, 
что он сделал до этого 
как артист. Потому что, 
оказывается, ему было 
очень важно, чтобы 
на бумажках была его 
подпись. А со стороны 
это выглядело нелепо, 
смешно и жалко...

- Вы говорили о не-
зависимости. Что вы 
имели в виду, что мо-
жете выбирать роли, 
проекты?..

- Да, из тех, которые 
мне предлагают. Не ду-
майте, что у меня их 
очень много. Сейчас есть 
несколько интересных 
проектов. Один на ка-
нале «Россия-1», пока не 
могу о нем говорить, но 
он очень для меня важ-

ный. Еще сериал на НТВ 
«Неуловимые», сериал 
на ТНТ, который должен 
скоро выйти. Это и рабо-
та в Московском Художе-
ственном театре имени Че-
хова, и написание книжки, 
и много чего другого... Од-
ним словом, работаем!

- В «Неуловимых» вы 
сыграли одессита, при-
чем впервые в жизни, при 
том, что сами родом из 
этого города...

- Хорошая роль. Я не 
играл жанр  и оказался прав. 
Посмотрел этот фильм и 
подумал: какой я молодец, 
что не играл комедию, а 
играл человека! Это по-
следнее дело - сознательно 
смешить людей. Я этим не 
занимаюсь. Хотя много лет 
в этом жанре. Но стараюсь 
работать так, чтобы было 
смешно в результате, а не: 
«Сейчас войду в кадр, что-
бы посмешить».

Валерия Хващевская

В чем же феномен отече-
ственного мультфильма? И 
за счет чего «Маша» покори-
ла весь мир?

- Это свидетельствует о 
том, что изменилось время, 
изменился зритель, измени-
лись вкусовые предпочтения, 
- комментирует «МН» наш 
легендарный художник-муль-
типликатор Эльвира Масло-
ва, автор многих советских 
мультхитов («Бременские 

музыканты», «Винни-Пух», 
«Бобик в гостях у Барбоса», 
«Трое из Простоквашино» и 
др.). - Вот если раньше, в со-
ветское время, в мультфиль-
мах все было размеренно, 
разжевано, с диалогами 
между героями, то теперь все 
должно быть динамично.

Однако и сама Эльвира 
Михайловна признает, что 
в «Маше и Медведе» все же 
есть какое-то волшебство, 

которое не оставляет людей 
равнодушными.

- Короткие серии, веселые, 
минимум диалогов. И глав-
ное - это совершенно неожи-
данные, непрогнозируемые 
реакции героев. Хотя можно 
вспомнить «Ну, погоди!» - там 
все то же самое. И если бы не 
скоропостижная смерть ре-
жиссера, то этот мультфильм 
тоже продолжался бы еще 
очень долго...

Говорят, что наш мультик 
«Ну, погоди!» стал ответом на 
их «Том и Джерри». Есть такая 
байка: мол, Никита Хрущев 

съездил в Америку, увидел 
там диснеевские мультфиль-
мы, был покорен. По возвра-
щении задался вопросом: а 
мы что же, так не можем? И 
на «Союзмультфильме» на-
чали трудиться.

Однако лучшим советским 
мультфильмом считается 
вовсе не «Ну, погоди!». На-
пример, «Снежная короле-
ва» в свое время (так же, как 
«Маша и Медведь») была 
переведена на множество 
языков. А главных героев 
озвучивали звезды мирового 
кино. Скажем, французская 
Снежная королева говорила 
голосом Катрин Денев, а аме-
риканскую Герду озвучивала 
Кирстен Данст.

«Чебурашку» тоже пере-
водили сначала на шведский, 
потом на английский, немец-

кий, финский. Наиболее по-
пулярным мультфильм стал 
в Японии.

Ну а «Ежик в тумане» на 
одном из фестивалей даже 
был признан лучшим филь-
мом всех времен и народов. 
Так что, как говорится, не 
только «Машей» единой. И 
все-таки этому мультфильму 
стоит отдать должное.

- Этот проект всем хорош! 
- утверждает Эльвира Мас-
лова. - Все герои прописаны, 
прорисованы прекрасно, ра-
бота очень качественная, все 
герои позитивные, задорные. 
А главное, ведь посмотрите: 
все сюжетные линии на по-
верхности! Все, что происхо-
дит с героями, происходит у 
каждого из нас! Безусловно, 
это успех!

Оксана Химич

Юрий СТОЯНОВ: «Никогда 
не хотел быть чиновником»

Звезда сериала «Ольга» Яна Троя-
нова станет телеведущей. Актриса 
будет вести новое шоу, которое 
называется «Последний герой. 
Актеры против экстрасенсов».

Как говорит Яна, после выхода се-
риала «Ольга» вмиг ставшая очень по-
пулярной, ей не раз предлагали вести 
различные телепроекты. На все пред-
ложения актриса отвечала отказом, а 
тут вдруг согласилась. И неспроста.

Все дело в том, что еще в начале двух-
тысячных Яна пыталась стать участни-
цей «Последнего героя» и даже записа-
лась на кастинг. Однако на тот же день 
актрисе назначили первую репетицию 
у драматурга и режиссера Василия Си-
гарева, который впоследствии... стал ее 
мужем.

- Это был невероятно сложный вы-
бор. С одной стороны, возможность по-
пасть в любимое шоу и испытать себя, 
с другой - шанс начать играть серьез-
ные роли и стать известной актрисой, 
- вспоминает Троянова. - Я всю ночь 
не спала, не могла ни о чем думать и в 
итоге выбрала репетицию. Конечно, не 
ошиблась! С Сигаревым мы до сих пор 
вместе, а «Последний герой» через 16 
лет пришел ко мне сам.

Расставание с супругом - главная 
жертва, на которую Яна решилась ради 
нового телепроекта. На Филиппинах 
актриса проведет свыше полутора ме-
сяцев, дольше, чем все участники, хотя 
и в несравненно более комфортных 
условиях. Герои же шоу, поделенные на 
две команды, в первозданных джунглях 
будут сражаться со стихией, голодом, 
опасными животными, насекомыми... 
Ну и друг с другом, конечно.

М.Н.

ТРОЯНОВА 
назовет героя

В чем феномен нашей «МАШИ»?
Невероятно, но факт. Российский муль-

типликационный фильм попал в Книгу ре-
кордов Гиннесса. Речь о мультике «Маша и 

Медведь», который переведен на 36 языков 
и просмотрен уже 42 миллиарда раз!
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Прошлый год для Мак-
сима Покровского 
вышел уж больно 
хлопотным. Му-
зыканту испол-
нилось 50 лет, 
группа «Ногу Све-
ло!» отметила 30-ле-
тие. Две солидные даты, 
два повода для нервов, 
суеты... Теперь можно 
выдохнуть. Но не тот че-
ловек Покровский, чтобы 
вдруг стать благостным и 
благодушным. Нервный, 
резкий, неудовлетво-
ренный. Он такой и есть. 
Иначе бы не выжил 30 лет 
назло шоу-бизнесу.

«То, что люди 
придурки, 
я и так знал»

- Максим, вы 
дважды прини-
мали участие 
в телепроекте 
«Последний герой». А зачем 
все-таки второй раз пош-
ли? Хотели доделать то, 
что не получилось в первый 
раз?

- Было такое, да. Но даже 
если б не было, все равно по-
шел бы еще раз. Потому что: 
а) это хорошее паблисити, 
что является веской причи-
ной для того, чтобы идти на 
проект; б) нужно было до-
делать то, что не доделал; в) 
еще столько-то эфиров по 
Первому каналу, что, соб-
ственно, и есть паблисити...

- Про себя что-то новое 
узнали на этом проекте? 
Например, что можете 
жить впроголодь?

- Физический момент ин-
тересен, но не настолько. 
Хотя я не хочу и преумень-
шать его значение. Я знал, 
что я выносливый чело-
век, но при этом не самый 
сильный. Я не глубже всех 
ныряю, не быстрее всех 
плаваю. Я могу выжить без 
еды, но через 35-40 дней 
жизни без нормальной еды 
любой организм затухает. 
И чтобы убедиться в этом, 
не нужно было ехать на 
проект «Последний герой». 
Что еще? То, что люди при-
дурки, я и так знал... Но с 
другой стороны, лучше это 
один раз прочувствовать 
на себе. Ну и плюс, как уже 
говорил, сделать паблисити 
своему коллективу...

- Как дума-
ете, почему песня 
«Я не последний герой», ко-
торая была вами написана 
конкретно к этому проек-
ту, живет до сих пор?

- Живет она просто потому, 
что, наверное, мое участие в 
шоу было достаточно ярким. 
И это одна из песен, которая 
написана по мотивам того 
периода жизни, то есть она 
с ним соприкоснулась, отсю-
да и такая эмоциональность. 
Хотя это не самая музыкаль-
ная и не самая текстовая 
песня. Скажем, я четко пони-
маю, что припев этой песни 
- если ее разобрать именно 
как песню, как радиосингл 
- не самый сильный, не тот, 
который все будут напевать. 
Он даже слабее, чем куплет, 
где последняя строка «А я не 
последний, а я не последний 
герой» - то, что можно повто-
рять, и то, что наша публика 
поет с нами хором. Просто 
песня была частью жизни, и 
эта жизнь была весьма ярко 
отражена самым крупным 
телеканалом страны. Все это 
и сделало свое дело.

«Левой ногой песню 
не напишешь»

- Вы учились в Москов-
ском авиационном инсти-
туте. Техническое образо-
вание помогает в жизни?

- Каких-то идиотских по-
ступков оно помогает из-

бегать. Но в нашем профес-
сиональном мире, в мире, в 
котором я работаю, высокий 
процент идиотов. Давайте 
только договоримся, что вы 
не будете спрашивать поче-
му. Я не знаю ответа на этот 
вопрос, я сам мучаюсь этим 
вопросом. Вот почему лист 
зеленый? Зеленый, и все! 
К сожалению, с идиотами 
иногда нужно говорить по-
идиотски. Ну просто потому, 
что так меньше времени тра-
тишь. А я так не могу, я упер-
тый. И даже с идиотом буду 
говорить как с неидиотом. 
Это уважительно по отноше-
нию к нему, но ничем не по-
может ему в жизни. Так что 
техническое образование 
- это отчасти проблема...

- У вас вышло 13 
альбомов. Можете 
себе запланировать: 
напишу-ка в этом 
году еще два?

- Распланировать, в 
принципе, все можно. 
И так нужно делать. 
Вообще, желательно, 
чтобы жизнь прохо-
дила по плану. И чтобы 
был план на создание 
твоего профильного 
продукта. Я сознательно 
ухожу от слова «твор-
чество», но если я 
музыкант, мне 

иногда нужно заниматься 
музыкой, согласитесь! (Сме-
ется.) И планировать в этом 
смысле можно и нужно. Но 
вот не всегда получается. А 
что касается хорошей му-
зыкальной идеи, как узнать, 
когда именно она придет к 
тебе? Муза - она барышня ка-

призная. Но при этом очень 
любит, чтобы ей тоже уде-
ляли внимание. Если я буду 
только принимать дело-
вые звонки, разрабатывать 
какие-то схемы, которые 

не имеют отношения к му-
зыке, ничего у меня как у му-
зыканта не получится! Левой 
ногой хорошую композицию 
не напишешь.

- Тридцать лет на сцене - 
это солидно...

- Тридцать лет на сцене - 
это ничего не значит. Я мог 
начать свою музыкальную 
карьеру и в пять лет и празд-
новал бы тридцать лет твор-
ческой деятельности пятнад-
цать лет назад, вот и все...

- Но эта цифра указана 
в названии вашего юбилей-
ного концерта... Кстати, 
как появилось такое на-
звание «30 лет назло шоу-

бизнесу»?
- Это другой вопрос! 

Название появилось сле-
дующим образом. Группа 

«Ногу Свело!» все эти годы 
действовала «не по закону» - 
это получалось само по себе, 
потому что такой коллектив 
у нас странный, и такая судь-
ба у него. По факту мы про-
вели тридцать лет «вне зако-
на», идя наперекор принятым 
правилам. Причем делали 
это не специально, а подсо-
знательно. Поэтому и 
концерт назвали 
так, как мы про-
вели эти годы.

«Нам есть над чем
работать»

- А как вам удалось вы-
жить назло шоу-бизнесу? 
Ведь какими бы бунтарями 
вы ни были, законы его ни-
кто не отменял...

- Когда я только начинал, 
была в московской музыкаль-
ной среде панк-группа под на-
званием «Провокация». Я ни-
когда ее не видел, просто про 
нее ходили слухи. Вот «Про-
вокация» делала провокации. 
Например, они возьмут и на 
концерт не приедут. Какая-то 
чушь, в общем. Была другая 
крутая панк-группа «Про-
чие нужды», там барабанщик 
играл параллелепипедны-
ми палочками, грубо говоря, 
квадратными в сечении. Это 
уже круче, чем просто быть 
группой-провокацией. Но мы, 
«Ногу Свело!», не такие весе-
лые и прикольные ребята. Мы 
не могли надеть на себя какую-
то одну маску и жить в ней. По-
этому 30 лет назло шоу-бизне-
су просуществовали только по 
той причине, что я реально не 
очень хороший управленец, 
вот и все. При этом потенциал 
группы раскрыт процентов на 
25-30. То есть нам еще есть над 
чем работать.

- Расскажите о вашей су-
пруге Татьяне. Насколько я 
понимаю, она помогает вам 
с организацией концертов?

- Не она мне помогает и не 
я ей, мы просто вместе впря-
глись в эту историю. А так 
Таня - совершенно самостоя-
тельный и самодостаточный 
человек. Она сильна в изобра-
зительном искусстве и сейчас 
применяет все свои способ-

ности и таланты, делая 
каждодневный ди-

зайн группе «Ногу 
Свело!».

- У вас много 
подписчиков в 
соцсетях, при-
чем активных. 
Сами отвечае-
те им или есть 

«специальный 
человек» для об-

щения, как у многих 
артистов?

- Конечно, сам. Но это 
реально информационная 
пытка, когда ты должен пере-
вернуть такое количество 
информации и пообщаться 
с таким количеством людей. 
Это очень тяжело... Потому 
что нельзя отвечать каждому, 

не вникая в то, кто и что на-
писал. Когда артист на все 

комментарии отвечает: 
«Спасибо!», есть в этом 
что-то неправильное. Я 
хочу, чтобы мой ответ 
хотя бы где-то и как-
то содержал инфор-
мацию о том, что 
мой мозг занимался 
переработкой со-
общения от кон-

кретного человека. 
Пусть это будет пять 

моих секунд, ведь тот 
человек тоже потратил 

время. Для меня важно, 
чтобы в жизни все было 

честно.
Лариса Зелинская

Максим ПОКРОВСКИЙ: 

«Мы провели 30 лет 
«вне закона»

1. «Хару Мамбуру»
2. «Московский романс»
3. «Лилипутская любовь»
4. «Я не последний герой»

5. «Идем на Восток!»
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В прошлом году 
Максим отметил 
полувековой 
юбилей
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Братья Чижиковы ворва-
лись в российский кине-
матограф стремительно. 
Уже первый их корот-
кометражный фильм 
«Ушелец», снятый в 2014 
году в жанре фантастики, 
на фестивале студенче-
ских работ «Святая Анна» 
получил Гран-при. А на 
Международном моло-
дежном кинофоруме «От-
ражение» картина заво-
евала приз в номинации 
«Лучший молодежный 
фильм».

Тогда же молодых и спо-
собных режиссеров заметил 
продюсер Сергей Сельянов, и 
уже первый их полнометраж-
ный фильм «Парень с нашего 
кладбища» за два года был 
показан шесть раз на раз-
личных каналах, в том числе 
на ТНТ и СТС. Кроме того, 
картина собрала целый букет 
призов на кинофестивалях в 
России и за ее пределами. Это 
и «Приз прессы и киноведов» 
на фестивале «Улыбнись, 
Россия!», и «Приз зритель-
ских симпатий» на кинофору-
ме «Спутник над Польшей», и 
«Приз от прессы» на фестива-
ле «Провинциальная Россия». 
И все это в течение 2015-2016 
годов, что стало стимулом 
для продолжения работы.

Осенью минувшего года в 
Центральном доме кино при 
полном аншлаге прошла пре-
мьера нового фильма братьев 
- «Лили». Публика приняла 
ленту потрясающе! Гости пре-
мьеры отметили, что карти-
на надолго оставляет в душе 
светлые чувства. Фильм по-
зволяет расширить границы 

обывательского мышления 
и показывает, что для настоя-
щей любви и светлой мечты 
нет преград.

У исполнительницы глав-
ной роли Олимпии Ивлевой 
нет актерского образования, 
но ее игра была оригиналь-
ной, она прекрасно смотре-
лась в кадре. Художествен-
ный руководитель Дома 
кино, сценарист Виктор Ме-
режко восхищался: «Какое 
счастье, что нет грязи, а есть 
красивая и чистая история». 
Виктор Иванович назвал кар-
тину «нежной, чистой», заме-
тив, что сейчас таких добрых 
фильмов снимается очень 
мало. Еще один легендарный 
режиссер Владимир Красно-
польский пожелал молодым 
режиссерам, чтобы за ними 
утвердилось такое понятие, 
как «семейный кинематогра-
фический бренд».

- Антон и Илья - смелые, 
удивительные ребята, их ра-
боты достойны наград кино-
фестивалей, - уверяет мэтр.

Кстати, картина уже по-
лучила два важных приза 
на Шукшинском междуна-
родном кинофестивале и 
открытом Международном 
кинофестивале комедий 
«Улыбнись, Россия!». На по-
следнем сценарист Алексей 
Тимм получил приз «За са-
мую нежную комедию», а ак-
триса Олимпия Ивлева - на-
граду «За лучшую женскую 
роль в комедии».

И уже совсем недавно в 
Большом зале Центрального 
дома кино прошла еще одна 
премьера фильма братьев 
Чижиковых по сценарию 
Алексея Тимма - «Аниматор». 
В картине главные роли ис-
полнили замечательная ак-
триса Екатерина Васильева и 
талантливый молодой актер 
Алексей Веселкин-младший. 
И этот фильм зрителям явно 
понравился, из зала они вы-
ходили, полные самых ярких 
впечатлений. Для некоторых 
из них лента стала откровени-
ем, и они, возможно, пересмо-
трят свое отношение к жизни, 
как это сделали героиня Ека-
терины Васильевой, сыграв-
шей роль некогда популяр-
ной актрисы, оказавшейся в 
хосписе, и герой Алексея Ве-

селкина-младшего - аниматор, 
приехавший из провинции в 
Москву в поисках славы.

Один из гостей, известный 
режиссер Владимир Красно-
польский говорит, что если 
так и дальше пойдут дела, то 
братья Чижиковы будут из-
вестны и любимы зрителями 
не меньше, чем двоюродные 
братья Усков и Краснополь-
ский.

- Я думал, что после заме-
чательной картины «Лили» 
этот фильм мне покажется за-
урядным, но ребята выдержа-
ли планку и в какой-то мере 
«Аниматор» даже превзошел 
предыдущий фильм, - говорит 
легендарный режиссер.

За эту картину братья Чи-
жиковы на Международном 
телекинофоруме «Вместе», 

проходившем в Ялте, полу-
чили приз «За лучший полно-
метражный фильм», а Екате-
рина Васильева - «За лучшую 
главную женскую роль».

Много теплых слов было 
сказано и в адрес продюсера 
картины - Анатолия Геор-
гиевича Чижикова, отца ре-
жиссеров картины, который 
возглавляет продюсерскую 
компанию «Фаворит-фильм».

- Это настоящая кинема-
тографическая династия та-
лантливых и эффективно ра-
ботающих людей, - заметил 
сценарист нескольких картин 
молодых режиссеров Алек-
сей Тимм.

Кстати, мама режиссеров 
работает финансовым дирек-
тором кинокомпании.

Молодые люди (младшему 
Илье 6 февраля исполняется 
30 лет) не собираются почи-
вать на лаврах, а работают в 
поте лица. В феврале-марте 
они начинают съемки 12-се-
рийной картины «Казанова в 
России», которую увидят зри-
тели Первого канала. Искро-
метный сценарий по мотивам 
книги самого Казановы напи-
сал все тот же талантливый 
Алексей Тимм.

Остается пожелать моло-
дым режиссерам новых твор-
ческих удач и сказать слова-
ми народной артистки России 
Екатерины Васильевой: «Дай 
Бог этим славным мальчиш-
кам счастливого будущего!»

Андрей Князев
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Действительно, мы 
уже привыкли к тому, 
что медицинские сери-
алы ругают все кому 
не лень. И для этого не 
надо быть семи пядей во 
лбу. Именно экранным 
докторам легче всего 
крикнуть «Не верю!». 
Ведь что-что, а какие на 
самом деле врачи мы все 
прекрасно знаем и, что 
называется, легко вы-
явим «шарлатана» в бе-
лом халате.

- Я знаю, что для меди-
цинской достоверности 
сценария над фильмом 
работал консультант - 
сердечно-сосудистый 
хирург, кандидат меди-
цинских наук, - говорит 
исполнитель главной 
роли Павел Трубинер.

Как рассказывает ак-
тер, уже во второй съе-
мочный день снимали 
завязку всей истории: 
главный герой, нахо-

дясь в автомобильной 
пробке, реанимирует 
женщину-водителя, по-
павшую в аварию. В тот 
день на площадке нахо-
дился консультирующий 
съемочную группу кар-
диолог. Он сидел возле 
монитора и восхищенно 
говорил: «Ой, как здоро-
во! Так похоже на то, что 
происходит в жизни!»

- Тяжелее всего в та-
кой роли учить текст, 
потому что он полон 
профессиональных тер-
минов, ну и потом не 
всегда понимаешь, что 
ты говоришь, а это во-
обще катастрофа, - про-

должает Трубинер. - Но 
мы всегда в таких слу-
чаях обращались к кон-
сультантам, и они объ-
ясняли нам все простым 
языком.

А иногда, признается 
актер, он обращался за 
помощью к своему зна-
комому пластическому 
хирургу.

- Первый раз я порвал 
связку плеча на съемках 
в Таиланде. И мне при-
шлось еще месяц сни-
маться с незалеченной 
травмой. А как только 
съемки закончились, то 
прямо там же мне сде-
лали операцию. Когда 

я снимался уже в другой 
картине, мне разбили 
бровь. Но у меня есть 
замечательный пласти-
ческий хирург Сергей 
Сергеевич, который 
периодически мне что-
нибудь зашивает. И я 
с ним тоже консульти-
ровался перед началом 
съемок в «Ланцете». Он 
замечательнейший че-
ловек, всегда наклады-
вает швы с какими-то 
прибаутками, это всегда 
так весело. «Ой, а что 
тут у нас? - говорит. - Ой, 
а разве тебе больно? 
Ничего, терпи, терпи!»

Ну а Полине Агурее-
вой, которая играет пси-
холога и возлюбленную 
главного героя, в ее ра-
боте над ролью помога-
ла мама.

- Моя мама - профес-
сиональный психолог, 
так что мне в этом пла-
не повезло. Некоторые 
профессиональные ре-
акции и приемы я просто 
списывала с нее, - вспо-
минает актриса.

Ксения Позднякова

Кинематографический феномен 
братьев ЧИЖИКОВЫХ

ХИРУРГ остался доволен!

На снимке: братья Антон и Илья Чижиковы и актер 
Алексей Веселкин-младший (в центре) после премьеры 
фильма «Аниматор»

Ну и что же тут 
криминального?
Ну теперь, кажется, понятно, зачем 
столько дней нагнетались дикие страсти. 
Ксения Собчак во всей красе предстала 
в программе «Эксклюзив», и это многое 
объяснило.

Уже не первую не-
делю народ гадает: 
разводится Собчак с 
Виторганом или нет, 
постановочной была 
драка мужа с якобы 
любовником или все 
взаправду?

И вот Собчак появи-
лась на Первом. Пол-
тора часа отвечала 
на вопросы Дмитрия 
Борисова. О природе, 
о погоде. Ну практиче-
ски. Но все ждали глав-
ного и наконец дожда-
лись. Пара туманных 
слов о муже типа: он в 
любом случае близкий 
человек и он понима-
ет, что я понимаю... 
И - барабанная дробь! 
- реклама нового шоу 
Ксюши. Вот в чем, 
оказывается, причина 
«сломанного носа».

- Когда я услышала 
о том, что Максим из-
бил Константина (Бо-
гомолова, режиссера. 
- Ред.), я решила, что 
это какое-то недоразу-
мение, - признается зна-
менитая телеведущая 
Татьяна Веденеева. - 
Максим хоть и эмоцио-
нальный, но вполне ин-
теллигентный человек. 
Показалось, что это 
просто какой-то пиар. 
Но мне бы хотелось 
верить, что это не пиар, 
а Максим действи-
тельно приревновал 
свою жену к ее дру-
гу-режиссеру и решил 
по-мужски с ним разо-
браться. За меня тоже 
когда-то дрались муж-
чины, не вижу в этом 
ничего криминального.

Андрей Дмитриев

На Первом канале очередной медицин-
ский сериал - «Ланцет». Зрители насторо-
жились, ведь прежде на этом жанре 
не один режиссер поскользнулся...
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Почти всю минувшую 
неделю Алиса Бруновна 
провела в Москве - играла 
в спектаклях родного БДТ, 
который в рамках «Золо-
той маски» приехал на га-
строли. По словам актри-
сы, она всегда с радостью 
приезжает в столицу из 
родного Петербурга.

- Здесь теплый, отзывчи-
вый зал, я давно уже поняла, 
что наша питерская публи-
ка с московской не сравнит-

ся - она какая-то холодная, 
настороженная и молчали-
вая, - улыбается Фрейндлих.

В Москве актриса в этот 
раз успела и в «Вечернем 
Урганте» сняться, и пре-
зентовать аудиокнигу 
«Алиса в Стране чудес», и 
почаевничать в компании 
Евгения Миронова, Леони-
да Ярмольника и Чулпан 
Хаматовой.

- На покой я не собира-
юсь, - призналась Фрейнд-

лих. - Просто дома не смо-
гу сидеть. Чувствую в себе 
силы, всегда горю идеями, 
нравятся молодые режис-
серы, их задумки (в БДТ 
актриса занята в четырех 
постановках текущего ре-
пертуара. - Ред.). Есть у меня 
слабость - не могу отказать-
ся от сигарет, хотя здоро-
вье уже не то, конечно. Но 
не могу и не хочу бросать. 
Поздно уже...

И.П.

Носки, руки и часы жениха Анастасии Волочковой видели 
в соцсетях многие. Но кто он - остается только гадать. 
Балерина категорически не хочет выводить избранника из 
тени. Да и он, судя по всему, не желает публичности.

- Пусть это будет только 
моим секретом, - улыбается 
Настя, недавно отметившая 
свой очередной день рожде-
ния. - Хочу сохранить отно-
шения с ним только для себя, 
не выставляя на публичное 
обсуждение. Правда, мой 
мужчина, начитавшись всего 
того, что пишут о нем и прес-
са, и люди в моем инстаграме, 
хотел приехать в ресторан, 
где я отмечала день рожде-
ния, но я упросила не делать 
этого. Он прилетал ко мне 
недавно на Мальдивы, кста-
ти. Но отдельно от меня, что-

бы вездесущие журналисты 
нас вместе не сфотографи-
ровали.

Как уверяет Волочко-
ва, жених постоянно балу-
ет ее дорогими подарками. 
Скажем, когда балерина 
прилетела с Мальдивских 
островов, ее ждали эскорт из 
четырех машин, букет белых 
роз и ледяное шампанское.

- А на Новый год он пода-
рил мне колечко с рубином. 
Я ведь не ношу бижутерию. 
Но главное - не стоимость 
вещи, а любовь, которая бес-
ценна, - говорит Волочкова.

Многие при этом считают, 
что артистка все время врет 
и никакого мифического 
жениха у нее на самом деле 
нет. Но подобное отноше-
ние пуб лики Настю вовсе не 
огорчает, а только веселит.

- Уверяю вас, мои хоро-
шие, я люблю, любима и го-
товлюсь к свадьбе. Я живу 
в радости и счастье. И я это 
заслужила, - улыбается тан-
цовщица. - Ведь после всего, 
что я в этой жизни сделала, 
совершила, выстояла и с 
честью перенесла, я имею 
право жить так, как мне нра-
вится, и делать все, что хочу.

Иван Попельнюхов

Недавно сын и дочь певицы признались маме, что их 
мечта - съездить в Китай и увидеть Великую Китайскую 
стену. И Маргарита решила направить желание детей в 
педагогическое русло.

Чтобы подготовиться к 
будущему путешествию, 
Суханкина предложила де-
тям заняться изучением ки-
тайской культуры и языка. 
Теперь дважды в неделю с 
частным преподавателем 
Лера и Сережа постигают 
основы китайской письмен-
ности и фонетики. А чтобы 
контролировать выполне-
ние домашних заданий, и 
сама Маргарита начала вни-
кать в китайскую грамоту.

- Мне нравится новое ув-
лечение детей. Я и сама с 
удовольствием пытаюсь на-
учиться писать иероглифы. 

Честно скажу, пока у них 
получается гораздо лучше, 
- рассказывает певица. - Во-
обще, мы все прекрасно по-
нимаем: совсем скоро китай-
ский язык станет одним из 
основных в мире, поэтому 
эти знания точно им приго-
дятся. Они уже занимают-
ся английским в школе, на 
будущий год в программе 
образования появится и вто-
рой язык. И если будут яв-
ные успехи в изучении имен-
но китайского, я бы хотела, 
чтобы он стал у них вторым 
иностранным языком.

Ирина Иванова

Глядя на Аниту Цой,  никогда не подумаешь, что она 
может материться как сапожник. Рафинированная, 

утонченная, стильная певица, как оказалось, 
не прочь вставить крепкое словцо. Но только в 

обиходной речи.

Ладно Шнуров, с 
ним все понятно - 
имидж такой, за это 
и любят люди. Ладно 
Киркоров с Басковым 
- эти хайп ловят и по-
дыгрывают публике. 
Но Цой-то что вы-
нуждает оперировать 
ненормативной лекси-
кой?! 

- Мат делает нашу 
речь незабываемой и 
красивой, - поясняет ар-
тистка. - Я тоже часто 
матерюсь, но только в 
кругу близких и пони-

мающих меня людей. 
Ничего страшного в 
этом не вижу. Однако 
при этом всегда помню, 
что я жена, мать, поэто-
му не могу непечатны-
ми словами крыть со 
сцены или с экрана, как 
некоторые мои кол-
леги. Например, когда 
снимала клип на пес-
ню «Новая я», то хоть 
и мечтала о хайпе, но 
сразу предупредила ре-
жиссера: «Никакой ма-
терщины на экране!»

М.Н.

В доме у Сергея Лазарева появился новый питомец - 
маленький котенок бенгальской породы.

Пока хвостатый пи-
томец еще безымянный 
и только знакомится с 
домочадцами, но уже 
успел подружиться с 
сыном певца Никитой. 
Сергей Лазарев предло-

жил своим поклонни-
кам поучаствовать в 
небольшом конкурсе 
и вместе выбрать имя 

для нового друга.
Кстати, в доме у 

артиста уже есть 
животные, 
это две со-

баки: Дейзи и Лиса. Обе 
они из приюта. Первую 
Лазарев взял к себе поч-
ти пять лет назад, когда 
снимался вместе с ней 
в одной из социальных 
реклам про животных. 
А Лиса попала к певцу 
совсем недавно - после 
благотворительной вы-
ставки. Обе собаки спо-
койно отнеслись к появ-
лению нового питомца 
и уже поладили с ним.

И.С.

Фрейндлих не собирается на покой
Любимая несколькими поколениями 
«мымра» из «Служебного романа» 
готовится отметить 
85-летие. Но несмотря 
на солидный возраст, 
Алиса Фрейндлих 
много репетирует 
и ездит 
со спектаклями 
по стране.

Цой оправдала матерщину

Лазарев завел нового друга

Дети Суханкиной
учат китайский язык

Волочкова прячет 
своего жениха
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На Первом канале стартовало новое небывалое шоу 
«Главная роль». Кстати, уникальный российский 
продукт, аналогов в мире нет. В этом шоу извест-
ные, но далекие от кинематографа люди получили 
возможность сыграть в кино.

Нам удалось побывать на 
съемках одной из передач и 
своими глазами увидеть, как 
все происходит.

- Никогда в жизни не могла 
себе представить, что у меня 
будет проект, где я стану петь 
и танцевать, - поделилась с 
нами ведущая шоу Ирина Му-
ромцева. - Для меня, как и для 
всех остальных участников, 
этот проект стал вызовом: 
сделать то, за что раньше ни-
когда не бралась, переступить 
через внутренний барьер. Но 
у меня лучший соведущий 
Павел Прилучный. Если бы 
я начинала работать в кино 
и моим партнером был бы  
Паша, уверена: я бы успешно 
стартанула, потому что с ним 
очень легко, он изумительно 
помогает!

В этот день участникам 
предстояло показать сценки 

из шести фильмов. Валерий 
Сюткин сыграл бургомистра 
из киноленты «Тот самый 
Мюнхгаузен», Наталья По-
дольская перевоплотилась в 
Фимку из «Формулы любви». 
Алексею Ягудину досталась 
роль Остапа Бендера в «Золо-
том теленке». Анфиса Чехова 
стала Анфисой из «Девчат», 
Яна Чурикова - Людмилой 
Прокофьевной из «Служеб-
ного романа», а Дмитрий Ди-
бров - товарищем Сааховым 
из «Кавказской пленницы».

- Я не считаю этот про-
ект авантюрой, - поделился с 
нами Алексей Ягудин. - Мне 
повезло: у меня творческая 
профессия. Мне тоже при-
ходилось на льду перевопло-
щаться в разных героев.

- Долго думали, прежде 
чем согласиться на «Глав-
ную роль»?

- Нет. Когда был проект 
«Без страховки», я еще по-
думал. Потому что он трав-
моопасный и возможен 
какой-то побочный эффект, 
который скажется потом на 
фигурном катании. Здесь же 
такого нельзя ожидать, а мне 
всегда хотелось попробовать 
что-то новое.

- Перед тем как сыграть 
тот или иной эпизод, фильм 
пересматривали?

- Я, наверное, буду одним из 
немногих участников этого 
проекта или даже единствен-
ным, который, играя опреде-
ленную роль, не смотрел этот 
фильм или смотрел его очень 
давно. В спорте я привык 
так: ставятся задачи, кото-

рые я должен выполнить. И 
для того чтобы сделать пры-
жок, мне не надо смотреть, 
как кто-то его делает. То же 
самое и здесь: имея какой-то 
багаж знаний и опыта, я иду 
и выполняю задачу. Это дико 
интересно!

- Скажите, вам сложно 
было играть роль, которую 
в свое время исполнил Игорь 
Кваша? - спрашиваем у Ва-
лерия Сюткина.

- В какой-то момент я по-
нял, что лучше играть, за-
быв то легендарное кино, 
которое я, кстати, очень лю-
блю. Ведь лучше, чем Игорь 
Кваша, это не сыграет ни-
кто и никогда. Но копиро-
вать, подражать нельзя. Ты 
должен дать свою эмоцию, 

и режиссер очень четко мне 
это объяснял. Он просил не 
играть, а достоверно жить. В 
этом и состоит задача проек-
та. А если бы это была теа-
тральная постановка, я бы с 
треском провалился...

Волновался в этот день 
не только Валерий Сюткин. 
Наталья Подольская перед 
выходом на сцену призна-
лась, что у нее «практически 
полуобморочное состояние» 
- боится, что члены жюри бу-
дут слишком к ней строги. А 
вот Яна Чурикова подошла к 
новому проекту с юмором.

- Я всегда была уверена, 
что актриса Чурикова может 
быть только одна! - сказала 
нам телеведущая. - И имя у 
нее не Яна. А вот теперь при-
дется оправдывать свою фа-
милию. Надеюсь, что не под-
веду Инну Михайловну!

Валерия Хващевская,
фото В. Тараканова

FOTODOM
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ЧУРИКОВА не подведет 
Инну Михайловну!

Праздничный балет-
феерия «Бал сказок»

12-13 февраля 2019 г.
Государственный 

Кремлевский дворец
В премьерном спектакле «Бал 

сказок» примут участие звез-
ды мирового балета Николай 
Цискаридзе, Фарух Рузиматов, 
Иван Васильев, примы-балери-
ны и премьеры ведущих театров 
России.

В спектакль войдут сцены из 
самых известных и любимых 
балетов на музыку П.И. Чайков-
ского, Н.А. Римского-Корсако-
ва, И.Ф. Стравинского и других 
композиторов в постановках 
М. Петипа, М. Фокина.

В сопровождении мультиме-
дийных декораций и музыки ве-
ликих композиторов герои ска-
зок оживают на сцене.

АНОНС

РЕКЛАМА
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Когда программа «На-
едине со всеми» в новогод-
ние каникулы вернулась в 
эфир, да еще в ежедневном 
режиме, я решила, что по-
вторы лучших телеинтер-
вью Юлии Меньшовой - это 
подарок зрителям. Но как 
же я обрадовалась, когда 
праздники закончились, а 
программа осталась...

И это правильно! Уж 
лучше старое доброе, чем 
новое злое. А для меня 
очевидно, что «Наедине со 
всеми» - это лучшее, что 
было и есть в жанре теле-
интервью. Не случайно на 
откровенный разговор с 
ней в присутствии много-
миллионной аудитории 
соглашались даже самые 
закрытые персонажи. На-
пример, актриса Екатерина 
Васильева. Сегодня она че-
ловек воцерковленный, да-
лекий от светской суеты и 
забот о продвижении своей 
персоны. Но к Меньшовой 
она пришла! И призналась 
в эфире, что любит эту про-
грамму, потому что всегда 
к концу выпуска думает о 
герое: «Господи, какой же 
хороший человек!» Точно! 
У Юли всегда получается 
глубокий, интересный раз-
говор. Причем, каких бы 

трагических ситуаций в 
жизни героя он ни касался, 
у зрителя остается светлое 
и доброе «послевкусие».

Я порой как професси-
онал с удовольствием на-
блюдаю за ходом диалога, 
в результате которого, к 
примеру, балерина Надеж-
да Павлова вдруг начинает 
анализировать причины, 
которые привели ее в ка-
бинет психоаналитика. Ак-
триса Наталья Андрейчен-
ко делится переживаниями 
о том, каково это судить-
ся с собственным сыном. 
Ирина Мирошниченко рас-
сказывает, почему она так 
и не стала мамой... Прак-
тически каждый гость Юли 
говорит о чем-то самом-са-
мом.

А какие изумительные 
портреты получались у 
нее, когда в студию прихо-
дили люди совершенно не-
публичные, но настоящие 
герои. Я просто влюбилась 
в Аллу Ильиничну Левуш-
кину, которая в свои 90 лет 
остается оперирующим хи-
рургом и потрясающе свет-
лым и мудрым человеком... 
Остается только пожалеть, 
что программу закрыли. 
Лучше-то все равно ничего 
не придумали.

СМОТРИМ  ВМЕСТЕ 

Браво, Юля!
ñ  Òàòüÿíîé  Ïîëÿêîâîé

Меньшовой 
станет больше!
Нет, «Наедине со всеми» никто возрождать пока 
не собирается. Но Юлия все равно будет едина 
в двух лицах: «Сегодня вечером» и днем в про-
грамме «Наши люди».

За основу каждого вы-
пуска программы берет-
ся один художественный 
фильм или телевизионный 
сериал, и на его примере 
рассматривается жизнь 
страны и наших со-
отечественников 
в год выпуска 
картины.

- Юлия, 
вы мастер 
интервью. 
На этот 
раз будете 
выступать 
в этом же 
жанре?

- Нет, это тра-
диционное ток-шоу 
с большим количеством 
участников, а не подроб-
ное и глубокое интервью 
с одним человеком. В каж-
дой нашей программе мы 
вспоминаем тот или иной 
фильм, вышедший на 
экраны в советское время. 
И поскольку фильм - это 
не только сюжет, но и само 
время, которое навсегда в 
нем как бы останавлива-
ется в каждой детали, раз-
говор в студии будет идти 
о том, какими были «наши 
люди» в год выпуска этого 
кино. Почему именно та-
кая тема их интересовала? 
Как снималась картина и 
чем тогда жили мы сами 
в нашей огромной стране? 

Что покупали, что носили, 
что ели, что читали, что 
слушали?

- То есть на молодежь 
вы не рассчитываете, 
это программа для тех, 

кто родом из СССР?
- Я не очень 
рассчитываю 

на молодежь, 
так как она 
полностью 
ушла на 
п р о с т о р ы 
интернета, 
впрочем, на-

деюсь, какая-
то часть мо-

лодых людей 
может заинтересо-

ваться этим форматом. 
Потому что это не нази-
дательная «история с гео-
графией», а поток живых 
деталей нашего недавне-
го прошлого.

Ну а людям моего воз-
раста и старше, мне ка-
жется, этот проект будет 
интересен. Сегодняшнее 
время очень часто разъ-
единяет людей, и внезап-
но выяснилось, что в про-
шлом есть удивительное 
качество: оно невероятно 
объединяет, а воспомина-
ния о нем почти всегда 
радостные. Сегодняшний 
зритель, по-моему, ищет 
эти эмоции...

Ирина Иванова
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Ягудин - Бендер
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Тусклым зимним днем у 
ключа Шайтан Хатырхайско-
го прииска вдруг раздались 
выстрелы. Как оказалось, 
это банда Павлова пыталась 
штурмовать золотодобываю-
щий участок. Однако руковод-
ство прииска не растерялось: 
раздало рабочим оружие и все 
вместе они отбили внезапную 
атаку налетчиков. Золото 
хранилось в конторе, и зада-
чей начальника прииска было 
не допустить грабежа. По-
этому перестрелка засевших 
в здании старателей со злоу-
мышленниками растянулась 
до вечера.

Нападавшие хотели даже 
поджечь контору, но оборо-
нявшиеся всякий раз пресека-
ли эти попытки. Поняв, что 
золота и денег им не видать 
как своих ушей, налетчики 
сбили замок с двери другого 
здания, где хранились товары 
и продовольствие, и загрузили 
добром полтора десятка нар. 
Затем сожгли радиостанцию, 
а бессильную злобу вымести-
ли на медработнике Камен-
ской, убив ее. И были 
таковы...

Оккупанты
Это было уже не 

первым налетом «от-
ряда свободы», как по-
началу именовали себя 
участники банды под 
предводительством 
Евгения Павлова. Не-
сколькими днями ранее 
бандиты, действовав-
шие в Алданском райо-
не Якутии, отметились 
у ключа Горелый, где на-
пали на оленеводческий 
табор того же приис-
ка, откуда угнали стадо 
оленей. А на следующий 
день «оккупировали» 
другой поселок - Крутой. 
Бандиты действитель-
но вели себя как оккупанты: 
пошли по дворам и отобрали у 
старателей все огнестрельное 
оружие, разграбили сельпо. Да 
еще и увели «в плен» двух ра-
ботников - Николаева и Хри-
столюбова, пытаясь склонить 
их на свою сторону.

Кем же был этот Павлов? 
Человек уже зрелого возрас-
та, эвенк, член партии, в свое 
время он был выпускником 
Якутской национальной во-
енной школы (ЯНВШ). А в 
ней готовились не только ко-
мандиры РККА, но и кадры 
для НКВД, прокурорские ра-
ботники, судьи, партийные и 
советские чиновники. Нему-
дрено, что вскоре Павлова на-
значили председателем кол-
хоза им. Сталина. В тридцатых 
годах он был репрессирован. 
Но не безвинно, как многие, 
а за дело: он и его зять Сысо-
ев решили ограбить один из 
Алданских приисков и убили 
троих его работников.

Однако вскоре Павлова 
освободили, и он снова стал... 
председателем колхоза име-
ни XVIII партконференции. 
И довел хозяйство до полного 
разорения. А тут еще колхоз-
ники, эвенки и якуты, с на-
чалом войны регулярно слы-

шавшие по радио о тяжелом 
положении Красной армии 
и скорой сдаче Москвы, ста-
ли боязливо разбегаться кто 
куда, а чаще просто уходили 
целыми семьями в тайгу. К ав-
густу 1942 года так поступили 
уже эвенки Карамзины, Ку-
драсов, Авелов, Иванов, яку-
ты Корниловы и Андреев, а 
также Горохов (единственный 
русский).

Да-да, подавляющее число 
представителей малых наро-
дов России, крестившиеся еще 
при царе-батюшке, до рево-
люции имели русские имена 
и фамилии. Когда число таких 
отказников достигло угрожа-
ющей цифры, Павлова вы-
звали в районный центр Ал-
дан для объяснений. Что это 
такое, он хорошо знал - уже 
«объяснялся» в лагерях. И ре-
шил, что терять ему нечего. 
А потому собрал всех беглых 
таежных охотников и пред-
ложил: «Кто хочет начать 
новую жизнь, пошли со мной. 
Остальных неволить не буду».

Таежная братва
Поначалу таковых набра-

лось с дюжину - тех, кто за-
хотел приобщиться к «новой 
жизни». И охотники хорошо 

знали, что это предстоит за 
«жизнь»: грабежи, разбои, 
экспроприация у государства 
золота, денег, продуктов, ору-
жия... Очень быстро число 
добровольцев удвоилось: в 
каждом населенном пункте 
бандиты успешно рекрутиро-
вали в свои ряды других таеж-
ных охотников. В банду вош-
ли брат Павлова, зять Сысоев 
и почти все отказники. А Го-
рохов, бывший колчаковский 
офицер, стал начальником 
штаба отряда. В ноябре на-
летчики вышли на большую 
дорогу.

После первого же грабе-
жа опергруппа алданских че-
кистов под командованием 
Рыбина и Мулыгина устре-
милась по следам банды. И 
им сразу, казалось бы, улыб-
нулась удача: на том самом 
прииске у ключа Шайтан им 
сдали с рук на руки раненно-
го в перестрелке налетчика 
Прокопьева. Он-то и указал 
место дислокации бандитско-
го табора - у речки Эппарах. 
Однако чекисты обнаружили 
там лишь три пустые палат-
ки. В 20 км - еще один пустой 
лагерь.

Бандиты словно чувство-
вали на своем хвосте погоню. 
Вообще таежные якутские 

охотники были сильным 
противником. Во-первых, 
они очень метко стреляли, 
во-вторых, знали местность 
как свои пять пальцев. Уме-
ли читать следы, были вы-
носливы и привычны к ко-
чевой жизни. А вот минусом 
их было то, что это все-таки 
было не строевое соедине-
ние, а обычная банда: на сто-
янках, например, они не вы-
ставляли боевое охранение. 
Это обстоятельство и сы-
грало с ними злую шутку: во 
время очередного перехода 
опергруппа неожиданно на-
толкнулась в тайге на табор 
охотников.

Завязалась перестрелка, 
в которой бандиты убили 
двоих чекистов и ранили их 
командира. Но, не выдержав 
напора нападавших, пусти-
лись наутек, бросив почти 
весь свой обоз, в том числе и 
оружие с боеприпасами. Не 
теряя времени, опергруппа 
устремилась в погоню. Но 
через несколько дней, на-

рвавшись на засаду банди-
тов, чекисты вынуждены 
были вернуться в поселок 
Хатырхай, увозя убитых и 
раненых.

Конец «императора 
тайги»

«Отряд имени Павло-
ва. Добровольное обще-
ство борьбы против Кон-
ституции СССР» - такое 
громкое название взяли 
себе бандиты. В общей 
сложности они ограбили 
10 приисков и поселе-
ний, застрелили 9 граж-
данских и 5 сотрудников 
НКВД. Время работало 
против чекистов: весной 
в зеленой тайге поймать 
бандитов было невоз-

можно. Поэтому их решили 
обмануть, обратившись в 
феврале 1943 года к таким же, 
как и они, охотникам. Сделать 
это согласились Васильев и 
Федоров за вознаграждение 
в 10 000 рублей. Бандиты хо-
рошо их знали и доверяли им. 
Поэтому, когда подставные 
агенты явились в лагерь пав-
ловцев, встречу эту охотники 
решили отметить грандиоз-
ной попойкой, тем более что 
гости привезли с собой 20 
лит ров спирта.

Отряд НКВД к этому вре-
мени состоял из 62 милици-
онеров, которых разделили 
на 4 штурмовые группы - по 
числу палаток, в которых гу-
ляли налетчики. И когда все 
охотники дошли до конди-
ции, один из гостей незаметно 
дал чекистам знак. Во вре-
мя штурма Павлов с женой 
были убиты, трое охотников 
оказались ранены, остальные 
- обезврежены. По приговору 
суда брат Павлова, Сысоев и 
Авелов были расстреляны, 
остальные получили разные 
сроки заключения. Но якут-
ским чекистам еще долго 
пришлось вылавливать по 
тайге другие банды таежных 
охотников.

Виталий Карюков

115 кг 
ЗОЛОТА

С 1942 по 1944 год в Яку-
тии только по официальным 
данным числились более 
тысячи тех, кто или уклонил-
ся от призыва в армию, или 
просто дезертировал. Вот 
эти-то отказники и сколачи-
вали всевозможные банды, 
терроризировавшие местное 
население и государствен-
ные прииски. В 1942 году, 
например, чекисты ликви-
дировали банду Коркина - в 
ее состав внедрили сотруд-
ника НКВД. Но самым креп-
ким орешком оказалась для 
чекистов банда Шумилова, 
которой в том же 1942-м 
удалось устроить засаду и 
перебить в полном составе 
опергруппу НКВД. Эти волки 
с таким усердием грабили и 
убивали советских старате-
лей, что когда их наконец-то 
обезвредили, то изъяли у 
бандитов одного только зо-
лота 115 кг. Правда, это были 
уже уголовники, уклонисты и 
дезертиры во главе с трои-
цей - Бирюковым, Орловым и  
Шумиловым.

Самым главным трофеем 
бандитов стал прииск «Ого-
нек», на который они напали 
так неожиданно, что охрана 
просто не успела среагиро-
вать. В результате мерзавцы 
убили там не только всех ми-
лиционеров, но и всю пар-
тийно-советскую верхушку 
- всего 15 человек. Потом 
последовали налеты на при-
иски «Светлый» и «Евканджа» 
- еще семеро убитых. Однако 
и эту банду чекисты благо-
получно задержали. Правда, 
ее главарю удалось бежать и 
некоторое время скрывать-
ся от правоохранительных 
органов. Кстати, о жестоко-
сти этого отморозка гово-
рит такой, например, факт: 
Шумилов не пощадил даже 
собственную жену, застре-
лив ее, как только женщина 
неодобрительно отозвалась 
о преступлениях мужа. Но и 
его выследили, а при задер-
жании он получил ранение и 
вскоре скончался. Как гово-
рится, сколько веревочке ни 
виться, конец всегда один.

БАНДА
таежных охотников

6 февраля 1943 года чекисты обезвредили 
грабителей и налетчиков из «отряда Павлова», 
состоявшего из охотников-промысловиков - 
якутов и эвенков.Камен-
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Зимой рассыпанные
коммунальными службами 
на улицах соль и реагенты 

становятся настоящей бедой 
для собак и проблемой 

для их владельцев. Кроме 
того, серьезную угрозу 

для домашних животных 
представляют посторонние 

предметы, которые они 
подчас глотают. О том, как 

избежать осложнений, 
грозящих нашим 

четвероногим друзьям, 
рассказывает директор 

ветеринарной клиники 
Максим Седов.

- Максим Юрьевич, как 
уберечь животное от реа-
гентов?

- Прежде всего надо гулять 
с ними либо там, где не посы-
пают солью дороги и не поли-
вают их «волшебной» смесью, 
которая все разъедает. Либо 
(если нет такой возможности 
- человек живет в центре) ис-
пользовать кремы и мази для 
лап, которые наносятся до вы-
хода на прогулку. Также мож-
но надевать собакам на лапы 
специальную обувь.

- А что делать, если соба-
ка уже нагулялась без всякой 
защиты от реагентов?

- Сначала лучше промыть 
лапы мыльным раствором, и 
уже потом обработать, напри-
мер, специальным антисепти-
ком - хлоргексидином. Можно 
нанести любую ранозаживля-

ющую мазь, например: ле-
вомеколь, синтомициновую 
эмульсию либо линимент. В 
принципе, если животному не 
давать слизывать с лап мазь, 
то подойдет любой антибак-
териальный препарат. И не гу-
лять с собакой без защитных 
средств в дальнейшем. То есть 
нужно подождать, пока все за-
живет.

- А в случае ранения лап 
льдом что предпринимать?

- Нужно также промыть 
рану, обработать антисепти-
ком. Если случай достаточно 
тяжелый и владелец собаки 
чувствует, что сам не справля-
ется, то необходимо обратить-
ся в ветеринарную клинику, 

чтобы специалист 
мог лично по-
смотреть и опре-
делить, какая у 

животного степень 
повреждения, и что-
то посоветовать. 
Каждый случай ин-
дивидуален. Нельзя 

говорить, что всем 
при порезе на лапе 

подойдет одно и то же 
средство.

- Некоторые жи-
вотные могут не-

чаянно съесть то, что не 
нужно...

- Да, не секрет, что домаш-
ние питомцы, особенно кош-
ки, любят поедать всякую 
праздничную мишуру. После 
этого у них возни-
кают проблемы 
с желудочно-ки-
шечным трактом. 
У нас с этими ино-
родными телами 
постоянно возни-
кают проблемы. 
Приходится делать 
животным операции 
- резекции (удаление 
части петли кишечни-
ка), иначе блестящий 
дождик, съеденный с 

елки, грозит им зачастую пе-
ритонитом.

Тут совет только один - не 
позволять поедать предметы. 
А уж если это произошло - 
только обращаться в клинику. 
Но лучше все-таки предот-
вратить ситуацию. И если вы 
знаете, что ваши питомцы 
падки на яркие гирлянды, не 
наряжайте елку в пределах их 
доступа.

Это, кстати, касается не 
только новогодней мишуры. 

У нас на операциях по 
пять носков из живот-
ных достают. Мы из-
влекали и перчатки, 
и кости, и игрушки. 
И ластики прогла-

тывают, и пробки от 

флаконов... Даже обертка от 
колбасы иногда может прой-
ти транзитом. Но некоторые 
подобные предметы могут 
оказать при этом токсическое 
действие, например монеты.

- А такое народное сред-
ство, как мякиш хлеба, для 
извлечения инородного тела 
может помочь?

- Можно попробовать. Но 
если только если чувствуете, 
что не помогает, следует не-
замедлительно обратиться в 
клинику. Потому что на ран-
них стадиях мы можем до-
стать предмет при помощи 
эндоскопии. Если инородное 
тело еще в желудке и дальше 
не прошло, мы просто акку-
ратно его достаем оттуда без 
всяких разрезов. То есть это не 
операция, а процедура. Един-
ственный недостаток - ее при-
ходится делать под наркозом.

А вот если хозяин при-
носит питомца, например, 
спустя две недели после 
того, как кость, допустим, 

застряла в пищеводе, то у 
животного от пищевода уже 
почти ничего не останется. 
Кость встанет ребром, и во-
круг потихоньку начинается 
некроз - гниение. И можно 
вроде бы достать инородное 
тело, но при этом пищевод 
уже загублен, и животное мо-
жет погибнуть. У нас такие 
случаи были. Именно по этой 
причине в подобных ситуаци-
ях и желательно незамедли-
тельно обращаться в клинику.

Виталий Карюков

Нужно 
исполь-
зовать кремы и 
мази для лап,

которые нано-
сятся до выхода 

на прогулку.

Как спасти домашних 
любимцев от реагентов
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В Москве 
зафиксирована 

вспышка 
заболеваний 
корью. Такого 

в столице не было 
очень давно. 

Последние вспышки 
встречались 

в лихие 90-е, когда 
были провалы 
в вакцинации.

Европейское поветрие
Педиатры говорят, что 

даже стали забывать об 
этой детской инфекции. В 
последние годы она прак-
тически не встречалась. Но 
нельзя сказать, что вспыш-
ки кори были уж совсем не-
ожиданными. С начала 2017 
года о болезни много гово-
рили и писали. Причина в 
эпидемическом подъеме за-
болеваемости корью в Ев-
ропе. С тех пор каждый год 
регистрировали по несколь-
ко тысяч больных. В списке 
стран, где выявляли боль-
ных, Австрия, Румыния, 
Болгария, Бельгия, Чехия, 
Венгрия, Франция, Герма-
ния, Швеция, Италия, Пор-
тугалия, Испания, Швейца-
рия и т. д. Роспотребнадзор 
тогда прямо обращал вни-
мание российских граждан 
на эту проблему и просил 
учитывать случаи заболе-
вания корью при планиро-
вании поездок в страны, где 
они фиксируются.

Ситуация за прошед-
шее время лучше не стала, 
вспышки кори стали проис-
ходить все ближе к нашим 
государственным границам. 
Самая плохая 
ситуация на 
Украине. Со-
общается, что 
только с начала 
2019 года там 
зарегистриро-
вано более 8000 
случаев кори, 5 
человек уже по-
гибли (при кори 
д е й с т в и т е л ь -
но бывают ле-
тальные исходы - см. «Наша 
справка»). Объясняют это 
провалом прививочной кам-
пании, вакцины в стране не 
хватает. Подтверждает это 
и тот факт, что, по данным 
ВОЗ, в прошлом году поло-
вина заразившихся корью 
в Европе - украинцы. Поч-
ти наверняка все эти люди 
были не привиты против 
кори, ведь вакцинированные 
практически не заболевают. 
Тревожная ситуация в Гру-
зии, там сотни зараженных, 

на карантин закры-
вают садики и шко-
лы, людей массово 
прививают. В Ка-
захстане в этом году 
заболели 900 чело-
век, и это больше, 
чем за весь 2018-й.

Чем опасна
корь

В число самых 
серьезных ослож-
нений кори входят 
воспаление легких 
(пневмония), вос-
паление среднего 
уха (отит), а иногда 
и такое грозное ос-
ложнение, как энце-
фалит (воспаление 
мозга). Именно он 
бывает главной при-
чиной смерти при 
кори.

Н е о б х о д и м о 
помнить о том, что 
после перенесен-
ной кори на про-
тяжении достаточно про-
должительного периода 
времени (до двух месяцев) 
отмечается угнетение им-
мунитета, поэтому ребенок 

может заболеть каким-либо 
простудным или вирусным 
заболеванием, нужно обе-
регать его от чрезмерных 
нагрузок, по возможности 
- от контакта с больными 
детьми.

Кто виноват 
и что делать?

Вирус кори перешел наши 
государственные границы. 
Кроме Москвы есть случаи 
этой инфекции во Влади-

мирской области, Дагестане, 
Екатеринбурге. Практически 
во всех случаях заболевшие 
не были привиты. По некото-
рым подсчетам, в стране 3% 
людей, которые активно под-
держивают антипрививочное 
движение. С одной стороны, 
они больше всех рискуют за-
болеть корью. С другой - на 
них сейчас направлен народ-
ный гнев, их считают вино-
ватыми во вспышках кори, 
люди считают, что из-за них 
может развиться настоящая 
эпидемия.

Хотя специалисты пола-
гают, что до эпидемии дело 
не дойдет. В последние годы 
иммунизация детей прово-
дится на высоком уровне, и 
благодаря этому прослойка 
привитых очень большая. 
Для создания коллективно-
го иммунитета, при котором 
распространение инфекции в 
обществе будет затруднено, 
должно быть привито 90-95% 
населения. И если верить за-
явлениям представителей 
Минздрава, примерно столь-
ко же у нас людей и вакцини-
ровано.

Кому кори бояться 
не стоит

Но все равно ситуация тре-
вожная, и люди боятся зара-
зиться корью. Кому же это не 
грозит?

Во-первых, если ваш ре-
бенок и вы в детстве были 
привиты по всем правилам 
- два раза, то можно не бес-
покоиться. После повторной 
вакцинации иммунитет созда-
ется хороший, и такие люди 
обычно не заражаются. Если 
даже они и заболеют, то тече-
ние кори будет легким. Более 

того, она может даже 
пройти незаметно. У 
привитых людей так 
бывает.

Во-вторых, могут 
не беспокоиться те, 
кто уже ранее болел 
корью. После болез-
ни формируется хо-
роший пожизненный 
иммунитет.

Но есть еще немало 
ситуаций, когда ве-
роятность заражения 
существует (см. «Это 
важно»), и в таких слу-
чаях лучше сделать 
себе прививку от кори. 
Дело в том, что если у 
вас реально нет имму-
нитета к вирусу, вызы-
вающему эту инфек-
цию, то, встретившись 
с больным, вы почти 
наверняка заразитесь.

Как можно 
заразиться?

Корь высококонта-
гиозна, то есть зара-
зиться ею очень легко. 

В случае контакта с больным 
не привитые и ранее не бо-
левшие корью заболевают в 
100% случаев. Это медицин-
ский факт. Вирусы кори пере-
даются воздушно-капельным 
путем. Больной во множе-
стве выделяет их при кашле 
и чихании, вирусы могут рас-
пространяться на значитель-
ные расстояния с потоком 
воздуха, по вентиляционным 
трубам и шахтам лифтов. По-
этому совсем не редки случаи, 
когда одновременно заболе-
вают дети, проживающие в 
одном доме на разных эта-
жах, не контактировавшие 
друг с другом напрямую.

Самое опасное в том, что 
человек, инфицированный 
вирусом кори, заразен даже 
тогда, когда еще здоров. За 
2 дня до появления первых 
симптомов он может уже на-
чать выделять вирусы. И так 
будет продолжаться до 4-го 
дня после начала высыпаний 
на коже. На 5-й день он уже 
считается незаразным.

Инкубационный период - 
это время от контакта с боль-
ным до появления первых 

признаков болезни - длится 
от 7 до 14 дней. Но карантин 
продолжается 21 день с запа-
сом. Сейчас такое правило, 
что карантин вводится даже 
при регистрации только од-
ного больного корью. При-
чем он вводится по месту 
проживания и по месту рабо-
ты, учебы и т. д. Все, кто кон-
тактировал с больным и не 
имеет иммунитета (см. «Это 
важно»), прививаются неза-
висимо от возраста в первые 
72 часа с момента выявления 
больного. За всеми контакти-
ровавшими устанавливается 
медицинское наблюдение в 
течение 21 дня. Прекращает-
ся он через 21 день с момента 
выявления последнего случая 
заболевания в этом очаге.

Олег Днепров

КОРЬ ВОЗВРАЩАЕТСЯ
о 
ыло

Наша справка
Как протекает корь

Начало похоже на простуду или грипп: выраженная 
головная боль, повышение температуры до 40 граду-
сов, слабость. Потом появляются насморк и кашель. 
Почти полное отсутствие аппетита. Очень характерно 
для кори воспаление слизистой оболочки глаз (конъ-
юнктивит). Его признаки - покраснение глаз, слезоте-
чение, светобоязнь.

На второй день болезни во рту на внутренней сто-
роне щек и на деснах появляются мелкие высыпания, 
их называют пятнами Бельского-Филатова-Коплика. 
Это типичный симптом кори.

Сами же высыпания на коже, по которым все судят 
о кори, обычно появляются только на 4-5-й день забо-
левания. Они выглядят как мелкие красные пятнышки 
размером от 1 до 3 мм в диаметре, которые имеют 
склонность сливаться.

Типичное расположение сыпи при кори: сперва на 
лице и голове, причем очень характерны высыпания 
за ушами. Потом в течение 3-4 дней сыпь распростра-
няется по всему телу - сначала на туловище, потом на 
разгибательных поверхностях рук и ног, в том числе и 
на пальцах. Когда высыпания проходят, на их месте 
остается пигментация в виде темных пятнышек, кото-
рые сохраняются несколько дней.

Кому нужно 
срочно бежать 
и делать 
прививку против 
кори

Всем гражданам в возрас-
те от 1 года до 35 лет вклю-
чительно, которые не болели 
корью* и:

1) не прививались от кори 
ранее;

2) прививались ранее только 
однократно**;

3) не имеют сведений о при-
вивках против кори (то 
есть не помнят или не зна-
ют, делали им такую при-
вивку или нет).

Взрослым в возрасте от 36 
до 55 лет, которые не болели 
корью и относятся к следую-
щим группам риска:

- работники медицинских и об-
разовательных организаций; 

- работники организаций тор-
говли, транспорта, комму-
нальной и социальной сфер;

- лица, работающие вахтовым 
методом;

- сотрудники государствен-
ных контрольных органов 
в пунктах пропуска через 
государственную границу 
Российской Федерации.
Нужно делать прививку в 

следующих случаях: 
1) если они не прививались 

от кори ранее;
2) прививались только одно-

кратно;
3) не имеют сведений о при-

вивках против кори (то 
есть не помнят или не зна-
ют, делали им такую при-
вивку или нет).

*  После перенесенной кори имму-
нитет сохраняется пожизненно и 
прививаться не надо.
** Иммунитет после только одной 
прививки против кори со временем 
ослабевает, поэтому против этой 
инфекции прививают два раза. Со-
гласно календарю прививок, пер-
вый раз вакцину вводят в возрасте 
6 месяцев, потом - в 6 лет.

ЭТО ВАЖНО
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Кстати
Из московского хостела с высокой темпера-
турой и подозрением на корь госпитализи-
рованы 15 человек. Если диагноз подтвер-
дится, то зараженных может быть гораздо 
больше. Всего в хостеле проживает больше 
1000 постояльцев.
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Специалисты отмечают, 
поговорка «От сумы да от 
тюрьмы не зарекайся» акту-
альна до сих пор. Бездомным 
может стать в общем-то каж-
дый. Свалили большое горе, 
болезнь, обманули при про-
даже квартиры, оставили без 
заработка, старика выгнали 
дети - вариантов сколько 
угодно. И когда человеку 
здесь и сейчас негде ночевать, 
куда ему идти? В России пока 
нет такой единой системы по-
мощи, нужны кризисные цен-
тры, которые бы подхватили 
человека и не дали бы ему 
провалиться дальше.

Официально в Москве 
около 15 тысяч бездомных, 
но если считать и тех, кто жи-
вет не только на улицах, но 
и в приютах, их примерно 35 
тысяч, из них более 30 тысяч 
- мужчины работоспособно-
го возраста. Чаще всего они 
едут в столицу с намерением 
заработать, но здесь они мо-
гут потерять работу, их обма-
нывают при расчетах - и вот 
уже человек на улице, а воз-
вращаться домой с пустыми 
руками стыдно.

Дальше проблемы нарас-
тают как снежный ком: без 
жилья люди не могут рабо-
тать, а без работы и денег не 
могут его снять. Известный 
факт: чем больше времени 
человек провел на улице, 
тем больше придется потра-
тить сил, чтобы вернуть его 
к полноценной жизни. Для 
этого обязательно нужна 
сторонняя помощь. Ряд бла-
готворительных организа-
ций занимаются помощью 
бездомным. Нужна также и 
поддержка общества, граж-
дан.

Горячая еда
Самое главное - еда. Нор-

мальное питание - это и про-
филактика заболеваний, в 
том числе туберкулеза. Са-
мая полезная еда для бездо-
много - горячий густой суп, 
сладкий чай, хлеб.

В Москве действуют не-
сколько организаций, кото-
рые занимаются кормлени-
ем бездомных. Организация 
«Небомживы» кормит без-
домных на Киевском, Ярос-
лавском, Павелецком и Кур-
ском вокзалах, в целом еду 
получают более 500 человек. 
В пункте приема и выдачи 
вещей на территории храма 
Апостола Иакова Заведеева 
обеспечивают чаем, дваж-
ды в неделю сюда приходит 
до 180 человек, здесь же им 
помогают вещами, пред-
метами гигиены, с консуль-
тациями, восстановлением 
документов. Группа мило-
сердия «Дружина князя Да-
ниила» кормит бездомных на 
Павелецком вокзале каждую 
субботу - до 50 человек. Отец 
Валерий Степанов организу-
ет обеды на Курском вокзале 
для 50-70 человек.

Организация «Курский 
вокзал. Бездомные, дети» уже 
13 лет кормит бездомных на 
Курском и Павелецком вок-
залах.

Благотворительные орга-
низации в целом каждую не-
делю кормят в Москве более 
3 тысяч бездомных.

Психологическая 
поддержка 

В общественной организа-
ции «Дом друзей» помогают 
больным бездомным людям, 
не беря на себя задачи вос-
становления документов или 
кормления. Потому что здо-
ровье - это зачастую основное 
условие, чтобы бездомный 
человек имел возможность 
искать работу и подниматься 
со дна. Эксперты также за-
мечают, что часто бездомный 

человек сломлен. И крайне 
важно оказать ему психологи-
ческую поддержку, вылечить 
душевные раны. В «Доме дру-
зей» разработали программу 
психологической помощи.

Питерский приют «Ноч-
лежка» помогает бездомным 
в самых базовых вопросах: 
помыться, переодеться, по-
стирать свои вещи, поесть. В 
приюте помогают восстанав-
ливать документы - многие 
бездомные хотели бы уехать 
домой, но на руках никаких 
бумаг. Ежегодно благодаря 
«Ночлежке» работу находят 
до 500 бездомных.

В «Ночлежке» также 
убеждены, что если просто 
перевести бездомного чело-
века в иные условия, то ему 
это не поможет. Сначала 
надо прорабатывать его пси-
хологические травмы. Рабо-
та с психологом крайне важ-

на. В «Ночлежке» с каждым 
подопечным ведется индиви-
дуальная работа - выделяют 
своего куратора и составля-
ют план социального сопро-
вождения.

У «Дома друзей» нет при-
юта, а вести бездомного че-
ловека на расстоянии слож-
но. Здесь нашли другой путь, 
при необходимости опла-
чивают проживание подо-
печных в хостеле (конечно, 
после медобследования, по-
сле гигиениче-
ских проце-
дур, в новой 
одежде). В 
хостеле по-
д о п е ч н ы е 
могут жить, 
пока решает-
ся вопрос с их госпитализа-
цией, если есть нужда, или 
пока для них ищут работу 
и чаще с проживанием. За 

2018 год «Дом друзей» 
трудоустроил 39 человек, 
это точечная работа, с 
каждым индивидуально. 
Если человек проработал 
более полугода, то можно 
считать, что он закрепил-
ся на этом уровне и даль-
ше сможет восстановить 
свою жизнь: постепен-
но накопив денег, найти 
скромное жилье и так да-
лее. Но в любом случае, 
считают специалисты, 
нужен некий наставник, 
который бы вел подо-
печного, поддерживая его 
психологически, иногда 
нужна и какая-то юриди-
ческая, медицинская по-
мощь.

В «Ангаре спасения» 
бездомные могут получить 
еду, согреться, помыться, 
также получить помощь 
с восстановлением доку-
ментов, трудоустройством. 
Бывают дни, когда сюда 
приходят за помощью до 
100 человек.

В целом действуют 
более двух десятков со-

циальных проектов, ор-
ганизаций при храмах, а 
также государственных 
структур, которые помога-
ют бездомным людям в раз-
ных направлениях.

В одиночку сложно
В Москве уже достаточ-

но много приютов для без-
домных, их задача - дать им 
работу. Эксперты считают, 
что именно трудовая дея-
тельность и заработок могут 
помочь встать им на ноги. 
Правда, работают приюты 
по-разному. Есть даже такие, 
где руководство, скорее, ис-
пользует бездомных для соб-
ственной выгоды: их держат 
в черном теле и забирают 
заработанное, при этом не за-
прещают выпивать.

В других приютах, напри-
мер в сети приютов «Ной», 
есть определенные правила: 
употреблять наркотики и 
алкоголь и вести беспоря-
дочную жизнь запрещено, 
при этом каждый житель 
приюта должен работать, 
часть заработка идет на со-
держание приюта (принцип 
общего котла - питание, 
уборка, стирка), а остальное 
- в карман самого работни-
ка. «Ной» работает по прин-
ципам Дома трудолюбия 
святого Иоанна Кронштадт-
ского, который действовал 
в XIX веке. Там считалось, 
что надо не подавать бездо-
мным на улицах, а дать им 
«жилье и дело», тунеядцев 
там не жаловали. В приютах 
стараются найти своим по-
допечным несложную ра-

боту, чтобы 
они легко и 
быстро на-
чали зараба-
тывать.

Чаще все-
го устроить 

б е з д о м н ы х 
официально не получается, 
обычно это делается по дого-
воренности, с выплатой денег 
ежедневно или в конце не-
дели на руки. Бездомные за-
няты, например, на стройках, 
в озеленении. Оформить уда-
ется тех, у кого документы в 
порядке. Но с этим сложно-
сти: обычно документы, с тру-
дом восстановленные с помо-
щью руководства приютов, 
легко теряются. Чаще всего 
это случается, когда бездо-
мные, немножко заработав 
денег, ощутив в себе уверен-
ность, уходят из приюта и тут 
же снова срываются: пьют, 
теряют и деньги, и докумен-
ты и снова возвращаются. В 
рабочих домах-приютах счи-
тают, что именно общинная 
жизнь может удержать таких 
людей и от приема алкоголя, 
и от срывов, помочь зараба-
тывать и жить, в одиночку им 
сложно.

Наталия Константинова
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В «Ангаре спасения» 
в день бывает 

до 100 человек.
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Куда можно сдать продукты 
и вещи для бездомных:

1.  Вагончик - пункт приема вещей на территории храма Апостола 
Иакова Заведеева: ст. м. «Курская», Яковоапостольский переулок, 
д. 6, стр. 1. Здесь принимают одежду и обувь, любую - мужскую, 
женскую, детскую (отправляют в том числе нуждающимся семьям в 
регионы), продукты (консервы, крупы, макароны, масло, сахар, чай 
пакетированный, любые сладости, все, что долго хранится), а также 
вскрытые и неиспользованные лекарства, телефоны и другие гад-
жеты в любом состоянии, даже нерабочие.

2.  «Ангар спасения» службы «Милосердие»: ул. Николоямская, 
д. 55, во дворе (ст. м. «Таганская» или «Римская»), телефон +7 (926) 
158-07-58. Можно сдать одежду, обувь.

3.  МОО «Справедливая помощь», ул. Пятницкая, д. 17/4, стр. 1 (ст. 
м. «Новокузнецкая»), телефон: (495) 953-9486, 589-7792. Время ра-
боты: с 10.00 до 20.00 без выходных, принимают сезонную одежду.

4.  Комитет «Гражданское содействие»: Олимпийский проспект, д. 
22 (ст. м. «Достоевская», «Проспект Мира», «Марьина роща», «Риж-
ская»), работают с 10.00 до 20.00. Принимают одежду, обувь.

5.  Социальный центр Святителя Тихона: Донская площадь, 1-3, 
храм Серафима Саровского Донского монастыря на Новом кладби-
ще. Принимают одежду.

6.  БФ «Ночлежка»: Санкт-Петербург, Центр выдачи вещей благотво-
рительного магазина «Спасибо!», ул. Жака Дюкло, д. 6, корп. 2 (ст. 
м. «Политехническая»). Можно сдать одежду и обувь по сезону.

НА УЛИЦЕ

В студеный зимний период 
бездомным людям очень 
нужна помощь. Им необходи-
мы еда, тепло, кров, возмож-
ность привести себя в поря-
док и самая главная помощь 
- возможность выбраться 
со дна, социализироваться, 
устроиться на работу и вновь 
жить полноценной жизнью.
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Средняя ресторанная цена в Москве - 

310 рублей за порцию. Домашняя себесто-

имость - от 100 рублей.
Ингредиенты на 4 порции: 1 кг лука, 

100 г твердого сыра, 4 кусочка белого 
хлеба, 2 ст. л. муки, 500 мл говяжьего бу-
льона (в том числе на основе бульонных 
кубиков), 50 г сливочного масла, 1 ст. л. 
растительного масла, щепотка соли и 
перца, 100 мл белого сухого столового 
вина или 50 мл коньяка (опционально).

История
Парижане верят, что этот суп приду-

мал сам Людовик XV, проголодавшийся 

ночью в своем охотничьем шатре, где на-

шлись только лук, хлеб, масло, сыр и... 

шампанское. Говорят, король приготовил 

его в котелке, а хлеб с сыром обжарил на 

углях и кинул в тарелку для сытности. На 

следующий день его верноподданные с эн-

тузиазмом переняли рецепт, за неимением 

шампанского заменив его на вино. Коньяк 

же стали добавлять только в ресторанной 

кулинарии XIX века.
На самом деле аналог этого блюда заро-

дился еще в Древнем Риме, будучи пищей 

бедноты, у которой кроме муки, лука, 

домашнего вина и уксуса в закромах 

мало что было.

Метод
Нагреваем в сковороде расти-

тельное масло и опускаем порезан-

ный тонкими полукольцами лук. Чуть 

подсаливаем и пассируем, помешивая, 

на медленном огне около 10 минут. Вво-

дим сливочное масло и продолжаем 

готовить лук до тех пор, пока его цвет 

не превратится из прозрачного в золоти-

стый, а затем в темно-коричневый. Это 

означает, что карамелизация природно-

го сахара в луке состоялась. Не спешите, 

без нее суп не получится.

Теперь вводим муку, хорошенько про-

мешиваем и готовим около минуты. 

Вливаем горячий говяжий бульон. Если 

нет домашнего, то разводим бульонные 

кубики хорошего качества в кипятке. 

Наравне с бульоном французы добавля-

ют немного белого столового вина. Оно 

усиливает вкус блюда, а если плеснуть 

вместо него коньяка, шерри или бренди, 

то еще - цвет и аромат. Можно совсем 

схитрить и сэкономить, добавив вместо 

них 1 ч. л. бальзамического уксуса и ще-

потку сахара.
Доводим суп до кипения, тушим 10 

минут при открытой крышке, чтобы 

выпарился алкоголь или уксус. Досали-

ваем и перчим. Затем разливаем в 4 ог-

неупорных чашки или горшочка.

Белый хлеб, обрезанный по размеру 

используемой посуды, поджариваем в 

тостере.
Посыпаем суп тертым сыром. Сверху 

кладем гренок. Посыпаем сыром и его. 

Отправляем в заранее разогретую до 

190°С духовку до полного зарумянива-

ния. Даем немного остыть и подаем.

Я 
не шеф-повар, 
но и не кулинар-
любитель. Исто-
рия кухонь на-

родов мира, основанных 
на доступных и сезонных 
ингредиентах, стала моей 
профессией. Но это не 
значит, что мы будем жа-
рить картошку и варить 
пустые щи. Мы будем го-
товить хотя бы по выход-
ным модные ресторанные 
блюда. Всякие гратены, 
террины, ньокки, панна 
котты и прочие заморские 
наименования, подавае-
мые в ресторанах Москвы 
со средней стоимостью 
от 500 до 1000 рублей за 
порцию. А ведь они не что 
иное, как запеченный в 
сливках картофель (гра-

тен), слоеное заливное или 
горячее (террин), карто-
фельные галушки (ньок-
ки) и молочный десерт 
(панна котта). Но, конечно 
же, со своими секретами и 
особенностями.

В новой рубрике я буду 
рассказывать, как приго-
товить топ-меню из трех 
перемен блюд и немного 

схитрить, используя то, что 
всегда есть в доме или в 
списке покупок на неделю 
из ближайшего магазина. 
Думаете, это невозможно? 
Попробую вас переубе-
дить. Для этого мы сразу 
перенесемся из холодной 
сутолочной Москвы в 
уютное парижское кафе 
и достанем menu а la carte.
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Средняя ресторанная цена 
в Москве за 1 порцию - от 950 
рублей, домашняя - от 300 рублей.
Ингредиенты на 4 порции: 1 ку-
рица или петух, 100 г бекона 
или копченого сала с мясом, 6 
луковиц, 250 г грибов, 4 зубчи-
ка чеснока, 2 ст. л. томатного 
пюре, 150 мл куриного бульона 
или воды, 500 мл красного сто-
лового вина, щепотка сахара 
или горсть чернослива, 2 лавро-
вых листа, по 1 ч. л. сухого ти-
мьяна и розмарина, соль, перец. 
Для загустителя: 2 ст. л. муки, 
2 ст. л. растительного масла и 
1 ст. л. сливочного.
История

Кок-о-вен дословно перево-
дится как «петух в вине», и это-
му есть объяснения, связанные с 
именами Цезаря и Бонапарта.

Во времена завоеваний и экс-
пансии Римской империи было 
принято одаривать победите-
лей, чтобы избежать казней. 
И, само собой, кормить. Как-то 
раз Цезарь вошел в маленькую 
покоренную деревушку, где из 
живности остался только петух, 
его полководцу и преподнесли. 
Гнев императора смог погасить 
только личный шеф-повар, при-
думавший, как сделать жесткое 
мясо петуха нежным, протушив 
его в красном вине с травами.

Вторая легенда приписывает 
блюдо гневу Наполеона Бона-
парта. Как-то он зашел в трактир 
на пути своих завоеваний, так-
же ожидая трехкратного «ура» с 
обильным пиром, но оказалось, 
что, кроме вина, в трактире ниче-
го нет. На выручку пришли жите-
ли деревни, принеся петуха, лука, 
грибов и трав, что насобирали по 
дороге. Достоверно же известно, 
что это блюдо родом из Бургун-
дии,  и популярным стало лишь в 
XX веке.

Метод
Берем утятницу или чугунок. 

Вводим кусочки прикопченно-
го сала с мясом или бекон. Вы-
тапливаем жир, обжариваем 
остатки и вынимаем шумовкой.

Теперь опускаем разделан-
ную на большие куски курицу. 
Обжариваем до золотистой 
корочки и тоже временно вы-
нимаем.

Добавляем в чугунок немного 
масла и порезанный чеснок. Пас-
сируем до явного аромата, вво-
дим стакан вина, томатную пасту, 
щепотку сахара или чернослив, 
все специи. Размешиваем, гото-
вим пару минут и возвращаем 
курицу с беконом. Тушим 5 ми-
нут и добавляем порезанный на 
четвертинки лук. (Если у вас есть 
мелкий лук-шалот, то кладем его 
целиком, 10-12 штучек.)

Доливаем вина, куриного бу-
льона или воды. Выпариваем 10 
минут при открытой крышке. 
Закрываем, убавляем огонь до 
минимума и тушим около часа.

За это время обжариваем на 
сковороде грибы. На другой 
делаем загуститель, соединяя 
масло с мукой. Для этого рас-
тапливаем растительное мас-
ло со сливочным и пассируем 
муку до золотистого цвета 3-4 
минуты.

Достаем готовую курицу с 
луком. Выкладываем в посуду 
для подачи. Вводим в жидкость, 
оставшуюся в чугунке, наш за-
густитель и провариваем, по-
мешивая венчиком, 2 минуты. 
Заливаем этим соусом курицу, 
посыпаем жареными грибами 
и наслаждаемся французским 
кок-о-веном.

В следующем номере газеты мы полетим в Рим и приготовим зимний суп мине-
строне с баночной фасолью из кладовки, пасту болоньезе из любых макаронных из-
делий и молочную панна котту с ягодами из морозилки. 

До встречи и bon appetit!

FO
TO

D
O

M
FO

TO
D

O
M

  Что  на  ужин?

Многим из нас, увы, 
не по карману походы 

в рестораны. Однако 
есть желание попро-

бовать эксклюзивные 
блюда. Новая рубри-

ка Дарьи Отавиной
поможет нам приго-
товить полноценное 

ресторанное меню 
на домашней кухне 

и недорого. Рецепты 
из сезонных ингре-

диентов, доступных 
продуктов и запасов 

холодильника каждо-
го россиянина. 
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Средняя ресторанная цена 
1 порции в Москве - от 200 ру-
блей, домашняя себестоимость 
- 50 рублей.

Ингредиенты на 6 порций: 
225 г черного шоколада (не менее 
35% какао), 4 больших яичных 
желтка, 4 ст. л. сахара, 2 чашки 
жирных сливок (480 мл), 1 ч. л. 
ванильного экстракта.
История

Говорят, что изобрел шоко-
ладный мусс сам Тулуз-Лотрек, 
французский художник XIX 
века. Правда, назвал он его шо-
коладным майонезом, посколь-
ку в рецептуру входили взбитые 
яичные желтки и белки. Со вре-
менем французы чуть переде-
лали десерт и стали называть 
его муссом (moussе в переводе - 
«пена») из-за легкой воздушной 
текстуры. Предлагаю вам са-

мый простой рецепт его приго-
товления от автора кулинарных 
бестселлеров Марты Стюарт.
Метод

Взбейте в сотейнике яичные 
желтки с 2 ст. л. сахара и 3/4 чаш-
ки сливок. Готовьте, помешивая, 
на самом малом огне, не доводя 
до кипения, от 3 до 4 минут.

Уберите с огня, введите и 
взбейте растопленный на водя-
ной бане горький шоколад и ва-
ниль. Переложите в миску и до-
ждитесь, когда масса полностью 
остынет.

С помощью миксера взбейте 
оставшиеся 1+1/4 чашки сливок с 
2 ст. л. сахара. Добавьте 1/3 взби-
тых сливок к остывшему крему и 
взбейте. Остальную часть вводи-
те резиновой лопаткой, аккурат-
но и нежно поворачивая массу, 
чтобы придать десерту воздуш-
ность.

Выложите в формы для по-
дачи, стеклянные бокалы или 
креманки. Закройте каждую 
порцию пищевой пленкой и 
выдержите в холодильнике не 
менее часа (чем дольше, тем 
лучше). А вот подавать шоко-
ладный мусс нужно только ком-
натной температуры, вынув из 
холодильника за полчаса до упо-
требления.

Курица в вине/
Coq au vin, кок-о-вен

Шоколадный мусс/Mousse au chocolat

Парижский луковый суп/
Soupe a l’oignon de Paris
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«Небесные 
айсберги»

Сколько раз мы 
в детстве слышали 
от родителей:
 не ходи зимой 
под крышей, 
сосулька упадет 
на голову. 
Совет полезный, 
тем не менее 
огромные глыбы льда   иногда валятся 
прямо с неба без всякой 
на то естественной причины.

Зимой прошлого года 
весь мир облетели жуткие 

кадры, сделанные в на-
циональном парке Се-

верной Каролины. На 
душераздирающих 
фотоснимках было 
видно, как из озера, 

покрытого толстой коркой 
льда, торчат пасти заморо-
женных крокодилов. Бед-
ные теплолюбивые реп-
тилии оказались живьем 
вморожены в лед в тот мо-
мент, когда высунули свои 
пасти из-под воды, чтобы 
подышать воздухом. При 
этом ни работники нацио-
нального парка Северной 
Каролины, ни многочис-
ленные общества защит-
ников природы США не 

предприняли никаких по-
пыток освободить аллига-
торов из их ледяного плена. 
Жестокосердие? Вовсе нет. 
Оказывается, крокодилы 
обладают уникальной осо-
бенностью гибернации. 
Едва окружающая темпе-
ратура становится крити-
ческой для их жизни, как 
данные рептилии уходят в 
спячку, анабиоз. Со сторо-
ны кажется, что животное 
мертво. Но стоит водоему 
оттаять, как оживет и кро-
кодил. Единственная опас-
ность заключается в том, 
что пасть животного, ча-
стично высунутую наружу, 
может раздавить льдом. Но 
с этим поделать уже ничего 
нельзя.

Замороженные 
крокодилы
Считается, что аллигаторы обитают лишь в теплых странах, где никогда не идет снег, а водоемы не покрываются слоем льда. На самом деле это не так.
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Неподалеку от острова Рос-

са у побережья Антарктики 

была найдена подводная со-

сулька! По-научному ее на-

звали бриникл (по-простому 

- «ледяной палец смерти»). 

Действительно, данный ле-

дяной столб, погруженный в 

воды океана, несет смерть всем 

его обитателям, кто осмелится 

приблизиться к этому необыч-

ному образованию. Рыбы, мол-

люски и иные морские жители, 

соприкоснувшись с бриниклом, 

мгновенно замерзают.
Ученые долгое время не 

могли понять природу фор-

мирования ледяных столбов в 

открытом океане. Наиболее 

логичную версию появления 

«ледяных пальцев смерти» 

предложили исследователи из 

Испании. По их мнению, пе-

риодически в антарктических 

морях вода замерзает. В это 

время из нее выделяется соль, 

образуя пресный лед. При 

этом внутри него формирует-

ся соляной раствор аномально 

низкой температуры и высо-

кой плотности. Когда лед тре-

скается, данная игла ледяной 

жидкости, имея более высо-

кую плотность, чем окружаю-

щая вода, идет ко дну, по пути 

превращаясь в ледяной столб и 

замораживая все, что встреча-

ется на ее пути.

Зима последних двух лет поражает жителей всего мира 
аномальными морозами, обильными снегопадами и жуткими обледенениями. 
Дошло до того, что легендарный Ниагарский водопад превратился в январе 
в одну огромную сосульку. Следует помнить, что лед - очень коварное образование, 
порой преподносящее человечеству самые невероятные сюрпризы.

Самый обширный 
ледопад, когда огром-
ные глыбы чистей-
шего льда падали на 
головы ничего не 
понимающих жите-
лей сразу нескольких 
стран мира, произо-
шел в 2000 году. Сна-
чала ученые пред-
положили, что это 
замерзшие экскре-
менты из туалетов 
самолетов. Такое 
иногда бывает. Но 
изучив состав небес-
ных ледяных глыб, 
исследователи фе-
номена отвергли 
данное предполо-
жение. Во-первых, 
куски льда были 
очень велики, во-
вторых, состояли 
из чистейшей воды 
без каких-либо 
примесей. Геогра-
фия их падения 
также не совпада-
ла с маршрутами 
полетов самоле-
тов.

Глыбы льда 
падали в Риме на 
поле для гольфа, 
летели на го-
ловы жителей 
Венеции и Бо-
лоньи, напуга-
ли школьников 
Сан-Мартино-

ди-Лупари в Италии... 
Причем научные иссле-
дования данного явле-
ния не выявили ни при-
знаков радиоактивности, 
ни вирусов, ни каких бы 
то ни было примесей и 
вкраплений, что исклю-
чало и версию о падении 
обледенелых частей ко-
меты или метеорита.

Несмотря на то что 
человеческая история 
знает сотни случаев па-
дения «небесных айс-
бергов», начиная с XIX 
века по второе десятиле-
тие XXI века, ученые до 
сих пор так и не смогли 
однозначно ответить 
на вопрос о природе их 
образования. Самой ло-
гичной версией можно 
считать предположе-
ние, что при вхождении 
в атмосферу крупного 
космического тела оно 
разогревается, а на его 
поверхности скаплива-
ются пары воды, превра-
щающиеся в огромные 
куски льда. Правда, в 
этом случае встает во-
прос: что это за космиче-
ские объекты, которые 
ни земными космиче-
скими аппаратами, ни 
метеоритами из-за круп-
ных размеров «небес-
ного айсберга» быть не 
могут?
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Ледяные леса
Сложно поверить, но на нашей планете в ущельях, 

отрогах и на плоскогорьях нередко можно встретить 

самые настоящие ледяные леса.

В отдельных случа-

ях данное чудо приро-

ды напоминает траву, 

состоящую из бесчис-

ленного количества 

острых ледяных 

игл, а в других, 

более распростра-

ненных случаях 

это будут верти-

кально стоящие 

ледяные образова-

ния, достигающие  

пяти метров в вы-

соту. Ученые назы-

вают их пенитентес, 

если лед похож на 

траву, или кальга-

споры, когда они 

вырастают в леса.

В мире известно 

немало мест с ле-

дяными лесами, но 

самые известные 

из них находятся на 

высокогорных рав-

нинах Альп на вы-

соте четырех тысяч 

метров над уровнем 

моря. Предполагает-

ся, что ледяные леса 

вырастают под влия-

нием сильного холод-

ного ветра и действи-

ем солнечных лучей. 

Солнце превращает 

снег в плотный пар, 

который ветер разно-

сит по равнине. Ког-

да же солнце уходит, 

пар образует ледяные 

иглы или деревья. Со 

временем падающий 

снег увеличивает дан-

ные образования в 

размерах, а солнечные 

лучи, неравномерно 

оплавляя их, образуют 

разнообразные, удиви-

тельные по своей кра-

соте фигуры, не похо-

жие одна на другую.

Впервые ледяной 

лес описал в 1839 году 

Чарльз Дарвин по ито-

гам своей экспедиции 

1835 года, когда группа 

путешественников под 

его руководством прео-

долела равнины горно-

го перевала Пикуэнес, 

следуя из Сантьяго-де-

Чили в Мендосу в Ар-

гентине.
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ЛЕД

ЛЕДЯНОЙ ПЕРСТ: 
подводная 
сосулька
Недавно ученые обнаружили 
необычный вид сосулек, о 
существовании которых ранее 
даже не подозревали.

Подготовил Дмитрий Соколов
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Ледяные сокровища
Клады и археологические артефакты традиционно ищут 
в земле. Но лед - вот поистине неисчерпаемый источник 
материальных и археологических ценностей, а также 
ископаемых животных, сохранившихся практически в 
первозданном виде.

В частности, в США, в 
штате Монтана, существует 
знаменитый Ледник кузне-
чиков. Здесь миллионы лет 
назад замерзло невероят-
ное количество крупных 
насекомых давно вымер-
шего вида. Кстати, непо-
далеку существует другой 
природный холодильник, 
сохранивший до наших 
дней ископаемые виды за-
мороженной саранчи. Да 
что там кузнечики с саран-
чой, когда в Чили в леднике 
исследователи обнаружили 
46 ихтиозавров размерами 
до пяти метров в длину в от-
личном состоянии.

Но не только ископа-
емых животных находят 
в ледниках. В 2015 году в 
Норвегии археологи обна-
ружили во льду более 2000 
древних артефактов людей 
прошлых эпох: одежду, ору-
дия труда, военное и охотни-
чье снаряжение. Последней 
из подобных находок стали 
рукавицы, датируемые 230-
390 гг. нашей эры. Высуши, 
да носи на здоровье!

Впрочем, во льдах бы-
вают и достаточно непри-
ятные «подарки», среди 
которых можно отметить 
найденную в 2016 году в За-
падной Сибири тушу оленя, 
зараженную сибирской яз-
вой. В свете данной наход-
ки ученые опасаются, что с 
приходом в Сибирь глобаль-
ного потепления на свет из 
вечной мерзлоты могут вы-
браться вирусы болезней, 
от которых современное 
общество не имеет защиты.

Но бывают и достаточно 
приятные прецеденты. В 
2012 году альпинист, поко-
рявший ледники Монблана, 
случайно обнаружил ме-
таллическую коробку, чей 
край выступал изо льда. Ее 
содержимое крайне уди-
вило мужчину. Это были 
аккуратно упакованные 
партии рубинов, сапфиров 
и изумрудов. Сдав данные 
ценности полиции, альпи-
нист узнал, что сокровища 
перевозил индийский лай-
нер, потерпевший авиаката-
строфу в этих горах.
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УЖЕ В ПРОДАЖЕ!

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 в 
Федеральной службе по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Урожай, собранный ветром. 7. 
Центр Колымского края. 10. Авторитет столпа общества. 11. 
Информация со знаком «–». 12. Завистливый потомок Ада-
ма. 13. Длинная гибкая палка в руках рыбака. 15. Индеец у 
Марка Твена. 16. Что-то скрывающая буква латиницы. 17. 
Устройство, заменяющее вахтершу. 18. Брыльска в «Иронии 
судьбы …”. 19. Оснастка парусного судна. 22. Коренной жи-
тель данной местности. 25. Автор «Всадника без головы». 26. 
Мультфильм о крысенке-поваре. 29. Центр провинции Юж-
ная Голландия. 31. Гигантская гадюка из Азии. 33. Примета 
возраста на голове. 35. Мешок-сетка для лова с судов. 36. 
Сырость, насытившая воздух. 38. Делон на большом экра-
не. 39. Балет Минкуса об индийской плясунье. 41. И рожь, и 
кукуруза. 42. Страна Салавата Юлаева. 44. Внешняя манер-
ность. 47. Претендент на лучший результат. 49. Ароматные 
ванны в салоне. 50. Юрий – легенда «Самоцветов». 53. Сын 
дочкиного сына. 55. Экипировка альпиниста с шипами. 56. 
Латышская прима на эстраде. 60. Строптивый Челентано по 
имени. 61. Царство Батыя. 62. Дама, поселившаяся справа 
от Урала. 63. Гражданин с точки зрения КЗоТа. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хитрец и проныра. 2. «Белый редис» 
среди овощей. 3. Тонкая скрытая насмешка. 4. Милый ге-
рой австрийской песенки. 5. Село, где совещался Кутузов. 
6. Американец неуважительно. 7. Клиентоориентирован-
ный сотрудник. 8. Самый полноводный поток в мире. 9. 
Актер в роли пирата Весельчака У. 14. «Верста» для Верна. 
20. Женщина – опора балкона. 21. Марка советского хо-
лодильника. 23. Церковная служба в первой половине дня. 
24. Утка на арктическом побережье. 27. Лекарь от приро-
ды. 28. Коробочка с городком у Одоевского. 30. Наждак как 
материал для шлифовки. 32. Вертушка – ребячья игруш-
ка. 34. Жокей по-нашему. 37. Выступление главного пер-
сонажа в опере. 40. Вески по имени. 42. Мегаполис №1 в 
Таиланде. 43. Бернард среди драматургов. 45. Загородка 
от морской волны. 46. Поси-
делки вокруг замка. 47. Свин 
из восточного гороскопа. 48. 
Защитник Родины от контра-
банды. 50. Прорезиненная 
защитная пленка. 51. «Еди-
ница измерения» ума. 52. 
Коротает досуг за бутылкой. 
54. Серебряный в русской 
поэзии. 57. Место битвы 
Франции и Пруссии в 1806 г. 
58. Обувь к дубленке. 59. Так 
зовут Бероева.

Многих я прошла, 
но реально только 
она помогла: муж 
бросил пить, сестра 
родила долгождан-
ного ребенка, сын 
нашел работу.
Хорошо гадает, 
предсказывает, воз-
действует на поведе-
ние человека на рас-
стоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64 Ре
кл

ам
а

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паганини. 7. Набойка. 10. Замятие. 11. Блестки. 12. Обед. 
13. Роналдо. 15. Ерш. 16. Аза. 17. Селенга. 18. Акын. 19. Нахимов. 22. Агуканье. 
25. Рог. 26. Дебошир. 29. Набат. 31. Арбуз. 33. Пулька. 35. Отто. 36. Автол. 38. 
Взор. 39. Задворки. 41. Лавр. 42. Ржавчина. 44. Балабанов. 47. Губернатор. 49. 
Оса. 50. Соверен. 53. Полоний. 55. Ряженка. 56. Равиоли. 60. Смутьян. 61. Из-
нанка. 62. Выводок. 63. Набросок. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поддевка. 2. Галоша. 3. 
Иордан. 4. Избрание. 5. Тмин. 6. Отел. 7. Небосвод. 8. Овсиенко. 9. Аниматор. 
14. Али. 20. Харитонов. 21. Магнат. 23. Уайльд. 24. Нана. 27. Базаров. 28. Шан-
тажист. 30. Базилио. 32. Ров. 34. Крохобор. 37. Лава. 40. Авва. 42. Рабочий. 43. 
Акр. 45. Лев. 46. Вокал. 47. Габен. 48. Расклейщик. 50. Саврасов. 51. Естество. 
52. Напарник. 54. Очи. 57. Ваня. 58. Окно. 59. Иван.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №6 (1310)

Танго - это мир, полный тайн и загадок. Тан-
го - это прежде всего чувства, эмоции и страсть! 

17 февраля 2019 года в 18.00 Симфонический 
оркестр CONCORD ORCHESTRA приглашает вас на 
свое новое не имеющее аналогов Праздничное шоу 
«ТАНГО СТРАСТИ Астора ПЬЯЦЦОЛЛЫ». Новое 
шоу посвящается Дню всех влюбленных. За многие 
годы шоу стало уже традиционным в Москве и, как 
всегда, пройдет на сцене Государственного Крем-
левского дворца. В шоу будут разыгрываться стра-
сти, передаваемые с помощью отточенной хорео-
графии и, конечно же, эмоций. Благодаря уникаль-
ности этого сочетания и появилось потрясающее по 
своей красоте Праздничное шоу «ТАНГО СТРАСТИ 
Астора ПЬЯЦЦОЛЛЫ»!

В праздничном шоу принимают участие призеры 
Campeonato Mundial de Baile de Tango, победители 
конкурса Tango Dance World Championship, театр ар-
гентинского танго Tango JAM Club. Вы услышите «Зо-
лотой голос танго» Cesar Camargo и Martin Alvarado (Ар-
гентина), которые исполнят для вас песни настоящего 
аргентинского танго. В новой программе в исполнении 
Симфонического оркестра CONCORD ORCHESTRA 
прозвучат самые популярные произведения легендар-
ного композитора Астора ПЬЯЦЦОЛЛЫ.

Праздничное шоу «ТАНГО СТРАСТИ Астора 
ПЬЯЦЦОЛЛЫ» является самым захватывающим и 
динамичным шоу в мире! 
Сайт: https://kremlinpalace.org/events/prazdnichnoe-
shou-tango-strasti-astora-pyaccolly Реклама. 12+ Ре

кл
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Праздничное шоу 
«Танго страсти Астора Пьяццоллы»
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

В приоритете у Близнецов во-
просы любви, творчества и 
карьеры. Сейчас вы особенно 
плодотворны, и это отличный 
момент для обучения и прият-
ных занятий, которые, возмож-
но, будут немного более экзо-
тичны, чем обычно. В пятницу 
вас ждет успех на всех фрон-
тах. В понедельник возможны 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 8 и 11.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Решайте проблемы с помо-
щью дипломатии, отложив в 
сторону эмоции. Решения не 
будут приходить легко, для вас 
сейчас актуальны вопросы 
взаимоотношений и партнер-
ства. В пятницу сходите в па-
рикмахерскую. В понедельник 
не полагайтесь на доверие 
- убедитесь, что у вас все до-
кументы в порядке.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Время избавиться от некоторых 
запретов. Поиск новых впечат-
лений, особенно тех, которые 
обучают, сейчас может быть в 
центре внимания Овнов. Са-
мореклама также может быть 
успешной. В четверг не позво-
ляйте мелким ссорам выбить 
вас из колеи. Выходные прове-
дите с семьей на природе.

Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Держите эмоции под колпаком 
и постарайтесь напитаться по-
ложительными впечатлениями. 
В конце недели ситуация может 
выйти из-под контроля, лучшее 
решение для Тельцов - плыть по 
течению. В среду доверьтесь 
интуиции и действуйте по ситу-
ации. В выходные доделайте от-
ложенные домашние дела.

Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Раки получат заманчивое 
предложение. Кто-то из дру-
зей решит пригласить вас в 
бизнес. Вы найдете его идею 
крайне перспективной, но 
родственники отнесутся к этой 
затее со скепсисом. В четверг 
не раздражайте близких свои-
ми капризами. Подготовьтесь к 
монотонной систематической 
работе во вторник.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Прекрасное время придумать 
новый захватывающий план 
или задачу. Сейчас Львы об-
ладают особой силой воли и 
энергией, которые можно на-
править на достижение целей. 
Будьте внимательны и правиль-
но распределяйте время в пят-
ницу. Позитивные отношения 
во вторник создадут выигрыш-
ные ситуации.
Благоприятные дни - 8 и 11.
Неблагоприятные дни - 9  и 10.

Девы на этой неделе будут 
демонстрировать щедрость, 
артистизм и хороший вкус. Это 
лучшее время для учебы, ма-
стер-классов или увлекательных 
путешествий. Однако некото-
рым все же придется побороть-
ся с непунктуальностью. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В пятницу 
вас ждет успех на всех фронтах. 
Благоприятные дни - 8 и 11.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Ранее пассивным Весам сей-
час будет трудно оставаться 
в стороне от инициатив на 
работе и дома. Ваше умение 
рассчитать все шансы, учесть 
риски удивит коллег и домаш-
них. Действуйте смело, успех 
не за горами. В пятницу интуи-
ция станет хорошим помощни-
ком. Во вторник будьте внима-
тельны с деловой перепиской.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни -  9 и 12.

Долгосрочные планы могут 
стать болезненным бременем 
для Скорпионов. Не зацикли-
вайтесь на старых проблемах, 
нередко с течением времени 
они могут разрешиться сами 
собой. Четверг - удачное вре-
мя для крупных приобретений. 
В понедельник воздержитесь 
от принятия ответственных ре-
шений.
Благоприятные дни - 10 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Козерогам следует предпри-
нять самостоятельные шаги в 
направлении своей цели, не 
ожидая помощи от окружаю-
щих. Ваши инициатива и неза-
висимость сейчас могут быть 
вполне успешны. В четверг 
посвятите себя семье. В поне-
дельник возможна борьба за 
свои права и справедливость.

Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

Атмосфера этой недели по-
зволит Водолеям ощутить пси-
хологический и физический 
комфорт. Благодаря этому 
можно достичь успеха в любой 
области, даже если быть про-
стым наблюдателем. В четверг 
приготовьтесь к неожиданным 
визитам старых приятелей. Из-
бегайте суеты и излишней эмо-
циональности в субботу.
Благоприятные дни - 6  и 7.
Неблагоприятные дни - 10  и 11.

Рыбы сейчас могут иметь боль-
ше работы, чем обычно. Не 
воспринимайте это как нега-
тивный фактор, наоборот, еще 
одна нелегкая задача - пре-
красный шанс проявить себя. 
В воскресенье ощутите стрем-
ление быть в центре внимания. 
Во вторник не переедайте и 
ограничьте себя в физическом 
труде.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни -  9 и 12.

ПРОГНОЗ

7 февраля - секстиль Юпитера и Солнца: хорошее 
взаимопонимание с представителями власти,  шанс 
продвинуться по карьерной лестнице благодаря 
влиятельным лицам. 8 февраля секстиль Мер-
курия и Марса поднимет духовную энергию и 
остроту ума. 9 февраля - секстиль Меркурия и 
Урана: высоки вероятность приятных неожидан-
ных встреч, получения долгожданного известия.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

6-12 
ФЕВРАЛЯ

- Ты зачем наклеил 
на тетрадь фото отца? - 
спрашивает мать сына.

- А мне учительница 
сказала, что хотела бы 
посмотреть на того ду-
рака, который помогает 
мне делать домашние 
задания.

Судья говорит пре-
ступнику:

- Поздравляю, вы де-
сятитысячный клиент 
нашего суда! В честь 
этого события вы мо-
жете сами выбрать, в 
какой тюрьме отбывать 
срок...

- В женской!

Жизнь - это то, что 
происходит с тобой, 
пока ты строишь дру-
гие планы. 

На приеме у карди-
олога.

- Сидоров, сколько 
пива вы выпиваете в 
день?

- Четыре бутылки.
- Как четыре?! Я же 

только две разрешил!

- Еще две разрешил 
терапевт. 

Наркоман выпал из 
окна.

Тут подбегают люди 
и спрашивают.

- Что случилось?
Он встает, отряхива-

ется и отвечает.
- Не знаю, я сам толь-

ко подошел. 

Сильно пьяный муж 
появляется дома.

Жена встречает его с 
веником в руках.

Мужик падает на ко-
лени и говорит:

- Люся, не улетай! 
Это было в последний 
раз! 

Было очень красиво, 
когда мама в детстве 
вплела мне в косу цве-
точек! Но уж больно 
бил по спине глиняный 
горшок...

- Девушка, давайте 
сегодня вечером встре-
тимся...

- Я замужем, какой 
вечер, давайте днем!

- Вы умеете готовить 
заливную рыбу?

- А это проблема? 
Кусок воблы, глоток 
пива...

Одиночество - это 
когда ты точно знаешь, 
кто свинячит на кухне. 

Мужик приходит в 
сознание в больнице.

- Что со мной про-
изошло?

- Вы попали в авто-
мобильную аварию, и 
вас оперировали.

- Значит, я нахожусь 
в больнице?

- Да, большей частью. 

- Можно ли женщину 
во время поста?

- Можно, но только 
нежирную. 

Третий день льет 
дождь. У жены депрес-
сия, все время смотрит 
в окно.

Если дождь завтра 
не закончится, придет-
ся пустить ее в дом. 
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